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COMUNICADO 0095 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 01 DE 2015 
 

Universitarias proponen intermunicipalidad como  
modelo de gobierno local para zonas metropolitanas 

 
 Destacan la importancia de explorar nuevas formas de coordinación, planeación e 

interacción intergubernamental, para conseguir el desarrollo urbano de las zonas 
metropolitanas y disminuir los problemas que actualmente afectan a estas áreas. 

 

En la actualidad, más de la mitad de la población mexicana reside en áreas 

metropolitanas que se caracterizan por su fragmentación administrativa, así como por 

los problemas de falta de visión para su desarrollo urbano, aseguraron Sofía Espinoza 

Martínez y Guadalupe del Carmen Hoyos Castillo, profesoras e investigadoras de la 

Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Las autoras del trabajo “La intermunicipalidad como modelo de gobierno local 

para zonas metropolitanas. El caso de la ciudad de Toluca” hablaron sobre la 

importancia de explorar nuevas formas de coordinación, planeación e interacción 

intergubernamental, para conseguir el desarrollo urbano de las zonas metropolitanas y 

disminuir los problemas que actualmente afectan a estas áreas. 

 Expusieron que para lograr el desarrollo metropolitano a través de la 

intermunicipalidad, se requiere de una visión comprensiva y concertada de los 

problemas; señalaron que también es necesario contar con la aprobación de los 

ayuntamientos sobre la necesidad de asociarse, romper con las coyunturas políticas y 

los desencuentros. 

Las investigadoras de la Máxima Casa de Estudios mexiquense propusieron que 

los ayuntamientos unifiquen visiones, criterios y prioridades sobre las acciones 

coordinadas con respecto al mismo espacio metropolitano; por ello, dijeron, es 

necesario generar un verdadero compromiso de los municipios relacionados. 
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 Aclararon que la intermunicipalidad no se debe confundir con la asociación de 

municipios, que en la mayoría de los casos tiene como finalidad la representación y 

defensa de sus intereses ante otros actores; se trata más bien, de una visión de 

cooperación intermunicipal eficiente y pertinente. 

 

 

COMUNICADO 0096 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 01 DE 2015 
 

Situación económica favorece descapitalización de actividad pecuaria 
 

 Esta problemática no es privativa de una región del país; sin embargo, en algunas zonas 
se ha manifestado con mayor crudeza, como es el caso de la Ciénega, Jalisco. 

 

La difícil situación económica imperante en el ambiente agropecuario, caracterizado por 

insumos caros y precios de pago muy por debajo de lo esperado, con ganancias cada 

vez menores, ha obligado a los productores de escasos recursos a buscar en otros 

medios u opciones los ingresos perdidos en la actividad ganadera, expusieron en la 

Universidad Autónoma del Estado de México, los especialistas José Manuel Núñez 

Olivera y César Ernesto González Coronado. 

 Los autores del trabajo “Impacto de la Globalización y Apertura Comercial sobre 

la Estructura, Capacidad Productiva y Calidad de Vida de los Productores Lecheros de 

la Ciénega, Jalisco” abundaron que dicha situación favoreció la descapitalización de 

explotaciones pecuarias en forma de venta de animales y el abandono gradual de 

granjas y establos. 

Ante académicos y especialistas del Centro de Investigación en Ciencias 

Agropecuarias y Rurales, los académicos de la Universidad de Guadalajara comentaron 

que esta situación no es privativa de una región del país. 
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Sin embargo, puntualizaron, en algunas zonas se ha manifestado con mayor 

crudeza, como es el caso de la Ciénega, zona conformada por 13 municipios que basan 

su desarrollo en la producción agropecuaria y principalmente, en la lechería. 

Indicaron que entre las principales consecuencias de esta situación destacan las 

modificaciones sociales, culturales, políticas y ambientales, lo cual se traduce en 

reacomodos de las estructuras y capacidades productivas prevalecientes hasta antes 

de la entrada de esta apertura comercial y con ello, la pérdida de calidad de vida para 

muchos productores lecheros. 

 

 

COMUNICADO 0097 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 01 DE 2015 
 

Realizará UAEM Primer Coloquio Académico Ecodiálogos:  
Soluciones Ambientales para la Región Centro-Sur de México 

 
 Del 5 al 8 de febrero, se llevará a cabo en el municipio de Malinalco.  

 

Para vincular con la comunidad de Malinalco los esfuerzos que en los ámbitos 

académico y de gestión cultural realiza la Universidad Autónoma del Estado de México, 

la Casa de Cultura “Dr. Luis Mario Schneider” convoca al Primer Coloquio 

Académico Ecodiálogos: Soluciones Ambientales para la Región Centro-Sur de México, 

que se desarrollará del 5 al 8 de febrero. 

A este ejercicio académico asistirán investigadores y especialistas de 

instituciones educativas como la Universidad Nacional Autónoma de México, el Centro 

de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos (CIDHEM) y la 

Universidad Veracruzana, así como de instituciones públicas, como la Comisión 

Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (CONABIO) y el Ayuntamiento 

de Malinalco, además de organizaciones civiles, como Cine en el Campo y la 

Fundación Comunitaria Malinalco. 
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En este marco se desarrollarán tres líneas de trabajo: la académica, dirigida a 

alumnos y especialistas en temáticas como el medio ambiente y la conservación, 

mediante el desarrollo de mesas de trabajo en espacios abiertos y públicos. 

La línea cultural se desarrollará en los diversos foros del municipio y con ayuda 

de ciudadanos interesados en promover la educación ambiental y dar a conocer 

temáticas de conservación, mediante una oferta lúdica proporcionada por CONABIO, 

que incluye cortometrajes, documentales y mesas de diálogo entre especialistas y 

ciudadanos sobre problemáticas de actualidad. 

También se contempla la presentación de obras de teatro, la distribución de 

libros y revistas, así como exposiciones al aire libre y concursos de fotografía, entre 

otras actividades. 

La tercera línea, la social, tiene como propósito presentar los proyectos 

sostenibles que se llevan a cabo en Malinalco, a través de las asociaciones civiles 

existentes en el municipio, pero también busca integrar a participantes autónomos que 

desarrollen este tipo de trabajo.  

Cabe destacar que el Programa Universitario de Medio Ambiente de la UNAM 

ofertará de manera gratuita, un amplio programa de talleres para niños y adolescentes 

de primarias, secundarias y preparatorias públicas del municipio; también ofrecerá 

capacitación para los profesores encargados de fomentar la educación ambiental en los 

niños y jóvenes. 

 

 

COMUNICADO 0098 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 02 DE 2015 
 

UAEM y Secretaría de Desarrollo Económico firman  
alianza para fortalecer sistema económico en la entidad 
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 El rector Jorge Olvera García sostuvo que este convenio representa una oportunidad 
más para que la Autónoma mexiquense siga colaborando en las políticas públicas 
generadas por el gobierno encabezado por Eruviel Ávila Villegas. 

 El secretario de Desarrollo Económico, Adrián Fuentes, abundó que la signa de este 
convenio es sumamente importante para la vida económica de la entidad, pues en el 
marco de la firma de la nueva Ley de Ordenamiento y Competitividad del estado se 
requiere de un plan de orientación preciso. 

 

Para desarrollar e implementar instrumentos y mecanismos tendientes al 

reordenamiento y fortalecimiento del sistema económico, jurídico y social de la entidad, 

la Universidad Autónoma del Estado de México, representada por el rector Jorge Olvera 

García, y la Secretaría de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de México, 

por su titular, Adrián Fuentes Villalobos, signaron un Convenio General de 

Colaboración. 

En la Sala de Consejo “Dr. Gustavo Baz Prada”, acompañado por los secretarios 

Técnico de Rectoría, Jorge Bernáldez García, y de Extensión y Vinculación, Ricardo 

Joya Cepeda, así como directores de diversos espacios universitarios, Jorge Olvera 

García expresó que este convenio tiene como fin implantar e instrumentar las 

metodologías necesarias para respaldar las acciones que próximamente llevará a cabo 

la dependencia estatal. 

 Ante servidores universitarios, funcionarios públicos, presidentes y 

representantes de cámaras de comercio, el rector sostuvo que este convenio 

representa una oportunidad más para que la Autónoma mexiquense siga colaborando 

en las políticas públicas generadas por el gobierno encabezado por Eruviel Ávila 

Villegas. 

 Por su parte, Adrián Fuentes Villalobos abundó que la signa de este convenio, 

sustentado en la “relación respetuosa entre ambas instancias”, es sumamente 

importante para la vida económica del Estado de México, pues en el marco de la firma 

de la nueva Ley de Ordenamiento y Competitividad del estado se requiere de un plan 

de orientación preciso. 
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 De nueva cuenta, dijo, el Gobierno del Estado de México solicitó la ayuda de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, para que a través de la aportación de 

conocimientos, tecnologías y ciencia, se puedan implementar dichos procesos. 

En un primer punto, explicó, será de realineación de procedimientos, de análisis 

para el desarrollo del trabajo y la provisión de metodología para implementar centros 

tecnológicos que se vinculen con la federación. 

 Previo a la firma del convenio, Jorge Olvera habló sobre la importancia que tiene 

para la UAEM generar vínculos con los sectores público, social y privado; destacó el 

acercamiento que el secretario de Desarrollo Económico ha tenido siempre con la 

institución educativa y recordó la transferencia del Tecnopolo “Esmeralda” a esta casa 

de estudios, donde ahora se desarrollan elementos académicos y tecnológicos 

transferibles a la sociedad. 

 Cabe destacar que este convenio permitirá elevar la competitividad de los 

factores productivos, fortalecer la transferencia de tecnologías, desarrollar plataformas 

tecnológicas de gestión, articular cadenas productivas y fomentar dispositivos de 

innovación y desarrollo tecnológico. 

 

 

COMUNICADO 0099 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 02 DE 2015 
 

Realizarán prácticas profesionales en el extranjero  
170 alumnos de Turismo y Gastronomía 

 
 Viajarán a países como Francia, España, Costa Rica y, por primera vez, Perú y 

Argentina, además de diversos recintos turísticos y gastronómicos de México. 

 

Alrededor de 170 alumnos del 10º semestre de las licenciaturas en Turismo y 

Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México realizarán prácticas 
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profesionales en países como Francia, España, Costa Rica y, por primera vez, Perú y 

Argentina, además de diversos recintos turísticos y gastronómicos de México. 

 Esta experiencia permitirá a los estudiantes poner en práctica todo lo aprendido 

durante su formación académica, ya que si bien las prácticas profesionales son 

obligatorias para los dos programas educativos, los alumnos pueden elegir, según su 

área de acentuación, un lugar para vincularse con el mercado laboral. 

Por ejemplo, muchos alumnos enfocados en Gestión del Patrimonio Turístico 

eligen, por lo general, realizar sus prácticas en reservas ecológicas y parques 

nacionales, principalmente en estados como Oaxaca, Baja California y Chiapas. 

Los orientados a la Gestión de Empresas Turísticas se deciden principalmente 

por hoteles, restaurantes y parques temáticos, casi siempre en la Riviera Maya; las 

zonas vinícolas son referencia para los estudiantes del área de Gastrotecnología, en 

estados como Querétaro, Jalisco y Puebla. 

Cabe destacar que las prácticas profesionales también generan proyectos de 

investigación que en ocasiones, culminan en historias de éxito, ya que son utilizados 

como trabajos de titulación.  

Es así como anualmente, una delegación de alumnos de la Facultad de Turismo 

y Gastronomía representa a la Universidad Autónoma del Estado de México en 

espacios del país y el extranjero, donde mediante su desempeño profesional dejan 

siempre ver el compromiso y responsabilidad que caracteriza a los integrantes de las 

Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 

COMUNICADO 0100 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 02 DE 2015 
 

Aumento en producción y uso de  
colorantes provoca mayor contaminación 
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 Numerosos estudios han reportado la contaminación generada por colorantes, 
frecuentemente encontrada a distancias considerables del punto de aplicación de estos 
compuestos.  

 

La industria textil utiliza cerca de cien mil diferentes colorantes comerciales, con una 

producción estimada de 700 mil a un millón de toneladas al año; de esta producción no 

existen datos exactos sobre la cantidad de colorantes arrojados al ambiente, sólo se ha 

encontrado que entre 10 y 15 por ciento de los colorantes utilizados entran en ese 

entorno, a través de las aguas residuales.  

Sobre la remoción de colorantes a través de métodos sustentables, los 

especialistas de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Edith Gutiérrez Segura y Arturo Colín Cruz, explicaron que numerosos estudios 

han reportado la contaminación generada por colorantes, frecuentemente encontrada a 

distancias considerables del punto de aplicación de estos compuestos.  

Abundaron que la presencia de colorantes en el agua es indicador de 

contaminación, incluso en pequeñas concentraciones, ya que puede afectar la vida 

acuática a largo plazo. 

Los colorantes, detallaron, se pueden acumular en los tejidos de los animales y 

causarles pequeñas lesiones o bien, disminuir la población de peces y algas, como 

consecuencia de su alto contenido de nitrógeno y por agotar el contenido del oxígeno 

disuelto en el agua; además, inhiben el proceso de fotosíntesis, pues impiden el paso 

directo de la luz solar por la fuerte coloración que imparten al agua.  

Por ello, enfatizaron, su presencia debe ser controlada, ya que los colorantes 

también son tóxicos para el hombre y causan problemas por ingestión oral e inhalación, 

irritación de piel y ojos, así como sensibilización, que lleva a problemas de irritación y 

carcinogenicidad de la piel. 

Expresaron que durante la reciente década, se ha centrado la atención en el 

desarrollo de tecnologías de tratamientos sustentables que remuevan o descompongan 

completamente las moléculas de colorantes; entre los métodos más utilizados 
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destacan: sedimentación, filtración, tratamiento químico, oxidación, métodos 

electroquímicos, proceso de oxidación avanzada, tratamientos biológicos, intercambio 

iónico y adsorción. 

Edith Gutiérrez Segura y Arturo Colín Cruz indicaron que en los recientes años 

aumentó la producción y uso de colorantes, lo cual provoca mayor contaminación.  

Su remoción, concluyeron, puede llevarse a cabo mediante diversas técnicas, 

aunque no existe una metodología exitosa y de bajo costo que pueda eliminar todos los 

tipos de colorantes. Para ello, es necesario, dijeron, una combinación de procesos que 

pueda dar resultados fructíferos, a fin de aprovechar todos los recursos, lo que 

conllevará un mayor desarrollo.       

 

 

COMUNICADO 0101 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 03 DE 2015 
 

Educación, único instrumento posible de progreso: Jorge Olvera 
 

 Así lo aseveró el rector, durante la toma de protesta del Consejo Directivo de la 
Fundación UAEMéx, encabezada por su presidente, Humberto Benítez Treviño. 

 Anunció la puesta en marcha para el Ciclo Escolar 2015-2016, de la carrera de 
Ingeniería Petroquímica, así como la ampliación de las unidades académicas 
profesionales Acolman, Huehuetoca y Chimalhuacán.  

 El presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño, subrayó el espíritu 
del trabajo del rector Jorge Olvera, que se distingue por la innovación, sin olvidar las 
bases fundamentales de la educación.  

 
La Universidad Autónoma del Estado de México interpreta la educación como el único 

instrumento posible de progreso de la entidad y el país, aseveró el rector Jorge Olvera 

García, quien anunció la puesta en marcha para el Ciclo Escolar 2015-2016, de la 

carrera de Ingeniería Petroquímica, así como la ampliación de las unidades académicas 

profesionales Acolman, Huehuetoca y Chimalhuacán.  

 Durante la toma de protesta del Consejo Directivo de la Fundación UAEMéx, 

encabezada por su presidente, Humberto Benítez Treviño, Olvera García refrendó el 
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compromiso institucional para impulsar el progreso del país, mediante el fortalecimiento 

de la educación, responsabilidad que ratificó en la pasada reunión de la Asociación 

Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) con el 

presidente de la República, Enrique Peña Nieto. 

Luego de entregar a la Fundación UAEMéx un cheque por un millón de pesos, 

resultado de la participación de los mexiquenses en el Sorteo Gana UAEM y que será 

destinado a los programas de becas de Movilidad, Manutención y Titulación que 

impulsa la asociación civil, Olvera García indicó que el conocimiento, la cultura y los 

principios son la cura para los males sociales, por lo que el impulso del quehacer de las 

instituciones de educación superior implica un beneficio directo para el país.  

 Tras reconocer el arduo trabajo de la Fundación UAEMéx, como brazo 

benefactor de la juventud y pilar del prestigio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Olvera García destacó la sinergia que existe en el trabajo con el Gobierno 

del Estado de México; prueba de ello, dijo, es la alianza estratégica para el 

establecimiento del Programa de Titulación Simplificada en Educación Superior, el cual 

permitirá reducir costos, tiempos y trámites, al tiempo que otorgará apoyos económicos 

a los estudiantes.  

 Ante los secretarios de Administración, Javier González Martínez, y Extensión y 

Vinculación, Ricardo Joya Cepeda, el presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto 

Benítez Treviño, subrayó el espíritu del trabajo del rector Jorge Olvera, que se distingue 

por la innovación, sin olvidar las bases fundamentales de la educación.  

 En la Sala de Consejo del Edificio de Rectoría, Benítez Treviño indicó que la 

Fundación, que cuenta con más de cuatro mil benefactores, entregó durante el año 

pasado 282 becas de titulación, es decir, 50 por ciento más de las entregadas en la 

historia de la organización; asimismo, se entregaron 322 becas de movilidad nacional e 

internacional.  

 Por su parte, el secretario del Consejo Directivo de la Fundación UAEMéx, 

Gabriel Ezeta Morales, señaló que con un enfoque humanista, la Universidad Autónoma 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

del Estado de México asegura que sus estudiantes obtengan los elementos necesarios 

para continuar con una formación de calidad, posible gracias al apoyo de la Fundación.  

Cabe mencionar que en la reciente década, la Fundación UAEMéx ha apoyado 

tres mil 261 acciones académicas, culturales, científicas, deportivas y de equipamiento, 

con un monto total que supera los 23 millones de pesos, en beneficio de 47 mil 453 

integrantes de la comunidad universitaria. 

 

 

COMUNICADO 0102 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 03 DE 2015 
 

Proponen esquema de ordenamiento físico y espacial en La Marquesa   
 

 Se deben considerar los nuevos proyectos de comunicación: el tren interurbano México-
Toluca y la ampliación de la carretera México-Toluca, así como tomar en cuenta la 
participación activa de la sociedad, en este caso, de los prestadores de servicios y las 
instancias correspondientes. 

 
Para ofrecer alternativas sostenibles de orden físico y espacial, que contribuyan a 

detener el crecimiento de los nuevos asentamientos humanos en La Marquesa, Emilio 

Alfonso Castaños Mejía, José de Jesús Jiménez Jiménez y Mirna Ocádiz Soto, 

especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de México, proponen establecer 

un esquema de ordenamiento físico y espacial que permita conectar las actividades de 

la franja del corredor La Marquesa-Salazar. 

Al hablar, en conferencia, sobre el “Modelo para el estudio de los asentamientos 

humanos en el paraje La Marquesa, sus efectos e impactos por la carretera México-

Toluca”, señalaron que dentro del ordenamiento se deben considerar los nuevos 

proyectos de comunicación: el tren interurbano México-Toluca y la ampliación de la 

carretera México-Toluca, así como tomar en cuenta la participación activa de la 

sociedad, en este caso, de los prestadores de servicios y las instancias 

correspondientes. 
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Los expertos de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM destacaron 

que al ser La Marquesa una comunidad donde predominan las actividades comerciales 

y servicios turísticos, demanda servicio de infraestructura; sin embargo, con el paso del 

tiempo, la práctica de estas actividades va en aumento, como también la dispersión de 

estos servicios a lo largo de la carretera México-Toluca y en el territorio del Parque 

Nacional “Miguel Hidalgo y Costilla”. 

Sostuvieron que en una visión a futuro implica que los nuevos asentamientos 

humanos acaben con la zona, generando mala calidad de vida para la gente que realiza 

actividades comerciales y turísticas en La Marquesa y en especial, la calidad de vida de 

los territorios más cercanos, como la ciudad de México y la zona conurbada, con la 

ineficiente estructura de servicios básicos, la anarquía y las incongruencias de leyes y 

planes de ordenamiento urbano. 

A esto, puntualizaron, es necesario sumar la necesidad de las personas, así 

como el desconocimiento de lo que se puede, lo que se debe y no hacer, que afecta la 

lógica del funcionamiento integral de la zona. 

Los universitarios, consideraron, sin embargo, que la principal causa de la 

problemática en el corredor La Marquesa es el uso del suelo, puesto que se trata, en su 

mayoría, de terrenos ejidales de la comunidad de San Jerónimo Acazulco; “por tanto, la 

infraestructura urbana es en su mayoría improvisada, preocupando que la dispersión 

del comercio sea de forma no controlada, producto de la oferta y la demanda detonados 

por la accesibilidad que ofrece la carretera México-Toluca”.  

Así, indicaron Emilio Alfonso Castaños Mejía, José de Jesús Jiménez Jiménez y 

Mirna Ocádiz Soto, es frecuente encontrar comercios abandonados, que son producto 

de una escasa planeación y de la ausencia de conocimientos con respecto a 

urbanismo, mercadotecnia y ecología. 
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COMUNICADO 0103 
TEMASCALTEPEC, MÉX. 
FEBRERO 03 DE 2015 
 

Incubadora de UAEM Temascaltepec  
atiende a emprendedores del sur de la entidad 

 
 Tan sólo el año pasado, la incubadora del Centro Universitario UAEM Temascaltepec 

concluyó 16 proyectos de negocios. 

 
La incubadora de empresas del Centro Universitario UAEM Temascaltepec atiende 

proyectos de emprendedores universitarios y público en general de diversos municipios 

del sur de la entidad, como Tejupilco, Valle de Bravo, Amatepec, Tlatlaya y Luvianos, 

informó la coordinadora de Desarrollo Empresarial de este espacio de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Patricia García Hernández. 

Destacó que los proyectos corresponden al área agropecuaria; por ejemplo, 

producción y transformación de productos, como carne, leche y quesos, así como la 

producción de mermeladas a partir de productos nativos de la zona, pero también de 

los sectores comercial y turístico. 

 Tan sólo el año pasado, dijo, la incubadora del Centro Universitario UAEM 

Temascaltepec concluyó 16 proyectos de negocios; en este sentido, detalló que el 

proceso de incubación dura aproximadamente seis meses, “aunque esto depende en 

gran medida, del tiempo de que dispongan los interesados, porque el modelo de 

incubación es de acompañamiento y se trabaja al ritmo del emprendedor”. 

En la incubadora, puntualizó, primero se realiza un diagnóstico que permite 

detectar las necesidades del emprendedor, así como conocer su potencial; 

posteriormente, se elabora un plan de trabajo, con el consenso de los interesados. 

Para las personas que están en los sectores empresarial, comercio, servicio y 

productivo, consideró, “representa una gran ventaja tener a dónde acudir para 

solucionar sus dudas y tener asesoría, ya que muchos de ellos vienen con negocios 

familiares con la idea de crecer, pero no saben cómo”. 
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Patricia García Hernández señaló que una incubadora representa una ventaja 

para los propios universitarios egresados, a quienes el emprendedurismo se les brinda 

como una alternativa de trabajo. 

          

 

COMUNICADO 0104 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
FEBRERO 04 DE 2015 
 

Dialogó Jorge Olvera con estudiantes de Valle de Chalco 
 

 En el marco del Programa “Escuchar y Trabajar para Transformar”, acudió a este 
espacio universitario y escuchó cada una de las peticiones de los estudiantes. 

 Las solicitudes estuvieron enfocadas principalmente a mejorar la calidad del personal 
docente, fortalecer el material bibliográfico y contar con el servicio del Sistema de 
Transporte Universitario "PotroBús". 

 Instruyó para que a finales de febrero se efectúe una evaluación de las peticiones y 
demandas presentadas en materia de mejora de instalaciones y uso de áreas deportivas 
y culturales. 

 
Estudiantes del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México manifestaron sus inquietudes y solicitudes al rector de la institución, 

Jorge Olvera García, quien en el marco del Programa “Escuchar y Trabajar para 

Transformar”, acudió a este espacio universitario.    

 Acompañado por titulares de las secretarías de la Administración Central de la 

institución, así como la Defensora de los Derechos Universitarios, María de Lourdes 

Morales Reynoso, y la encargada del despacho de la dirección de este Centro 

Universitario, Magally Martínez Reyes, Jorge Olvera escuchó cada una de las 

peticiones de los estudiantes, enfocadas principalmente a mejorar la calidad del 

personal docente, fortalecer el material bibliográfico y contar con el servicio del Sistema 

de Transporte Universitario "PotroBús". 

Ante alumnos, académicos y trabajadores administrativos, reunidos en la 

explanada del campus Valle de Chalco, el rector dio inmediata respuesta a cada una de 
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las demandas estudiantiles e instruyó para que a finales de febrero se efectúe una 

evaluación de las peticiones y demandas presentadas en materia de mejora de 

instalaciones y uso de áreas deportivas y culturales. 

Jorge Olvera García adelantó que en un lapso de tres semanas, Valle de Chalco 

contará con un PotroBús, que cubrirá una ruta escolarizada y dará servicio a los 

universitarios que más lo requieren. 

Puntualizó que se fortalecerá la infraestructura de la biblioteca, así como su 

equipamiento, y adelantó que en breve se publicará la licitación para que estudiantes de 

las carreras de Informática Administrativa, Derecho, Enfermería, Contaduría y Diseño 

Industrial cuenten con mejores instalaciones y más material bibliográfico.  

En atención a la solicitud de los alumnos en cuanto a la atención que reciben de 

parte de personal académico y administrativo, instruyó a realizar una revisión 

meticulosa del actuar de los mismos y dar respuesta inmediata a los jóvenes. 

Por otra parte, anunció que en marzo próximo se llevará a cabo el registro de los 

candidatos a ocupar la dirección del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco y 

garantizó la realización de una elección transparente y apegada a la Legislación 

Universitaria, que atienda la decisión de la mayoría, para que todos los sectores tengan 

representatividad ante los órganos de gobierno del campus. 

Finalmente, enfatizó que el propósito del Programa “Escuchar y Trabajar para 

Transformar”, implementado de forma permanente por su administración, es fortalecer 

el diálogo con la comunidad universitaria, potenciar los beneficios del quehacer 

institucional y atender las demandas e inquietudes de los universitarios. 

 La visita a Valle de Chalco, afirmó Jorge Olvera García, tiene como propósito 

fortalecer, a través del diálogo, el desarrollo de este espacio académicos de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, en beneficio de los estudiantes y del avance 

institucional. 
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COMUNICADO 0105 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 04 DE 2015 
 

Ciencias de la Información Documental son sumamente pertinentes 
 

 Agrupan tres disciplinas: documentación, archivística y bibliotecología. 

 
En el marco de los esfuerzos que en nuestro país se realizan en materia de 

transparencia y acceso a la información, las licenciaturas que se ofertan en el ámbito de 

las Ciencias de la Información Documental son sumamente pertinentes y sus 

profesionales tiene la posibilidad de desarrollarse en un amplio campo laboral, aseguró 

el profesor de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Ariel Sánchez Espinoza.   

Detalló que en el país sólo existen nueve escuelas que ofertan un plan de 

estudios relacionado con la formación de profesionales de la información; sin duda, es 

una carrera con poca demanda, pero con mucho futuro.   

El coordinador de la Licenciatura en Ciencias de la Información Documental, que 

oferta la Facultad de Humanidades de la UAEM, destacó que las Ciencias de la 

Información documental agrupan tres disciplinas: documentación, archivística y 

bibliotecología. 

Tradicionalmente, puntualizó, estas no han tenido una capacidad de adaptación 

a los cambios históricos de los contextos sociales, culturales, económicos y 

tecnológicos, por lo cual, la disciplina adoptó nuevas formas de tratamiento de 

información basadas en la tecnología. 

 Lo anterior, ejemplificó, se ha retomado en el plan de estudio que oferta la 

Autónoma mexiquense, porque es importante incorporarlas a la currícula de los 

estudiantes, de tal forma que se tienen materias como automatización, digitalización y 

redes de información, que inciden en el tratamiento electrónico de la documentación. 
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“La tendencia de la carrera va en ese sentido: incorporar tecnologías y 

herramientas, más que contenidos, pues estos siguen siendo disciplinarios; se avanza 

más bien en el sentido de la multidisciplinariedad que existe en torno a las disciplinas 

científicas”. 

Para ello, acotó, se continua teniendo un objeto de estudio, conocido como 

fenómeno informativo documental, que tiene que ver con ser un filtro entre la 

información y el usuario, así como ayudar al usuario a buscar la información que está 

buscando en múltiples soportes. 

 

 

COMUNICADO 0106 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 04 DE 2015 
 

Producción de lodos residuales aumentó considerablemente 
 

 En México la producción de biosólidos supera los 12 millones de toneladas cada año. 

 
La producción de lodos residuales a nivel mundial aumentó considerablemente; se 

estima que en el Reino Unido cada año se producen cerca de un millón de toneladas, 

en Estados Unidos la producción es superior a los 10 millones y en México la 

producción de biosólidos supera los 12 millones de toneladas cada año. 

Los especialistas de la Facultad de Química, Edith Gutiérrez Segura, Jesica 

Trujillo Reyes y Arturo Colín Cruz, autores del trabajo de investigación “Los lodos 

residuales: beneficio o daño para la sociedad”, señalaron que existen algunas 

alternativas de uso para convertirlos en materiales útiles y aplicarlos en tratamientos de 

aguas residuales industriales que remueven contaminantes orgánicos e inorgánicos, y 

de esta manera, contribuir a minimizar el deterioro de los recursos naturales. 

Los universitarios explicaron que una de las etapas del proceso de purificación 

de aguas residuales municipales o industriales consiste en la remoción de lodos 
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residuales o también llamados biosólidos, con una alto contenido de humedad, gran 

cantidad de materia orgánica y nutrientes, como nitrógeno y fósforo. 

Abundaron que aunque se pueden encontrar metales pesados, como zinc, cobre, 

níquel, cadmio, plomo, mercurio y cromo, que se presentan en concentraciones bajas si 

proceden de aguas residuales domésticas y concentraciones altas si se trata de aguas 

residuales industriales, igualmente pueden encontrarse sustancias contaminantes, 

como plaguicidas, y agentes patógenos, como bacterias, virus y protozoarios, entre 

otros. 

El destino final de los lodos, indicaron, es importante, porque puede derivar en 

impactos negativos para el ambiente; consideraron que estos lodos de desecho se han 

convertido en un serio problema, ya que su producción aumenta de manera 

proporcional en relación con el volumen de aguas residuales tratadas. 

Edith Gutiérrez, Jesica Trujillo y Arturo Colín expresaron que existen varias 

alternativas para la disposición de los biosólidos, desde su depósito en vertederos, 

hasta su utilización en la agricultura, como mejoradores de suelos, ya que pueden ser 

una fuente de nutrientes para las plantas.  

Otra opción, puntualizaron, es la incineración; sin embargo este método tiene dos 

desventajas: es costoso, pues se requiere de elevadas temperaturas para disminuir su 

volumen, y produce emisiones que van a la atmósfera, contaminando y demeritando el 

ambiente y la imagen pública; no obstante, la incineración brinda la ventaja de generar 

un residuo inerte o ceniza. 

Concluyeron que cualquiera que sea el origen y composición de los lodos de 

desecho, se deben buscar estrategias tecnológicas en las que sean minimizados sin 

dañar el ambiente. Algunas de éstas pueden ser: aplicar programas de producción e 

industria limpia, mejorar la ingeniería empleada en los sistemas de tratamiento de 

aguas residuales o una vez generados, buscar alternativas para que los desechos se 

transformen en recursos. 
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COMUNICADO 0107 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 05 DE 2015 
 

Entregó Jorge Olvera obras por casi 13mdp 
 

 El rector de la UAEM entregó la cancha de fútbol rápido, el módulo de orientación 
educativa, así como las salas de cómputo y control escolar del Plantel “Nezahualcóyotl” 
de la Escuela Preparatoria. 

 Entregó también la Unidad Móvil de Atención a Estudiantes Universitarios, que brindará 
servicios de asesoría en trámites escolares.  

 Durante el recorrido que realizó por Prepa 2, Olvera García destacó el amplio beneficio 
que constituyen estos espacios de recreación y formación, los cuales impactarán de 
forma positiva en la matrícula del Plantel, conformada por dos mil 787 alumnos.  

 
Con una inversión cercana a los 13 millones de pesos y en beneficio de la formación 

académica y deportiva de los alumnos, el rector de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Jorge Olvera García, entregó la cancha de fútbol rápido, el módulo de 

orientación educativa, así como las salas de cómputo y control escolar del Plantel 

“Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria. 

  Acompañado por la directora de este espacio académico, María de los Ángeles 

Bernal García, así como integrantes de la Administración Central de la institución, 

Olvera García entregó también la Unidad Móvil de Atención a Estudiantes 

Universitarios, que brindará servicios de asesoría en trámites escolares.  

 Durante el recorrido que realizó por el espacio universitario, el rector destacó el 

amplio beneficio que constituyen estos espacios de recreación y formación, los cuales 

impactarán de forma positiva en la matrícula del Plantel, conformada por dos mil 787 

alumnos.  

En tanto, la directora del Plantel explicó que la cancha de fútbol rápido tiene 

pasto sintético de 50 mm de espesor, se colocaron postes para poterías, un andador 

perimetral, dos tribunas con capacidad para 168 aficionados cada una y cunetas para 

captación de aguas pluviales e iluminación.  
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Detalló que el área de orientación educativa comprende cinco cubículos y una 

sala en la que podrán participar padres de familia; asimismo, la remodelación del área 

de Control Escolar alberga la jefatura, una sala de juntas, área secretarial, área de 

atención a alumnos y archivo. Por otra parte, indicó la directiva, se remodelaron tres 

salas de cómputo, dos en el edificio “B” y una en el edificio “D”, cada una con capacidad 

para 50 usuarios.  

Jorge Olvera García puntualizó que en el marco del Programa “Escuchar y 

Trabajar para Transformar”, que busca mayor cercanía con la comunidad de la 

institución, la Unidad Móvil de Atención a Estudiantes Universitarios está equipada con 

conexión a internet. 

“Es única en su tipo y llevará a todos los espacios académicos de la Autónoma 

mexiquense asesoría para el trámite de los servicios que ofrece la institución, como 

becas, apoyos económicos y afiliación a centros de salud, entre otros”.   

 

 

 

COMUNICADO 0108 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 05 DE 2015 
 

Alumnos de Prepa 5 participan en Expo Vocacional 
 

 Estudiantes, principalmente de sexto semestre, conocen las opciones educativas de 
nivel superior que ofrecen instituciones públicas y privadas de la entidad. 

 
Alrededor de dos mil alumnos del Plantel "Dr. Ángel María Garibay K." de la Escuela 

Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México participan en la Expo 

Vocacional "Cultivando valores en la educación", que durante dos días lleva a cabo este 

organismo universitario. 

Este jueves, las 21 facultades de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, así 

como Unidades Académicas Profesionales y Centros Universitarios cercanos al Valle 

de Toluca dieron a conocer a los alumnos, principalmente de sexto semestre, las 
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opciones educativas de nivel superior que ofrecen, reconocidas por su pertinencia y 

calidad académica. 

Al respecto, la profesora y orientadora educativa del Plantel, María Eugenia 

Rivera Romero, indicó que anualmente, este organismo realiza eventos vocacionales, 

con el objetivo de proporcionar información oportuna a los jóvenes, que conozcan las 

alternativas de educación superior de la UAEM y puedan elegir la mejor opción, de 

acuerdo a sus aptitudes. 

Agregó que también sirve para que estudiantes de cuarto semestre e incluso, 

segundo, comiencen a explorar opciones educativas para en un futuro inmediato, tomar 

decisiones; la académica señaló que el propósito es ofrecer la mayor información 

posible a los estudiantes y que puedan tomar una decisión acertada. 

Antes de que la directora del Plantel, Ivette Vilchis Torres, inaugurara este 

ejercicio académico, Rivera Romero sostuvo que la Expo Vocacional "Cultivando 

valores en la educación" forma parte de las diversas actividades que durante el año se 

realizan con este fin, pues muchas veces los jóvenes toman decisiones sin tener claro 

qué desean para su futuro. 

 Este viernes, 32 instituciones particulares y de los diferentes subsistemas 

educativos dependientes del Gobierno del Estado de México participarán en este 

ejercicio; brindarán información a los alumnos del Plantel "Dr. ángel María Garibay K." 

sobre los programas educativos de los niveles medio y superior que ofertan. 

La directora del Plantel destacó la organización de este evento por parte de los 

orientadores educativos y conminó a los alumnos a revisar cada una de las opciones 

que ofrece la Máxima Casa de Estudios mexiquense; algunas de las facultades 

participantes son: Medicina Veterinaria y Zootecnia, Planeación Urbana y Regional, 

Humanidades, Economía, Antropología, Ciencias Agrícolas, Medicina, Geografía, 

Enfermería y Obstetricia, así como la Unidad Académica Profesional Tianguistenco y el 

Centro Universitario UAEM Tenancingo. 
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COMUNICADO 0109 
MALINALCO, MÉX. 
FEBRERO 05 DE 2015 
 

Realiza UAEM Primer Coloquio Académico Ecodiálogos 
 

 En este marco, alumnos de las facultades de Humanidades y Arquitectura y Diseño, en 
coordinación con estudiantes de nivel medio de la capital del país, impulsarán proyectos 
con efectos multiplicadores en conciencias jóvenes y maduras. 

 
Con la participación de especialistas de los estados de México, Veracruz y Morelos, así 

como el Distrito Federal, la Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo, 

en el municipio de Malinalco, el Primer Coloquio Académico Ecodiálogos: Soluciones 

Ambientales para la Región Centro-Sur de México.   

Durante la inauguración de este ejercicio académico, la titular de la Secretaría de 

Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco García, aseveró que las exigencias de las 

dinámicas sociales productivas constituyen grandes obstáculos en el diseño de 

soluciones aplicables al desarrollo sustentable. 

Acompañada por el coordinador general de Corredores y Recursos Biológicos de 

la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (CONABIO), 

Pedro Carlos Álvarez Icaza, y la directora del Programa Universitario del Medio 

Ambiente de la UNAM, Mireya Imaz Gispert, Tinoco García consideró que la 

corresponsabilidad entre las diferentes instancias que articulan a cada comunidad es 

indispensable. 

En el Museo Universitario “Dr. Luis Mario Schneider”, ubicado en este municipio 

mexiquense, Tinoco García agradeció la participación de los especialistas, así como de 

alumnos de las facultades de Humanidades y Arquitectura y Diseño, quienes en 

coordinación con estudiantes de nivel medio de la capital del país impulsarán proyectos 

con efectos multiplicadores en conciencias jóvenes y maduras. 

Durante cuatro días se efectuarán mesas de diálogo y actividades culturales 

sobre el cuidado del medio ambiente; como resultado, se pretenden obtener repuestas 

frescas, actuales y a la vez sólidas sobre la importancia de concientizar a la población 
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con respecto a la problemática ambiental latente y amenazante que cada vez se 

extiende con mayor fuerza en el país. 

Ivett Tinoco García subrayó que el objetivo principal del Coloquio es  

coadyuvar con la interacción social y cultural de jóvenes universitarios y la población de 

Malinalco.  

Destacó que la consciencia de los universitarios es crítica, analítica y 

comprometida con nuestro tiempo, lo cual permite reconocer en la problemática 

ambiental uno de los mayores desafíos para la inteligencia y sensibilidad. 

Por su parte, el coordinador del coloquio, Daniar Chávez Jiménez, señaló que 

este ejercicio, convocado por la UAEM, en conjunto con CONABIO y el Programa 

Universitario de Protección al Ambiente, impulsa proyectos de coordinación y gestión 

comunitaria de integración. 

 

 

COMUNICADO 0110 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 06 DE 2015 
 

Toluca cuenta con un amplio patrimonio construido 
 

 Está integrado por 612 inmuebles de los siglos XVI al XX, los cuales son protegidos por 
el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la delegación del Centro INAH 
del Estado de México. 

 
La ciudad de Toluca cuenta con un amplio patrimonio construido, integrado por 612 

inmuebles de los siglos XVI al XX, los cuales son protegidos por el Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) y la delegación del Centro INAH del Estado de México, 

señalaron las profesoras e investigadoras Jonathan Hernández Omaña y Mercedes 

Ramírez Rodríguez.  

 Destacaron que a partir del mes de mayo de 2012, el centro histórico de la 

ciudad de Toluca se integró de la siguiente manera: una zona formada por 2.81 
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kilómetros cuadrados y 183 manzanas, con elementos tales como parques, jardines, 

plazas y monumentos emblemáticos de la ciudad. 

Esta zona, manifestaron, se compone por el primer y segundo cuadro del centro 

histórico de la ciudad de Toluca y el área de protección patrimonial, la cual contiene los 

elementos antes mencionados. 

 Indicaron que dentro de la zona de protección patrimonial de la ciudad se 

observa a simple vista, un gran número de inmuebles catalogados y que presentan 

deterioros, atribuidos a causas naturales o inducidas; sin embargo, puede ser 

solucionado y con ello, garantizar el bienestar y la permanencia de los inmuebles. 

Por lo anterior, sostuvieron que existe la necesidad de instrumentar nuevas 

metodologías para medir el estado de deterioro de los inmuebles, a través de 

investigación de campo que permita determinar el nivel de deterioro. 

Por ejemplo, la Calle Villada es una de las que mayor número de inmuebles 

catalogados tiene, con los siguientes niveles de deterioro: Humedades, 54.54 por 

ciento; desprendimientos de aplanado, 22.72; fisuras, 4.54; elementos dañados, 36.36; 

faltantes, 36.36, y agregados, 77.27; además de presencia de vegetación, como limos u 

otros, 22.72. 

Jonathan Hernández Omaña y Mercedes Ramírez Rodríguez aseveraron que la 

metodología propuesta para medir el deterioro de los inmuebles cuenta con un diseño 

que permite medir de manera tangible el daño de los edificios con valor histórico. 

Reconocieron que entre las ventajas de la metodología se incluye la visualización 

de manera directa, de cada uno de los edificios a evaluar y llevar a cabo un diagnóstico 

en diferentes escalas; por ejemplo, una calle, una manzana o un área específica, entre 

otras. 

Sin embargo, indicaron, la metodología puede ser adaptada a las necesidades 

específicas de cada área a estudiar, debido a que se pueden eliminar o proponer 

nuevos indicadores, siempre y cuando sean factores tangibles; es decir, se puede 
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utilizar por todos los especialistas e instituciones encargadas de preservar el patrimonio 

construido de cualquier ciudad, región o país. 

 

COMUNICADO 0111 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 06 DE 2015 
 

En sistemas de producción de leche existe  
división del trabajo correlacionada con el género 

 
 En algunas sociedades con sistemas de producción de leche en pequeña escala se 

pueden observar dos roles femeninos que se expresan en forma de mano de obra 
familiar y como proveedora de alimentos. 

 
Dentro de los sistemas de producción de leche en pequeña escala existe una división 

del trabajo correlacionada con el género, aseguraron especialistas del Instituto de 

Ciencias Agropecuarias y Rurales de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Mónica Elizama Ruiz-Torres, Carlos Arriaga Jordán, Francisco Herrera-Tapia y 

Francisco Ernesto Martínez Castañeda refirieron que en algunas sociedades con 

sistemas de producción de leche en pequeña escala se pueden observar dos roles 

femeninos que se expresan en forma de mano de obra familiar y como proveedora de 

alimentos. 

Los investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense afirmaron que en 

el primer rol, el sexo femenino aporta 20 por ciento de la mano de obra dentro del 

sistema de producción de leche en pequeña escala y sus actividades se aprecian en el 

apoyo en la limpieza de corral y el aseo de los instrumentos para la ordeña. 

En tanto, dijeron, como proveedoras de alimentos a la familia, son las 

encargadas del cuidado de la milpa, la selección de la semilla, la crianza e intercambio 

de animales de corral, principalmente aves, así como la administración de los recursos 

disponibles en casa. 
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Mónica Elizama Ruiz-Torres, Carlos Arriaga Jordán, Francisco Herrera-Tapia y 

Francisco Ernesto Martínez Castañeda señalaron que también las mujeres participan 

activamente con la limpieza del corral y el lavado de los instrumentos de ordeña. 

Sin embargo, puntualizaron, en 36 por ciento de los casos analizados existe una 

jefatura femenina caracterizada por la intervención de las mujeres en más de 80 por 

ciento de las actividades ganaderas, tales como ordeña, corte de pradera y 

alimentación de ganado, entre otras. 

 

 

COMUNICADO 0112 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 06 DE 2015 
 

Mireille Roccatti dictará la Conferencia en la UAEM 
 

 El próximo miércoles 11 de febrero, en la Facultad de Antropología, la ex comisionada 
nacional y estatal de los Derechos Humanos dictará la Conferencia “El sistema jurídico, 
derechos humanos y diversidad cultural”. 

 
El respeto de los derechos humanos y el sistema jurídico es sumamente importante en 

un país como el nuestro, multicultural y pluriétnico, señaló el profesor e investigador de 

la Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México, José 

Luis Arriaga Ornelas, al dar conocer que el próximo miércoles 11 de febrero, la ex 

comisionada nacional y estatal de los Derechos Humanos, Mireille Roccatti, dictará la 

Conferencia “El sistema jurídico, derechos humanos y diversidad cultural”. 

 El también líder del Cuerpo Académico “Patrones Culturales de las Relaciones 

Sociales” advirtió que con esta actividad académica se inaugurarán los cursos de 

Antropología Jurídica y Derechos Humanos en la Facultad de Antropología, que forman 

parte del plan de estudios del programa de la Licenciatura en Antropología Social. 

 Agregó que para los antropólogos en formación es necesario generar ideas y 

reflexiones que ayuden a resolver las problemáticas que presenta el país, como es el 

caso de los derechos humanos en una sociedad multicultural; ante ello, Arriaga Ornelas 
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indicó que la intención es que los alumnos observen, desde el punto de vista 

antropológico, esta convivencia de diferentes conceptos de justicia, ley, deber y castigo, 

entre otros. 

  Pero también que aprecien, sostuvo el universitario, que existe un sistema 

jurídico emanado de una constitución garantista, que pone en el centro al individuo, con 

una serie de derechos que le asisten, por la simple razón de ser humano. 

Sin embargo, acotó, cuando hay un sólo concepto de humano plasmado en la 

ley, pero múltiples conceptos de ser humano de las diversas culturas, se genera un 

conflicto donde los antropólogos tienen la oportunidad de reflexionar y pensar para 

encontrar puntos de encuentro en esta diversidad; en cambio, en el ámbito del derecho, 

esto puede generar otro tipo de conflictos. 

 Ante ello, Arriaga Ornelas comentó que esta conferencia permitirá abordar todas 

estas temáticas y conocer la perspectiva de quien estuvo a cargo de los derechos 

humanos en el país y el Estado de México, con un amplio conocimiento jurídico; el 

profesor e investigador de la Facultad de Antropología de la UAEM conminó a los 

estudiante de la Facultad de Antropología a asistir a este ejercicio académico, que 

también está abierto para otras disciplinas, como el Derecho.  
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Investigan sobre fotosíntesis artificial en Centro  
de Investigación en Química UAEM-UNAM  

 
 Al hablar sobre “Fotosíntesis artificial: hacia el aprovechamiento del CO2”, 

investigadoras universitarias explicaron que es evidente su viabilidad desde el punto de 
vista técnico. 

 
La fotosíntesis artificial es un proceso emergente que busca convertirse en una 

alternativa energética, mediante el aprovechamiento del CO2 atmosférico, 
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transformándolo en hidrocarburos e hidrógeno, con reactivos de amplia disponibilidad, 

como agua y luz solar, así lo señalaron las especialistas de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Lourdes Hurtado y Reyna Natividad. 

Al hablar sobre “Fotosíntesis artificial: hacia el aprovechamiento del CO2”, las 

expertas universitarias explicaron que es evidente su viabilidad desde el punto de vista 

técnico; es por ello que existe un interés creciente a nivel mundial, por profundizar en el 

tema y ofrecer una solución integral a la problemática generada por la elevada 

concentración de este gas en la atmósfera.  

Las expertas del Centro Conjunto de Investigación en Química Sustentable 

UAEM-UNAM abundaron que la reducción de emisiones, captura y transformación de 

CO2 a productos con valor comercial son temas de gran relevancia que ya han sido 

estudiados con anterioridad.  

En cuanto a la captura de dióxido de carbono, indicaron que hay avances 

significativos y actualmente, las técnicas de adsorción, absorción, separación por 

membranas y procesos criogénicos están disponibles para tal fin. 

Explicaron que la transformación de dióxido de carbono a productos químicos de 

amplia demanda requiere de mayor investigación y desarrollo, y es así como surge el 

interés por incursionar en el proceso conocido como fotosíntesis artificial.  

“Este proceso ha sido estudiado desde finales del siglo pasado, con la promesa 

del desarrollo de no sólo una alternativa energética, sino de una estrategia de 

remediación ambiental”. 

Precisaron que la fotosíntesis artificial se refiere a la serie de etapas mediante las 

que el dióxido de carbono puede transformarse en productos con valor comercial, 

empleando energía luminosa, agua y un catalizador, generado en un proceso atractivo 

desde el punto de vista técnico y económico.  

Este proceso, dijeron, se ha nombrado fotosíntesis artificial, debido a la similitud 

que guarda con aquel mediante el cual las plantas transforman el CO2 atmosférico en 
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glucosa y otros carbohidratos, aunado a la liberación de oxígeno molecular para el 

aprovechamiento del ser humano. 

Destacaron que aunque la investigación realizada hasta el momento en este 

ámbito marca una tendencia favorable a la producción de químicos con valor comercial, 

aún es posible optimizar el proceso, comprendiendo cada etapa de la fotosíntesis 

natural para transferir exitosamente lo esencial al proceso artificial. 

Lourdes Hurtado y Reyna Natividad concluyeron que el proceso de fotosíntesis 

artificial es viable y su mejora depende del desarrollo de fotocatalizadores eficientes y 

reactores que permitan el uso óptimo de dichos catalizadores.  
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Realizará UAEM Primer Simposio  
Internacional de Medicina Traslacional  

 
 Se llevará a cabo el próximo 17 de abril, en el auditorio de la Facultad de Química. 

 
El Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la Universidad Autónoma 

del Estado de México llevará a cabo el Primer Simposio Internacional de Medicina 

Traslacional “Por una Colaboración Clínica Básica”, el próximo 17 de abril, en el 

auditorio de la Facultad de Química. 

 Al respecto, el profesor e investigador de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Hugo Mendieta Zerón, comentó que este ejercicio tiene como propósito 

acercar la práctica diaria de la Medicina a los resultados de investigación básica que se 

realizan en esta disciplina. 

 Para ello, informó, se ha convocado a especialistas del área de la salud y el área 

de Química a este ejercicio académico, que contará también con la participación de 
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expertos del propio CICMED, la Universidad Politécnica del Valle de Toluca, la 

Universidad de La Sabana de Colombia y empresas farmacéuticas. 

 Lo que se pretende, dijo el investigador de la UAEM, es terminar con el problema 

de la falta de vinculación entre los investigadores básicos y quienes se dedican a la 

práctica clínica, sector en el que también hay muchos expertos de calidad que 

requieren soporte sobre cómo desarrollar investigación básica.  

Al mismo tiempo, es necesario que los investigadores compartan los avances y 

resultados de sus investigaciones, con el propósito de que la práctica médica sea de 

mayor calidad. 

Eso es a lo que se refiere la Medicina Traslacional, apuntó Hugo Mendieta, al 

comentar que también están convocados alumnos, para que tengan un acercamiento 

con especialistas que les permitan identificar su especialidad o bien, su interés por la 

investigación básica. 

Algunos de los temas que se abordarán como parte de este ejercicio son: 

Polimosfismos en síndrome metabólico, Evaluación de la lipoperoxidación y la 

reactividad vascular en modelos de ratas diabéticas, Dilemas de manejo del síndrome 

metabólico en jóvenes, Proyección futura del uso de células madre, Biotecnología en el 

cáncer, Experiencia de manejo de hipertrigliceridemia con eryngium heterophyllum vs. 

estatina. 

Hugo Mendieta Zerón agregó que también se espera formar una red 

internacional sobre este tema y generar una mayor vinculación entre especialistas 

mexicanos y del extranjero. 
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Rindió UAEM homenaje a Jorge Torices Carpinteyro 
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 Jorge Torices fue Ingeniero Mecánico Electricista, egresado de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, y se destacó por su entrega a la Ingeniería, pero también a la 
docencia. 

 
La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México rindió 

homenaje a Jorge Torices Carpinteyro, quien en conjunto con el Doctor Honoris Causa 

por esta casa de estudios, José Yurrieta Valdés, fundó este organismo académico, 

donde por más de tres décadas ejerció la docencia. 

En ceremonia presidida por el director, Raúl Vera Noguez, así como autoridades 

académicas de esta facultad, familiares y amigos del homenajeado, se expresó que 

Jorge Torices fue Ingeniero Mecánico Electricista, egresado de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, y se destacó por su entrega a la Ingeniería, pero también a la 

docencia. 

Al citar las aportaciones que Jorge Torices hizo a la comunidad de esta casa de 

estudios como docente por más de treinta años, el director de la Facultad lo recordó 

como uno de los pilares de la Ingeniería en la entidad y referente de la Ingeniería 

Mecánica. 

Acompañado por la esposa de Jorge Torices, la señora Laura Barrera, Raúl Vera 

Noguez afirmó que el académico fallecido en 2012 fue parte fundamental en la 

construcción de las bases de la Facultad de Ingeniería de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

Posteriormente, el profesor de este organismo, César Pedrero Nieto, recordó los 

tiempos de Torices Carpinteyro como alumno en la UNAM y su paso en la UAEM como 

académico; en este sentido, el ex alumno de la Facultad de Ingeniería, Roberto Barrera, 

habló del homenajeado como profesor, formador de ingenieros y apasionado de la 

Ingeniería; "el legado de Torices es a favor de la academia, la industria y la sociedad". 

Al término de la ceremonia, familiares del homenajeado donaron a la Facultad de 

Ingeniería una colección de textos que pertenecieron a Jorge Torices Carpinteyro; 

antes, los hijos del académico universitario agradecieron esta ceremonia, muestra del 
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respeto y cariño que los universitarios tiene hacia uno de los pilares de la Facultad de 

Ingeniería. 
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Impulsa UAEM internacionalización de su oferta educativa    
 

 El rector Jorge Olvera García dio la bienvenida a los 31 alumnos y tres académicos del 
Liceo Colbert, cuya estancia en la institución mexiquense será de dos semanas. 

 Detalló que en la actualidad, la UAEM mantiene 130 convenios con diferentes 
universidades del mundo, que permiten que integrantes de la comunidad realicen 
estancias académicas hasta por un semestre en otros países. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, dio la 

bienvenida a la delegación del Liceo Colbert de la ciudad de Lorient, Francia, con el 

cual, a través del Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria, la 

institución mexiquense mantiene intercambio académico y cultural desde 2002, en el 

que han participado más de 625 alumnos de ambas nacionalidades. 

 En la Sala de Rectores del Edificio de Rectoría, donde se dio cita el director del 

Plantel, José Olivier Vázquez Torres, acompañado por la coordinadora de la delegación 

francesa, Christiane Morvezen, Olvera García dio la bienvenida a los 31 alumnos y tres 

académicos del Liceo Colbert, cuya estancia en el Estado de México será de dos 

semanas. 

El rector indicó que se continuará impulsando la internacionalización de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense y la formación de alianzas con instituciones de 

educación superior de distintos países; detalló que en la actualidad, la UAEM mantiene 

130 convenios con diferentes universidades del mundo, que permiten que integrantes 

de la comunidad realicen estancias académicas hasta por un semestre en otros países. 

También resaltó que la Autónoma mexiquense cuenta con oficinas de 

representación en Texas, Estados Unidos; La Plata, Argentina, y Santiago de 
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Compostela, España; subrayó que la institución impulsa un proceso de 

internacionalización que derriba fronteras físicas, que permite a estudiantes y 

profesores mexiquenses compartir experiencias académicas con pares de otras 

latitudes. 

En ésta, la séptima visita bianual de estudiantes y profesores del Liceo Colbert, 

se ofrece a los galos un programa académico en el cual se abordan los siguientes 

temas: La Colonia en México, el desarrollo minero de la zona centro-norte y el 

desarrollo de la industria del agave azul en la zona centro-occidente del país. 

Por esta razón, visitarán ciudades mexicanas emblemáticas, como Zacatecas, 

mayor centro productor de plata del país en la época colonial, y Tequila, para el estudio 

de la industria tequilera, así como Guadalajara, polo de desarrollo de la industria 

nacional, importante centro turístico y gastronómico, considerado el centro de acopio, 

distribución y exportación de tequila más importante del país.  

Como parte de este programa académico y cultural también visitarán Guanajuato 

y Querétaro, además de la zona arqueológica de Teotihuacán y el Museo del Templo 

Mayor, ubicado en el corazón de la ciudad de México. 

En enero de 2016, la delegación mexiquense, conformada por 50 estudiantes del 

nivel medio superior, realizará su estancia en Francia, donde llevarán a cabo un 

programa académico, con la finalidad de comprender el impacto y desarrollo de las 

ciudades que fueron bombardeadas durante la Segunda Guerra Mundial, en la zona 

conocida como Normandía.    
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Universitarios promueven rescate  
de recursos naturales y culturales de Lerma  
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 Realizaron una faena de limpieza en el cuerpo de agua denominado Ciénega de 

Chimaliapan, en la Comunidad de San Pedro Tultepec de Quiroga, municipio de Lerma. 

 
Alumnos de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del 

Estado de México colaboran en un proyecto de desarrollo local en el municipio de 

Lerma, con el propósito de promover e incentivar actividades a favor de los recursos 

naturales y culturales, y en consecuencia, generar beneficios para la sociedad. 

 En este marco, alumnos de la Licenciatura en Turismo realizaron una faena de 

limpieza en el cuerpo de agua denominado Ciénega de Chimaliapan, en la Comunidad 

de San Pedro Tultepec de Quiroga, municipio de Lerma. 

Los integrantes de esta brigada, en la que también participaron alumnos de la 

Licenciatura en Arquitectura de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, buscan 

implementar acciones que den solución a la problemática de la contaminación y 

desecación que aqueja a dicho acuífero. 

Los universitarios, además de llevar a cabo esta faena de limpieza, han 

propuesto la incorporación de un proyecto de restaurante amigable con la laguna y de 

esta forma, rescatar la gastronomía elaborada con productos del lugar, como carpas, 

ranas, patos, papas de agua o apacloles, quelites, berros o tiernitos y quintoniles. 

 Los alumnos de la Autónoma mexiquense señalaron que a través de este 

proyecto se pueden aprovechar especies animales, como patos, carpas, atepocates, 

ranas, acociles y ajolotes, como ingredientes con los que se preparan tamales, chiles 

rellenos de támbulas, entre otros platillos, que enriquecen la gastronomía de la zona, al 

tiempo de rescatar guisos que se están perdiendo y forman parte de la historia culinaria 

de la región y la entidad. 

 Agregaron que de esta manera, promueven el uso de recursos bióticos como 

fuente importante en la alimentación de muchas familias de la región; además, buscan 

que las autoridades implementen la primera Feria Turístico-Gastronómica “El Tule”, con 

la que podrían obtenerse recursos adicionales a los generados por las actividades que 

normalmente se desempeñan en dicha región. 
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Los alumnos son coordinados por la profesora e investigadora de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía de la UAEM, Daniela Palmas Castrejón; en conjunto, buscan 

aplicar sus conocimientos en el diseño y desarrollo de planes y proyectos para beneficio 

de la comunidad. 

 

 

 

COMUNICADO 0118 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 08 DE 2015 
 

Hierba del sapo y cuachalalate,  
efectivas en tratamiento de triglicéridos 

 
 Permite la mejora de la calidad de vida de las personas, pues al disminuir los niveles de 

los triglicéridos se evitan problemas cardiovasculares, como infartos, males renales y 
musculares. 

 
Hugo Mendieta Zerón, especialista del Centro de Investigación en Ciencias Médicas 

(CICMED) de la Universidad Autónoma del Estado de México, propone el uso de un té 

compuesto por las hierbas conocidas como sapo y cuachalalate, para el tratamiento de 

los niveles altos de triglicéridos. 

 El profesor e investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense comentó 

que la infusión fue desarrollada por especialistas de la Universidad Autónoma Chapingo 

y luego de varias pruebas, pudo constatar su efectividad en el tratamiento de los 

triglicéridos. 

 Explicó que atendió pacientes con problemas de salud, como consecuencia de 

los altos niveles de triglicéridos y ácido úrico, que no se podían controlar con las dosis 

tope de medicamentos prescritos. 

 Por ello, agregó como tratamiento complementario el consumo del té de 

amphipterygium adstringens o cuachalalate y de eryngyum heterophyllum engelm o 

hierba del sapo. 
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 Tras un seguimiento de los casos, detalló, “determiné dejar como único 

tratamiento el té; posteriormente profundice en un comparativo entre el fármaco y la 

infusión, observando que los niveles de triglicéridos disminuyeron entre 20 y 30 por 

ciento, impactando directamente a la salud de los pacientes”. 

 El investigador de la Autónoma mexiquense indicó que el té no tiene efectos 

colaterales y es fácil encontrarlo; ha permitido la mejora de la calidad de vida de las 

personas, pues al disminuir dichos niveles se han evitado problemas cardiovasculares, 

como infartos, males renales y musculares. 

 El té, dijo Hugo Mendieta Zerón, se puede conseguir en la Universidad Autónoma 

Chapingo y es conocido como PC–300, que combina las hierbas antes mencionadas y 

logra un efecto de fármaco, pero sin impactos perjudiciales para la salud. 
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Entregó Olvera García obra por casi 12mdp en Facultad de Lenguas 
 

 Se trata de la ampliación del tercer nivel del Edificio “B” de la Facultad de 
Lenguas, con una inversión de 11.8 millones de pesos y en beneficio de mil 38 
estudiantes y académicos. 

 Estuvo acompañado por la directora de Fortalecimiento Institucional de la 
Subsecretaría de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, 
Julieta Nishisawa Calatayud. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

acompañado por la directora de Fortalecimiento Institucional de la Subsecretaría de 

Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, Julieta Nishisawa 

Calatayud, entregó la ampliación del tercer nivel del Edificio “B” de la Facultad de 

Lenguas, con una inversión de 11.8 millones de pesos y en beneficio de mil 38 

estudiantes y académicos. 
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 Durante el recorrido por estas instalaciones, que albergan un Centro de Auto 

Acceso, una sala de usos múltiples, cubículos para profesores de tiempo completo y 

aulas, Olvera García afirmó que con esta ampliación se impulsa el crecimiento de la 

Facultad de Lenguas. 

En este marco, refrendó su compromiso con la comunidad universitaria, para 

entregar infraestructura de calidad, que servirá para que los alumnos cuenten con 

mejores instalaciones y lugares apropiados para estudiar.  

Por su parte, el director de este organismo universitario, Víctor Alonso Galeana 

Estrada, destacó que las nuevas instalaciones son un espacio digno que refleja la 

trascendencia de la educación superior y coadyuvará en las acciones de fomento del 

hábito de la lectura, imprescindible para el efectivo desarrollo de la sociedad. 

En tanto, el director de Obra Universitaria de la UAEM, Manuel Becerril Colín, 

señaló que la ampliación del tercer nivel del Edificio “B” de la Facultad de Lenguas se 

realizó con recursos federales provenientes del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM). 

Detalló que la biblioteca ubicada en la planta baja de este edificio, que 

anteriormente albergaba el Centro de Auto Acceso, se amplió a una superficie de 469 

metros cuadrados, con capacidad para albergar a 145 usuarios sentados. 

El Centro de Auto Acceso permitirá que el alumno sea autónomo en su 

aprendizaje; la instalación cuenta con recursos multimedia con conexión a internet 

inalámbrica para el aprendizaje de lenguas, cubículos para conversación, área de 

consulta de materiales, sala de video y equipo de cómputo. 
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Reconoció UAEM labor de odontólogos 
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 La Facultad de Odontología es considerada semillero de profesionales que enriquecen 
la salud pública, la práctica privada, la investigación y la docencia, razón por la cual 
representa una de las fortalezas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 
Mediante sus clínicas, la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del 

Estado de México atiende a más de tres mil pacientes a la semana, lo cual evidencia la 

vocación humanista de esta profesión y de este espacio universitario, señaló el 

secretario de Docencia de la institución, Alfredo Barrera Baca, durante la Ceremonia 

Conmemorativa al Día del Odontólogo, marco en el cual dio a conocer que este 

organismo se ubica entre los cinco mejores del país. 

Acompañado por el director de la Facultad de Odontología, Julio Robles Botello, 

así como los secretarios generales de la Federación de Asociaciones Autónomas de 

Personal Académico de la institución, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y del Sindicato 

Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la UAEM, León Carmona Castillo, 

Barrera Baca afirmó que este organismo universitario se ubica a la vanguardia en esta 

área del conocimiento y es pionero en el proceso de internacionalización de la 

Universidad, pues sus vínculos con instituciones japonesas datan de hace más de tres 

décadas. 

Ante representantes de diversas instituciones de salud dependientes de los 

gobiernos federal y estatal, Barrera Baca comentó que con cinco décadas de existencia 

y más de cinco mil egresados, la Facultad de Odontología es considerada semillero de 

profesionales que enriquecen la salud pública, la práctica privada, la investigación y la 

docencia, razón por la cual representa una de las fortalezas de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense. 

Antes, el director de la Facultad de Odontología, Julio Robles Botello, habló de la 

evolución que esta disciplina ha tenido; además, dijo, esta casa de estudios se ha 

enfocado en formar profesionales con alta calidad académica, pero también desarrolla 

investigación pertinente y de alto impacto social. 
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Ante la comunidad de este espacio universitario, el director sostuvo que ya son 

50 generaciones egresadas de esta facultad, que se distingue porque cien por ciento de 

sus programas educativos de licenciatura y posgrado están reconocidos por su calidad. 

En el marco de esta ceremonia, el secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca 

entregó reconocimientos a alumnos de licenciatura y posgrado destacados, así como a 

personal académico que realizó estudios de posgrado y a trabajadores administrativos 

con 25 y 30 años de servicio. 
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Diligencias de la UAEM exhibe muestra  
fotográfica "Enfoques en Libertad" 

 
 La muestra tiene como finalidad recuperar y revelar significaciones que se hacen 

patentes de forma simbólica y estética de acuerdo con la interpretación de cada autor. 

 
El Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” de la Universidad Autónoma 

del Estado de México exhibe, hasta el 21 de febrero, la muestra fotográfica "Enfoques 

en Libertad", conformada por trabajos de los 13 egresados de la sétima edición del 

Diplomado en Fotografía, ofertado por la Facultad de Arquitectura y Diseño de la 

institución.   

Durante la Ceremonia de Entrega de Documentos a los expositores, se indicó 

que la muestra tiene como finalidad recuperar y revelar significaciones que se hacen 

patentes de forma simbólica y estética de acuerdo con la interpretación de cada autor. 

En este contexto, el director de Arquitectura y Diseño, Marco Antonio Luna 

Pichardo, enfatizó la importancia de que la institución se convierta en un espacio de 

interés para la formación de público interesado en conocer sobre diversas temáticas, 

como la fotografía. 
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"Enfoques en Libertad" está conformada por 26 imágenes a color, y blanco y 

negro, en formato de 16x20; pretende crear un vínculo directo con el público, al resaltar 

emociones, a partir de las obras metafóricas del concepto libertad. 

En representación de los egresados, Francisco Javier García destacó que el 

Diplomado permite reducir deficiencias, mirar la fotografía con un encuadre más amplio, 

así como descubrir que realmente se necesita de la guía, consejos, explicaciones y 

exigencias de personas con experiencia, técnica y académicamente preparadas. 

"Enfoques en Libertad" es un ensayo fotográfico que reúne trabajos en los cuales 

se expresan diferentes puntos de vista sobre el abstracto tema de la libertad, concluyó 

Francisco Javier García. 

 

 

COMUNICADO 0122 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 10 DE 2015 
 

Política de internacionalización de la UAEM es más que movilidad 
 

 Incluye también el impulso de publicaciones conjuntas, estancias de profesores y 
realización de estudios de posgrado en instituciones de educación superior del 
extranjero, subrayó el rector Jorge Olvera García. 

 Al encabezar el Primer Informe del director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, 
Marco Antonio Luna Pichardo, enfatizó que la movilidad internacional debe atender 
indicadores que permitan fortalecer la visibilidad de la institución en el extranjero. 

 El director de la Facultad, Marco Antonio Luna Pichardo, informó que en el reciente año, 
42 alumnos de licenciatura participaron en movilidad, 37 en países como España, Chile, 
Alemania, Brasil y Argentina; en tanto, cinco participan en el Programa de Movilidad 
Nacional. 

 
La política de internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México 

comprende movilidad, pero también el impulso de publicaciones conjuntas, estancias de 

profesores y realización de estudios de posgrado en instituciones de educación superior 

del extranjero, subrayó el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Primer Informe 

del director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, Marco Antonio Luna Pichardo. 
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Ante los estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos 

que se dieron cita en este ejercicio de rendición de cuentas, Olvera García enfatizó que 

la movilidad internacional debe atender indicadores que permitan fortalecer la visibilidad 

de la institución en el extranjero; de esta manera, dijo, también se seguirá avanzando 

en el posicionamiento del prestigio académico de la institución y en consecuencia, en la 

obtención de mayores recursos para fortalecer factores como la infraestructura y las 

becas. 

En el acto, al que asistió el coordinador general del Programa Editorial del 

Gobierno Federal, Alejandro Vargas Castro, el rector de la UAEM reconoció el 

documento presentado por la Facultad de Arquitectura y Diseño para reordenar Ciudad 

Universitaria. 

Ante Alzael Pérez Peláez, ganador del primer lugar del Concurso "Diseño de 

Imagen o Animación", y Rodrigo Trujillo García y Mariel Muciño García, ganadores del 

primero y segundo lugar, respectivamente, en el Campeonato Nacional de Adobe 

Certified Associate aseveró que “esta acción, que se llevará a cabo con apoyo de todas 

las áreas de la institución, buscará soluciones sostenibles ante el crecimiento 

desmedido, que en su momento fue empujado por la necesidad y la cobertura de la 

demanda educativa”. 

En este contexto, resaltó que no se puede entender el desarrollo urbano del Valle 

de Toluca sin el concurso del talento, la imaginación y capacidad de arquitectos y 

diseñadores egresados de la Máxima Casa de Estudios mexiquense; puntualizó sobre 

la participación de la comunidad de la Facultad en el desarrollo y diseño de la Plaza 

“Sebastián”, en Ciudad Universitaria, así como el proyecto de rehabilitación del Parque 

“Cuauhtémoc” de la Alameda Central.   

En su momento, Marco Antonio Luna Pichardo informó que en el reciente año, 42 

alumnos de licenciatura participaron en movilidad, 37 en países como España, Chile, 

Alemania, Brasil y Argentina; en tanto, cinco participan en el Programa de Movilidad 

Nacional. 
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En tanto, subrayó, 24 alumnos de posgrado participan en movilidad internacional, 

18 estudiantes de la UAEM realizan estancias en España y Argentina y en esta casa de 

estudios realizan estudios seis alumnos extranjeros, provenientes de España, Cuba, 

Venezuela y Honduras. 

De igual forma, concluyó Marco Antonio Luna Pichardo, profesores universitarios 

realizan estancias de desarrollo profesional en instituciones académicas y de 

investigación de España, Inglaterra, Argentina y Alemania. 

 

 

COMUNICADO 0123 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 10 DE 2015 
 

Inició en UAEM Seminario “La Estructura  
del Razonamiento Jurídico en la Teoría de Dworkin” 

 
 De esta manera, la Autónoma mexiquense fortalece el impulso del intercambio en 

materia de investigación, con instituciones de educación superior del extranjero. 

 
Con la realización del Seminario “La Estructura del Razonamiento Jurídico en la Teoría 

de Dworkin”, que impartirá hasta el 13 de febrero el profesor e investigador de la 

Facultad de Derecho de la Universidad de Vigo, España, Pablo Raúl Bonorio Ramírez, 

la Universidad Autónoma del Estado de México fortalece el impulso del intercambio en 

materia de investigación, con instituciones de educación superior del extranjero. 

Durante el acto inaugural de este ejercicio académico, que tuvo lugar en la 

Facultad de Derecho de la UAEM, donde se dio cita la senadora y alumna de la 

Maestría en Derecho Parlamentario de la institución, María Elena Barrera Tapia; la 

secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, manifestó que 

mediante este seminario se homenajea a un individuo que a lo largo de su vida se 

dedicó a comprender la estela jurídica de sus país y los flujos sobre el sistema político 

que recaían en ella. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Cabe destacar que en este marco, el 13 de febrero, Pablo Raúl Bonorino 

Ramírez dictará la Conferencia Magistral “La estructura del razonamiento jurídico en la 

Teoría de Dworkin. 

Pérez Bernal destacó que a casi dos años del deceso de Ronald Dworkin, la 

sociedad aún se encuentra frente a una de las figuras más prominentes en la historia de 

la filosofía del derecho actual; añadió que su obra y trabajo se relacionan con su 

método, que incluye el empuje constante hacia el respeto por los derechos 

fundamentales, la búsqueda de lo integral y la preocupación por la moral. 

Invitó a los asistentes a adentrarse en lo llamativo y original de esta figura, 

atractiva para los estudiosos del derecho y para aquellos interesados en áreas afines a 

ésta. La UAEM, dijo, “reconoce a una figura destacada, pero siempre volviendo al 

ejercicio de la crítica, acercando a sus alumnos, profesores e investigadores el 

reconocimiento necesario para la propia reflexión e innovación”. 

En su oportunidad, la directora de la Facultad de Derecho, Inocenta Peña Ortiz, 

destacó que este organismo, con 104 años de tradición académica, es de facto un 

espacio progresista que siempre velará por el bien público, el bienestar social y el 

mejoramiento de las condiciones de vida de los individuos, a través de la educación. 

Con el inicio de los trabajos del seminario, enfatizó Peña Ortiz, se rinde 

homenaje a un jurista que contribuyó de forma indiscutible al pensamiento jurídico 

contemporáneo, que encamina a tomar la igualdad, a tener un compromiso con un ideal 

abstracto de gobierno justo y la creencia en la ley. 

   

 

    COMUNICADO 0124 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 10 DE 2015 
 

Toluca, primer lugar de accidentes peatonales 
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 Lo anterior, como consecuencia, principalmente, de la idiosincrasia de la sociedad, que 
por generaciones no ha seguido las medidas de seguridad vial. 

 
Entre las ciudades consideradas educadoras en México, Toluca se ubica en el primer 

lugar de accidentes peatonales, como consecuencia, principalmente, de la idiosincrasia 

de la sociedad, que por generaciones no ha seguido las medidas de seguridad vial, 

señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México, el representante de la 

Dirección de Seguridad Pública y Vial de Toluca, Wenceslao Rodríguez Romero. 

Al dictar la Conferencia "Seguridad y Cultura Vial" ante alumnos del Plantel 

"Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria, el servidor público abundó que 

existen siete factores de riesgo que deben tomarse en cuenta para evitar sucesos 

inesperados, los cuales pueden derivar en daños personales y materiales. 

En este ejercicio académico, organizado por la Dirección de Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente de la Autónoma mexiquense, Rodríguez Romero 

refirió que un gran porcentaje de los accidentes es consecuencia del poco respeto que 

los ciudadanos, automovilistas y peatones, tienen hacia las normas de seguridad vial. 

Luego de reiterar que la seguridad vial es un conjunto de normas de tránsito que 

se deben seguir en la vía pública para la propia seguridad, indicó que los principales 

factores de riesgo son: conducir con exceso de velocidad, no utilizar cinturón de 

seguridad y sillas porta infante, conducir en estado de ebriedad, así como las prácticas 

de riesgo por parte de los peatones, ciclistas y motociclistas –que viajan sin casco-, 

además de distractores, como el celular. 

Acompañado por los instructores Juan Núñez Reynoso y Antonio Camacho 

Mejía, de manera lúdica, sensibilizó a los jóvenes sobre la importancia de respetar las 

medidas y normas viales para evitar todo tipo de incidentes. 

Cabe destacar que durante el mes de febrero, la Dirección de Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

realizará el Ciclo de Conferencias sobre Seguridad Vial en diversos espacios 

académicos de la institución. 
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COMUNICADO 0125 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 11 DE 2015 
 

Presentó Jorge Olvera el libro  
La filosofía del Derecho de Ronald Dworkin 

 
 En este marco, el rector de la UAEM aseveró que el Derecho debe ser visto desde la 

óptica de los Derechos Humanos, liberalidad y actualidad.  
 Celebró que esta casa de estudios haya editado este texto, en el que participa como 

coordinador y autor de uno de los capítulos. 

 

El Derecho debe ser visto desde la óptica de los Derechos Humanos, liberalidad y 

actualidad, destacó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, durante la presentación del libro La filosofía del Derecho de Ronald 

Dworkin. Críticas y Aportaciones, editado por esta casa de estudios. 

En la Sala de Consejo del Edificio de Rectoría, Olvera García aseveró que “la 

sociedad necesita el impacto de estudios como los propuestos por Ronald Dworkin para 

resolver los problemas que le atañen y para la elaboración de leyes locales y 

nacionales”. 

 Acompañado por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

UAEM, Rosario Pérez Bernal, el rector celebró que esta casa de estudios haya editado 

este texto, en el que participa como coordinador y autor de uno de los capítulos; 

subrayó también la complejidad de Dworkin, quien reúne en su óptica la 

tridimensionalidad del Derecho y va más allá. 

 Ante estudiantes, catedráticos e investigadores de la Facultad de Derecho de la 

UAEM, refirió que esta obra aborda la aproximación teórica y filosófica a las ideas de 

Dworkin, que continúa siendo vigente, ya que de su análisis se desprenden directrices 

para el fortalecimiento de la igualdad, la justicia y la defensa de las libertades; anunció 

que la Facultad de Derecho de la UAEM podría albergar una escuela para el estudio de 

la filosofía de este autor. 
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 El texto coordinado por el rector Jorge Olvera García reunió a tres autores más, 

quienes abundaron sobre diversas temáticas; la académica del Centro de 

Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Carla Huerta, retomó Los principios y conflictos 

normativos a la luz de la tipología normativa de Dworkin; en tanto, el Doctor en Derecho 

por la Universidad Nacional a Distancia de Madrid, España, Víctor Rojas Amandi, 

expuso La crítica de Dworkin y los críticos de Dworkin. 

El profesor de Filosofía del Derecho de la Universidad de Vigo, España, y de 

Lógica Jurídica de la Universidad Nacional de Mar de Plata Argentina, Pablo Raúl 

Bonorino Ramírez, abordó El camino del erizo: Dworkin y la Filosofía del Derecho; en 

tanto, Jorge Olvera retomó El zorro y el erizo: pluralismo de los valores y teoría de los 

principios. Un acercamiento desde Isaiah Berlín y Ronald Dworkin. 

Cabe destacar que la presentación del libro forma parte de las actividades que la 

Facultad de Derecho lleva a cabo para conmemorar la obra de Ronald Dworkin, que 

contemplan el Seminario “La estructura del razonamiento jurídico en la teoría de 

Dworkin” y la Conferencia Magistral “La estructura del razonamiento jurídico en la teoría 

de Dworkin”, que se impartirá el próximo 13 de febrero. 

 

 

COMUNICADO 0126 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 11 DE 2015 
 

Ejercicio de los Derechos Humanos  
corresponde a cada uno de los mexicanos 

 
 Así lo señaló en la UAEM, la ex presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, Mireille Roccatti Velázquez, quien destacó que para el ejercicio de éstos 
siempre debe haber un equilibrio y una parte correlativa, es decir, se debe exigir el 
respeto a los derechos, pero también se debe cumplir con deberes. 

 

El ejercicio de los Derechos Humanos le corresponde al Estado y las autoridades, pero 

también a cada uno de los mexicanos, señaló en la Universidad Autónoma del Estado 
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de México, la ex presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Mireille 

Roccatti Velázquez, quien destacó que para el ejercicio de éstos siempre debe haber 

un equilibrio y una parte correlativa, es decir, se debe exigir el respeto a los derechos, 

pero también se debe cumplir con deberes. 

 Al dictar la Conferencia “Reforma constitucional en materia de Derechos 

Humanos”, ante estudiantes y académicos reunidos en la Facultad de Antropología, la 

conferencista magistral destacó la importancia de racionalizar cómo deben los 

ciudadanos ejercer sus derechos, dentro de qué ámbito y parámetros, pues en el 

ejercicio de los derechos siempre hay límites; “podemos manifestar y ejercer nuestros 

derechos siempre y cuando no dañen derechos de terceros”. 

 Acompañada por el director del organismo académico José Concepción Arzate 

Salvador, y el académico José Antonio Dzib Sánchez, la experta subrayó la importancia 

de estudiar, aprender, saber cómo y de qué manera podemos exigir que no se violente 

a los demás.  

 Por otra parte, consideró que México se reconoce como una nación pluriétnica 

y pluricultural, que respeta los usos y costumbres indígenas, siempre y cuando no sean 

violatorios de los Derechos Humanos. 

 Mireille Roccatti sostuvo que el 10 de junio de 2011 se reformaron 11 artículos 

de la Constitución (1, 3, 11, 15, 18, 29, 33, 89, 97, 102, y 105) y la denominación del 

Capítulo I del Título Primero de la Constitución Política para denominarse: De los 

Derechos Humanos y sus Garantías. 

 Con ello, dijo, se cambió el término individuo por el de «persona», se incorporó 

el derecho de goce de los «derechos humanos» «reconocidos» en la Constitución y en 

todos los «tratados internacionales» ratificados por el país, así como de las garantías 

para su protección. 

 Esta reforma, afirmó, evidencia el reconocimiento de la progresividad de los 

Derechos Humanos, mediante la expresión clara del principio pro persona, como rector 
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de la interpretación y aplicación de las normas jurídicas, en aquellas que favorezcan y 

brinden mayor protección a las personas.  

 En cuanto a la constitucionalización del derecho internacional, expresó que los 

tratados, pactos y convenciones relativos a Derechos Humanos, suscritos y ratificados 

por el Estado, tienen jerarquía constitucional y son de aplicación directa e inmediata por 

los tribunales y demás órganos del Estado de que se trate; en este rubro, México ha 

firmado cerca de 229 tratados internacionales que protegen Derechos Humanos. 

  En su oportunidad, José Concepción Arzate Salvador reconoció el trabajo del 

Cuerpo Académico Patrones Culturales de las Relaciones Sociales, liderado por el 

profesor José Luis Arriaga Ornelas y que organizó este ejercicio académico. 

 Esta conferencia magistral marcó el inicio de una serie de actividades 

programadas con el propósito de tener un acercamiento directo con personajes que 

tienen una participación directa en la conformación de la historia del país, lo cual 

permite tener una idea más precisa de ciertos acontecimientos y situaciones de interés 

para los estudiosos de la Antropología. 

 

 

COMUNICADO 0127 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 11 DE 2015 
 

Universitarios conocen pormenores de hipertensión arterial  
 

 Se ofreció el Curso Informativo “Hipertensión Arterial: El Enemigo Silencioso”. 

 

La Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofreció el Curso Informativo “Hipertensión Arterial: El Enemigo Silencioso”, 

dirigido a estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos. 

En el marco del Programa de Fomento a la Salud, impulsado por la institución, la 

Facultad llevó a cabo este ejercicio académico, que tuvo como propósito combatir la 
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desinformación con respecto a esta enfermedad, cuyos índices crecen rápidamente 

entre todos los mexicanos, convirtiéndose en una las principales causas de muerte en 

el país. 

El curso fue impartido por las especialistas Maritza Yuvani García Soto, Claudia 

Elizabeth Cano Hernández y Nataly Sánchez Crescencio, quienes brindaron una 

introducción a los aspectos generales sobre el desarrollo de este padecimiento. 

También ofrecieron pormenores para la detección oportuna y tratamiento 

adecuado de la hipertensión arterial, con la finalidad de reducir el riego de 

enfermedades cardiovasculares y adquirir un adecuado control en los que ya la 

padecen. 

Las responsables del Programa de Fomento a la Salud de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía subrayaron a los asistentes la importancia de llevar un control 

de la presión arterial para detectar cualquier anomalía que ponga en peligro la vida, así 

como información para prevenirla y controlarla. 

El curso contó con una notable participación de la comunidad universitaria, 

misma que se mostró interesada en los cursos que próximamente se impartirán en 

materia de prevención de enfermedades. 

 

 

COMUNICADO 0128 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 12 DE 2015 
 

Informará rector Jorge Olvera sobre  
avances de segundo año de gestión 

 
 El acto oficial se realizará el 3 de marzo en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, 

donde dará cuenta al H. Consejo Universitario sobre las acciones emprendidas en torno 
a las funciones sustantivas de la UAEM.  

 Entre las acciones relevantes de las que informará destaca el inicio de actividades de la 
Unidad Académica Profesional Acolman, que a partir del Ciclo Escolar 2014-2015 oferta 
cuatro licenciaturas: Ingeniero en Producción Industrial, Ingeniero Químico, 
Mercadotecnia, Nutrición. 
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El próximo 3 de marzo, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, rendirá su Segundo 

Informe de Actividades, ante el pleno del H. Consejo Universitario y con la presencia del 

jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, así como autoridades de las 

secretarías de Educación Pública estatal y federal. 

Al dar cuenta de las actividades realizadas durante el segundo año de la 

Administración 2013-2017, Olvera García dará cumplimiento a los artículos 24 y 38 de 

la Ley Universitaria.  

Como parte de este ejercicio de rendición de cuentas, al que también asisten 

autoridades de instancias como la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior (ANUIES), el rector de la Autónoma mexiquense dará a conocer 

los logros alcanzados en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de la 

cultura, así como extensión y vinculación y cooperación internacional. 

En este evento, al que también asisten miembros de la comunidad universitaria 

en general, rectores y representantes de universidades públicas y privadas, nacionales 

y extranjeras, Jorge Olvera García informará que la matrícula de la UAEM, con respecto 

al ciclo escolar anterior, se incrementó en más de tres mil 600 alumnos de bachillerato, 

licenciatura y posgrado. 

Informará también sobre el inicio de actividades de la Unidad Académica 

Profesional Acolman, que a partir del Ciclo Escolar 2014-2015 oferta cuatro 

licenciaturas: Ingeniero en Producción Industrial, Ingeniero Químico, Mercadotecnia y 

Nutrición, así como el inicio de actividades de la Licenciatura de Médico Cirujano en la 

Unidad Académica Profesional Chimalhuacán. 

 

 

COMUNICADO 0129 
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FEBRERO 12 DE 2015 
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Fundación UAEMéx entregó becas por más de 46 mil pesos 
 

 Mediante estos apoyos se benefició a estudiantes de las facultades de Ciencia de la 
Conducta, Artes, Enfermería y Obstetricia, Medicina, Turismo y Gastronomía, 
Odontología y Ciencias Agrícolas, así como de los centros universitarios Ecatepec y 
Amecameca. 

 
Con un monto superior a los 46 mil pesos, la Fundación UAEMéx entregó 13 Becas de 

Titulación a estudiantes de las facultades de Ciencia de la Conducta, Artes, Enfermería 

y Obstetricia, Medicina, Turismo y Gastronomía, Odontología y Ciencias Agrícolas, así 

como de los centros universitarios Ecatepec y Amecameca, quienes se titularán 

mediante la elaboración de tesis, por aprovechamiento académico y Examen General 

de Egreso de la Licenciatura (EGEL). 

 Al encabezar la entrega de estos apoyos, el presidente del Consejo Directivo de 

la Fundación, Víctor Humberto Benítez Treviño, destacó que durante los recientes 10 

meses se ha entregado el equivalente a una beca al día a jóvenes que tienen que 

probar su alta capacidad intelectual y bajos ingresos económicos, así como cumplir con 

el requisito de tener menos de un año de haber egresado. 

 Acompañado por el comisario presidente de la Fundación, Enrique Laurent 

Martínez; el vocal del Consejo Directivo de la asociación civil, Palemón Jorge Cruz 

Martínez, y el benefactor Armando Vázquez Arriaga, Benítez Treviño subrayó a los 

estudiantes beneficiarios la importancia de contar con el papel que acredita la 

finalización de sus estudios de educación superior, pues de esta manera podrán 

continuar con su preparación académica en el posgrado. 

 En su oportunidad, el director ejecutivo de la Fundación, Alejandro Virchez 

González, enfatizó que el Programa de Becas de Titulación es un proyecto que cuenta 

con el respaldo del rector Jorge Olvera García y el presidente de la Fundación, 

Humberto Benítez Treviño, decididos a que se titulen todos aquellos egresados con 

altos promedios. 

Mediante estas becas se apoyó a estudiantes como Noé Magaña, quien diseñó 

un exoesqueleto para ayudar en la rehabilitación de pacientes que no pueden caminar, 
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y Luis Enrique Pacheco, quien desarrolló un algoritmo para el control y movimiento 

autónomo de un robot. 

  
 
COMUNICADO 0130 
TOLUCA, MÉX. 
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Se presentó en la UAEM el libro  
Argentinos en Toluca. El fútbol también es cultura 

 
 En este marco, el rector Jorge Olvera refirió que para la comunidad de la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense el deporte también es un instrumento del entendimiento 
humano y de solidaridad. 

 Aseguró que a través del deporte se puede regenerar el tejido social y generar lazos que 
permitan hacer del humanismo una práctica cotidiana. 

 
El fútbol y el deporte en general cohesionan, son impulsores de la armonía social, 

puntualizó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, durante la presentación del libro Argentinos en Toluca. El fútbol también es 

cultura, de Guillermo Garduño Ramírez. 

 En la Sala de Consejo Universitario “Dr. Gustavo Baz Prada”, Olvera García 

refirió que para la comunidad de la Máxima Casa de Estudios mexiquense el deporte 

también es un instrumento del entendimiento humano y de solidaridad; aseguró que a 

través del deporte se puede regenerar el tejido social y generar lazos que permitan 

hacer del humanismo una práctica cotidiana. 

 Acompañado por el autor del libro, así como los secretario de Rectoría, José 

Benjamín Bernal Suárez; de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, y Francisco 

Berterame, hijo de uno de los futbolistas citados en la obra, Olvera García celebró que  

la UAEM editara este libro, fruto del trabajo y esfuerzo de uno de los periodistas y 

escritores más prolíficos de la capital mexiquense, exhaustivo trabajo de investigación 

que incluye entrevistas y rastreo de información en archivos y testimonios. 
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 Durante su participación, Guillermo Garduño Ramírez -quien desde hace más de 

45 años se desempeña como periodista y es autor de diversos libros: Toluca 81, La 

historia de un campeón y Toluca 200. Historias de familia, entre otros- señaló que este 

texto revive, a través de la historia de sus personajes, la del Club Deportivo Toluca, 

pero también la memoria de muchos de sus jugadores y, principalmente, aporta datos 

sobre lo qué están haciendo en la actualidad. 

 Luego de agradecer a esta casa de estudios la edición de Argentinos en Toluca. 

El fútbol también es cultura, que fue presentado en la pasada edición de la Feria 

Internacional del Libro de Guadalajara, Guillermo Garduño detalló que el texto se 

enfoca en la historia del equipo de los Diablos Rojos y reconoce la participación de 

extranjeros en la consolidación de este equipo mexicano. 

 Ante el director general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, y el 

profesor e investigador de la UAEM, Javier Arzuaga Magnoni, Francisco Berterame 

presentó el texto en que se dedica un espacio a su padre, quien fue jugador en el Club 

Deportivo Toluca cuando el conjunto alcanzó la primera división en el fútbol mexicano; 

destacó que el libro permite conocer el paso de jugadores argentinos por el futbol de la 

ciudad. 

“También da cuenta de la camaradería entre jugadores, del amor a la camiseta 

cuando se jugaba por amor a este deporte y no por los grandes sueldos actuales, así 

como de la evolución de este deporte en el país”.  

 Cabe destacar que Argentinos en Toluca. El fútbol también es cultura está divido 

en varias secciones: la presentación del rector Jorge Olvera García, el prólogo de Javier 

Arzuaga Magnoni y el prefacio del autor, donde explica la razón de este libro, así como 

la introducción de Bruno Ernesto C. y la parte medular, donde se ofrece información de 

68 personajes argentinos en el fútbol de Toluca. 
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COMUNICADO 0131 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 13 DE 2015 
 

Juan Josafat Pichardo Cruz, fuente  
de inspiración para los mexiquenses 

 
 A iniciativa del ejecutivo de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, se trasladaron los restos de 

Juan Josafat Pichardo Cruz, primer rector de la UAEM, a la Rotonda de las Personas 
Ilustres. 

 El rector Jorge Olvera García expresó el agradecimiento de la comunidad universitaria 
por la iniciativa de Ávila Villegas y destacó que por primera vez, un rector de esta 
institución pública y liberal recibe esta distinción: "permanecer como un ejemplo para los 
mexiquenses”.  

 En representación del gobernador, el secretario de Gobierno, José Manzur Quiroga, 
resaltó la vida y obra del último director del Instituto Científico y Literario Autónomo y 
primer rector de la Autónoma mexiquense, a quien hoy se rinde un “reconocimiento 
público, por ser fuente de inspiración para los mexiquenses”. 

 
El Gobierno del Estado de México, a iniciativa del ejecutivo de la entidad, Eruviel Ávila 

Villegas, trasladó los restos de Juan Josafat Pichardo Cruz, primer rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, a la Rotonda de las Personas Ilustres, 

acto que encabezó el secretario general de Gobierno, José Manzur Quiroga, y el rector 

Jorge Olvera García.  

 De esta manera, se exalta a quienes constituyen un ejemplo inspirador por su 

amor a la patria y especialmente, al Estado de México, así como por el interés que han 

mostrado por las causas de los demás, en busca de mejores condiciones de vida, o por 

su esfuerzo de excepcional calificación que demuestre tenacidad, superación constante 

y desarrollo de las potencialidades del hombre.  

 Durante la Ceremonia Solemne de Inhumación de los Restos de Juan Josafat 

Pichardo Cruz en la Rotonda de las Personas Ilustres, Olvera García expresó el 

agradecimiento de la comunidad universitaria por la iniciativa de Ávila Villegas y 

destacó que por primera vez, un rector de esta institución pública y liberal 0recibe esta 

distinción: "permanecer como un ejemplo para los mexiquenses”.  
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 Ante familiares y amigos de Pichardo Cruz, encabezados por su viuda, Silvia 

Becerril Díaz, así como ex rectores de la UAEM, integrantes del H. Consejo 

Universitario y de la comunidad universitaria, Manzur Quiroga resaltó la vida y obra del 

último director del Instituto Científico y Literario Autónomo y primer rector de la 

Autónoma mexiquense, a quien hoy se rinde un “reconocimiento público, por ser fuente 

de inspiración para los mexiquenses”. 

 “Juan Josafat Pichado Cruz es paradigma del comportamiento que trascendió 

por su valores y aportaciones en beneficio de la sociedad del Estado de México, por ello 

estamos obligados a convertir su anhelo en realidad tangible", apuntó el servidor 

público estatal, ante los presentes, entre quienes destacaron el presidente de la Junta 

de Coordinación Política de la Legislatura Local, Aarón Urbina Bedolla; el presidente de 

la mesa directiva de la Legislatura, Juan Abad de Jesús; el secretario de Cultura y 

Deporte, Eduardo Gasca Pliego; el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la 

entidad, Sergio Javier Medina Peñaloza; el encargado de la presidencia municipal de 

Toluca, Braulio Álvarez Jasso, y el ex gobernador de la entidad, Ignacio Pichardo 

Pagaza. 

 Antes de que el secretario de Cultura y Deporte de la entidad, Eduardo Gasca 

Pliego, diera lectura al decreto del gobernador Eruviel Ávila Villegas, con respecto al 

traslado de los restos de Pichardo Cruz, Jorge Olvera García destacó la vida y carrera 

de quien fuera Doctor Honoris Causa por la UAEM y Presea Estado de México; 

consideró que esta ceremonia es un parteaguas en la historia del quehacer de los 

universitarios, "herederos del legado visible de Juan Josafat Pichardo Cruz y gracias al 

cual seguimos siendo aquella juventud con hambre de conocimiento que él encabezó y 

condujo hasta obtener la autonomía universitaria". 

 Manzur Quiroga, quien junto con autoridades estatales y universitarias montó 

guardia de honor ante los restos de Pichardo Cruz, enfatizó las gestiones de Olvera 

García para que los restos del universitario descansen en la Rotonda de las Personas 
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Ilustres, como una forma de reinvindicar los valores que profesó, como libertad de 

cátedra y autonomía, entre otros. 

 Cabe destacar que el ingreso de los restos mortales del Licenciado Juan Josafat 

Pichardo Cruz a la Rotonda de las Personas Ilustres del Estado de México estuvo 

acompañado por el Toque de Silencio, a cargo del Contingente Cívico y Deportivo de la 

UAEM, evento en el cual Manzur Quiroga y Olvera García entregaron la bandera 

institucional y una réplica de la pintura de Juan Josafat Pichardo a su esposa; minutos 

después se llevó a cabo la inhumación del cuerpo y se colocó la lápida correspondiente 

y un arreglo floral. 

 Los restos de Juan Josafat Pichardo Cruz descansan en la Rotonda de las 

Personas Ilustres, al lado de personalidades como Gustavo Baz Prada, Isidro Fabela 

Alfaro, Alfredo del Mazo Vélez, Salvador Sánchez Colín, Plutarco González, Andrés 

Molina Enríquez, Ángel María Garibay K. y Horacio Zúñiga, entre otros. 

 

 

COMUNICADO 0132 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 13 DE 2015 
 

Invita UAEM a integrarse a la Orquesta Sinfónica Juvenil Universitaria 
 

 Los aspirantes deberán ser alumnos inscritos en la UAEM, regulares, con entre 15 y 25 
años y disponibilidad de horario. 

 
Con el propósito de alentar, promover y difundir la creación musical, como un medio de 

expresión artístico y social, la Universidad Autónoma del Estado de México, a través de 

la Secretaría de Difusión Cultural, convoca a sus estudiantes a integrarse a la Orquesta 

Sinfónica Juvenil Universitaria (OSJU). 

Los aspirantes, quienes deberán considerar un repertorio de por lo menos un 

movimiento de concierto o sonata, estudio y pieza libre, deberán ser alumnos inscritos 

en la UAEM, regulares, con entre 15 y 25 años y disponibilidad de horario. 
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Asimismo, deberán contar con un instrumento musical propio: violín, viola, 

violonchelo, contrabajo, flauta transversa, clarinete, oboe, fagot, corno, trompeta, 

trombón, tuba, percusiones y piano. 

En el Programa de Preparación Musical para Principiantes que comprende esta 

convocatoria participarán únicamente alumnos que deseen aprender algún instrumento 

de orquesta y que tienen conocimiento musical básico. 

Los interesados deberán inscribirse en la Dirección de Promoción Artística de 

lunes a viernes de 10:00 a 15:00 horas, entregar una fotocopia de su credencial de 

alumno o documento vigente que los acredite como tal y dos fotografías tamaño infantil 

en blanco y negro. Los aspirantes menores de edad deberán incluir la autorización de 

sus padres o tutor legal para participar en la agrupación musical. 

La fecha límite de registro e inscripción para las audiciones será el próximo 13 de 

marzo; se llevarán a cabo dos audiciones: la primera se basará en un programa de 

preparación musical y se efectuará el sábado 21 de marzo en la Dirección de 

Promoción Artística, ubicada en Instituto Literario # 215 y la segunda, en el mismo 

lugar, el sábado 28 de marzo. 

Los resultados se darán a conocer el viernes 6 de abril, a través de las redes 

sociales de la Secretaría de Difusión Cultural y de la Dirección de Promoción Artística 

de la UAEM; el sábado 18 de abril darán inicio los ensayos, con un horario de 10:00 a 

15:00 horas. 

 

 

COMUNICADO 0133 
CHIMALHUACÁN, MÉX. 
FEBRERO 14 DE 2015 
 

Participa UAEM en Feria del Libro Chimalhuacán 2015 
 

 Al igual que otras instituciones de educación superior de la región, la UAP Chimalhuacán 
se sumó a este proyecto convocado por la Dirección General de Educación y Cultura del 
ayuntamiento, con la finalidad de fomentar el hábito de la lectura entre la población. 
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Por cuarta ocasión consecutiva, la Unidad Académica Profesional Chimalhuacán de la 

Universidad Autónoma del Estado de México se sumó a la convocatoria para participar 

en la Feria del Libro Chimalhuacán 2015, que en su sexta edición reunió a 70 casas 

editoriales y espera la asistencia de cerca de 20 mil personas durante cuatro días. 

 La coordinadora de Difusión Cultural de este espacio foráneo de la UAEM, 

Agripina del Ángel Melo, destacó que al igual que otras instituciones de educación 

superior de la región, la UAP Chimalhuacán se sumó a este proyecto convocado por la 

Dirección General de Educación y Cultura del ayuntamiento, con la finalidad de 

fomentar el hábito de la lectura entre la población. 

 Abundó que la UAP recibió el apoyo del Programa Editorial de la UAEM, que con 

más de 70 títulos, conformará el stand institucional, que cuenta con las novedades 

editoriales editadas durante los años recientes. 

 El programa que se desarrollará hasta este domingo 15 de febrero, indicó la 

universitaria, incluye presentaciones artísticas de baile, música y teatro, recitales de 

poesía, además de talleres, cuentacuentos y conferencias por parte de investigadores 

universitarios. 

 Agripina del Ángel Melo subrayó que la VI Feria del Libro de Chimalhuacán 

arrancó con la Conferencia Magistral “Rememorando a José Emilio Pacheco, a un año 

de su partida”, a cargo del escritor y fundador del Festival Internacional de Poesía Abba 

Palabra, Mario Alonso López. 

 

 

COMUNICADO 0134 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 14 DE 2015 
 

Necesario que las instituciones de educación 
 favorezcan la enseñanza de la Historia 
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 Para la correcta enseñanza de esta materia en México se requiere de la formación 
interdisciplinaria del docente, con conocimientos de Antropología, Psicología y 
Sociología, además de tener información actualizada de Historia, con la finalidad de 
desarrollar habilidades didácticas. 

 
En la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Paulina Latapí Escalante, autora del libro La investigación sobre enseñanza de la 

Historia en México, subrayó la necesidad de que las instituciones de educación 

favorezcan la enseñanza de la Historia, que en las normales se analice la praxis de la 

enseñanza y en la universidades se evalúe de manera concreta y puntual qué está 

pasando en el aula y qué hace el maestro con el libro de texto oficial. 

 Durante la presentación de su libro, comentado por las académicas Rosa María 

Hernández Ramírez y Georgina Flores García, integrantes del Cuerpo Académico de 

Historia, la autora destacó la importancia y urgente tarea de generar este tipo de 

investigación, “porque ahora mismo hay alumnos que están aprendiendo fechas y 

nombres, cuando la historia es más que eso”. 

Latapí Escalante, académica de la Universidad Autónoma de Querétaro, afirmó 

que si se hace este tipo de investigación realmente podría haber mejora en la práctica y 

no sólo generar nuevos libros sin mayor reflexión.  

Para la correcta enseñanza de esta materia en México, dijo, se requiere de la 

formación interdisciplinaria del docente, con conocimientos de Antropología, Psicología 

y Sociología, además de tener información actualizada de Historia, con la finalidad de 

desarrollar habilidades didácticas. 

 En su oportunidad, la académica universitaria Rosa María Hernández Ramírez 

señaló la aportación del libro con un repositorio digital que contiene una colección 

especializada de 2000 a 2010 sobre todo lo que en esta materia se ha escrito en el 

país, de tal forma que están acopiados 380 trabajos que fueron analizados. 

Por su parte, Georgina Flores García puntualizó que en La investigación sobre 

enseñanza de la Historia en México se hace un recuento de cómo ha sido la 
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construcción de este campo del conocimiento, desde el nacimiento de la educación de 

la Historia hasta cómo debe enseñarse hoy.  

Se hace un balance, detalló, del estado de conocimiento de esta área tan 

importante para la identidad y para la memoria, en la que no basta saber, sino que se 

tiene que saber cómo enseñar. 

 

COMUNICADO 0135 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 14 DE 2015 
 

Conservación y adecuado manejo de especies dependen  
de disponibilidad de información sobre sus poblaciones 

 
 Es importante estudiar aspectos como la abundancia y el patrón de actividad de éstas, 

opinaron investigadores de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del 
Estado de México. 

 
La conservación y adecuado manejo de las especies dependen de la disponibilidad de 

información sobre sus poblaciones; por ello, es importante estudiar aspectos como la 

abundancia y el patrón de actividad de éstas, opinaron investigadores de la Facultad de 

Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 En este contexto, el profesor e investigador de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Octavio Monroy Vilchis, afirmó que este espacio universitario genera 

diversas estrategias para obtener dicha información en algunas zonas del Estado de 

México. 

 Por ejemplo, dijo, la Sierra de Nanchititla, México, donde se han obtenido datos 

sobre abundancia relativa, así como el patrón de actividad de los mamíferos medianos 

y grandes del lugar. 

 Comentó que hace casi una década se generó un banco de datos, donde a 

través de cámaras-trampa, se han obtenido fotografías de diversas especies, siendo las 

más abundantes: coatí de nariz blanca (nasua narica), conejo castellano (sylvilagus 

floridanus) y el zorro gris (urocyon cinereoargenteus).  
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Dichos datos, dijo, permitieron identificar el patrón de actividad de las especies 

registradas; así, en 67 por ciento de los casos son de hábitos nocturnos; sin embargo, 

algunas especies mostraron diferencias con los patrones, que se relacionan 

principalmente con la estacionalidad, la disponibilidad de recursos y el sexo de los 

individuos. 

En cuanto a la abundancia relativa de los mamíferos, explicó que se trata de un 

indicador de la situación poblacional y su evaluación en diferentes tiempos o espacios, 

evidencia su posible variación espacial y temporal.  

Con este tipo de datos se pueden generar estrategias de protección u 

conservación de las especies que se sitúan en el sur del Estado de México, apuntó el 

investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 

 

COMUNICADO 0136 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 15 DE 2015 
 

Concluyó en UAEM Seminario sobre Teoría de Dworkin 
 

 El profesor titular del área de Filosofía del Derecho de la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Vigo, España, Pablo Raúl Bonorino Ramírez, dictó la Conferencia “La 
estructura del razonamiento jurídico en la Teoría de Dworkin”. 

 
Los trabajos de Ronald Dworkin, considerado el filósofo del Derecho más influyente de 

su generación, constituyen el centro de innumerables polémicas en el seno de la 

disciplina y más allá de sus límites también, pues construyó una propuesta teórica 

basada en presupuestos filosóficos aparentemente diferentes a la posición positivista 

dominante en los años sesenta en el mundo jurídico anglosajón. 

Así lo señaló el profesor titular del área de Filosofía del Derecho de la Facultad 

de Derecho de la Universidad de Vigo, España, Pablo Raúl Bonorino Ramírez, al dictar 

la Conferencia “La estructura del razonamiento jurídico en la Teoría de Dworkin”, con la 
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cual finalizó el seminario que llevó este mismo nombre y se efectuó en la Facultad de 

Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Acompañada por la titular de la Secretaría de Investigación y Estudios 

Avanzados de la UAEM, Rosario Pérez Bernal, la directora de la Facultad de Derecho, 

Inocenta Peña Ortiz, sostuvo que mediante este ejercicio académico, se reafirma el 

compromiso institucional para abrir espacios que permiten internacionalizar la formación 

de los estudiantes, a través del trabajo coordinado con investigadores de instituciones 

de educación superior de otros países. 

Este foro académico, consideró, enriqueció el bagaje jurídico de los estudiantes, 

profesores e investigadores, que abonaron a la reflexión y a la creación de un 

pensamiento crítico fundamentando en la doctrina de Ronald Dworkin. 

Pablo Raúl Bonorino Ramírez destacó que Dworkin, en lugar de continuar 

trabajando en el marco de la filosofía analítica del lenguaje ordinario, optó por realizar 

un giro interpretativo en los primeros años de la década de los 80.  

Este giro, explicó, lo llevó a desarrollar una teoría integradora de todos los 

dominios valorativos, con la que consideró que se podría demostrar que la mejor 

manera de entender el Derecho es como una parte de la moral política y ésta, a su vez, 

como un derivado de las posiciones éticas. 

El experto español, quien ha dictado ponencias y seminarios como profesor 

invitado en diversas universidades de España, Colombia, El Salvador, Argentina y 

Nicaragua, enfatizó que este es el mejor homenaje que se le puede rendir a un 

pensador de la talla de Dworkin: generar investigación nueva a partir de su teoría. 

Cabe señalar que Bonorino Ramírez es autor de más de una docena de libros y 

coautor de otros, también ha publicado artículos en diversas revistas especializadas de 

España, Italia y Argentina. 

 

 

COMUNICADO 0137 
TOLUCA, MÉX. 
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FEBRERO 15 DE 2015 
 

Iniciaron cursos que oferta FAAPAUAEM  
para ingreso a niveles medio y superior 

 
 Constituyen una noble y desinteresada tarea, producto de una serie de esfuerzos, pero 

también una alternativa que permite apoyar a varios estudiantes en este proceso. 

 
Los cursos propedéuticos para el examen de ingreso a los niveles medio superior y 

superior que anualmente oferta la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la Universidad Autónoma del Estado de México (FAAPAUAEM) a 

conyugues e hijos de trabajadores académicos y administrativos, así como deportistas 

de la institución mexiquense, constituyen una noble y desinteresada tarea, producto de 

una serie de esfuerzos, pero también una alternativa que permite apoyar a varios 

estudiantes en este proceso. 

Así lo señaló la directora de Estudios Profesionales de la Autónoma mexiquense, 

María del Pilar Reyes Espinosa, durante la ceremonia inaugural de los cursos, en la que 

se dio la bienvenida a 350 alumnos, distribuidos en las modalidades semanal y 

sabatina, que serán asesorados por una planta de académicos que reúnen las 

competencias requeridas y es avalada por su amplia experiencia en la docencia. 

El secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, indicó 

que los cursos que imparte la Federación cumplen 23 años de realizarse, lo cual es 

garantía de su calidad y pertinencia social. 

“Las horas de preparación que desarrollarán los aspirantes a ingresar a los 

niveles medio y superior de la institución tienen como propósito reforzar conocimientos 

adquiridos en la secundaria, en las áreas de Matemáticas, Física, Química y 

Habilidades del Pensamiento”. 

Acompañado por el director de la Facultad de Antropología -sede de los cursos-, 

José Concepción Arzate Salvador, Pineda Gutiérrez enfatizó que en aquellos que 

presentarán examen para el nivel superior, se fortalecerán conocimiento y habilidades 

adquiridos en las área de Matemáticas, Física, Química y Habilidades del Pensamiento, 
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así como Biología, Historia Universal e Historia de México, con el propósito de ampliar 

las oportunidades en el concurso de admisión a la UAEM. 

María del Pilar Reyes Espinosa resaltó que el curso ayuda a resolver, repasar, 

estudiar, aprender e incrementar los conocimientos de los estudiantes; “no garantiza el 

ingreso a la UAEM, ya que sin lugar a dudas, será el esfuerzo, talento, dedicación y 

tiempo que le dediquen a prepararse y estudiar, lo que al final los lleve a un buen 

resultado”. 

 

       

COMUNICADO 0138 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 15 DE 2015 
 

Promueve Lenguas de la UAEM aprendizaje del inglés 
 

 Pretende que los alumnos de la institución, a través del servicio social, puedan extender 
el conocimiento y transformar las condiciones de vida de sus comunidades mediante la 
educación y el aprendizaje de una segunda lengua. 

 

La Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México trabaja en 

la generación de un proyecto de extensión que vincule a los estudiantes con sus 

municipios de origen, al impartir cada fin de semana, clases de inglés en sus 

comunidades. 

 Así lo informó el director de este organismo académico, Víctor Alonso Galeana 

Estrada, quien explicó que este proyecto pretende que los alumnos de la institución, a 

través del servicio social, puedan extender el conocimiento y transformar las 

condiciones de vida de sus comunidades mediante la educación y el aprendizaje de una 

segunda lengua. 

 Abundó que esta actividad operaría a través de brigadas estudiantiles, que 

permitirían la vinculación de los alumnos con su comunidad de origen, para incorporar a 

través de los ayuntamientos, el conocimiento de la lengua, por medio de un taller 

cultural que se llevaría a cabo los sábados y domingos. 
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Lo anterior, dijo, traería buenos resultados, tanto para la Universidad como para 

la población; por un lado, los estudiantes aprovechan la importancia de beneficiar 

directamente a su comunidad, y por otro, el alumno libera su servicio social. 

Galeana Estrada aseveró que en relaciones como ésta gana la universidad, 

porque la gente y la sociedad se involucran y ven reflejado el conocimiento adquirido 

por los universitarios en formación; en tanto, los niños y jóvenes se pueden beneficiar 

con un mayor conocimiento de una segunda lengua. 

Además, de esta manera, los estudiantes de la UAEM tienen un contacto muy 

cercano con la realidad, al presentarse ante un grupo y demostrar los elementos y 

herramientas pedagógicas para hacer accesible el aprendizaje de una lengua, concluyó 

el directivo universitario. 

 

 

COMUNICADO 0139 
AMECAMECA, MÉX. 
FEBRERO 16 DE 2015 
 

En beneficio de mil 230 estudiantes,  
Jorge Olvera entregó obras por más de dos mdp 

 
 Encabezó la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de Labores del director del 

Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz” de la Escuela Preparatoria, ubicado en Amecameca, 
José González Torices. 

 Posteriormente, se trasladó al Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, donde 
entregó un PotroBús en beneficio de los mil 900 jóvenes que realizan estudios en siete 
programas de licenciatura. 

 
En beneficio de los más de mil 230 estudiantes que matricula el Plantel “Sor Juana Inés 

de la Cruz” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, el rector Jorge Olvera García entregó obras con una inversión superior a los 

dos millones de pesos.     

En el marco de la Ceremonia de Lectura del Primer Informe de Labores del 

director de este espacio universitario, ubicado en el municipio de Amecameca, José 
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González Torices, Olvera García comentó que a lo largo 50 años, alrededor de 47 

generaciones han egresado de este plantel, que se fundó para otorgar educación media 

superior en esta región de la entidad. 

Luego de develar la placa conmemorativa al 50 Aniversario del Plantel, como 

reconocimiento a todos aquellos que contribuyeron a su consolidación, así como la 

maqueta alusiva a medio siglo de vida académica, Olvera García entregó dos aulas en 

beneficio de los alumnos de este espacio universitario, así como un módulo de 

sanitarios. 

Durante el recorrido que realizó por las instalaciones del Plantel platicó con 

alumnos integrantes del equipo de fútbol americano "Dorados UAEM", para quienes se 

gestionarán apoyos. 

Antes, González Torices expuso ante la comunidad universitaria que dicho 

plantel tiene entre sus propósitos mantenerse en los más altos niveles de calidad 

educativa y seguir conservando, a través de la mejora continua, su posición en el 

Sistema Nacional de Bachillerato. 

Ante alumnos, académicos y personal administrativo, el directivo universitario dio 

a conocer que más de 900 alumnos cuentan con algún tipo de beca ofertada por la 

UAEM, sumadas a las 192 externas, que permitieron ofrecer casi mil 100 becas. 

Al final del evento, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge 

Olvera García, entregó reconocimientos a universitarios que han dirigido el trabajo de la 

preparatoria a lo largo de medio siglo. 

Posteriormente, acompañado por los secretarios de Administración, Javier 

González Martínez, y Técnico de Rectoría, Jorge Bernáldez García, Jorge Olvera se 

trasladó al Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, donde entregó un PotroBús en 

beneficio de los mil 900 jóvenes que realizan estudios en siete programas de 

licenciatura. 
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COMUNICADO 0140 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 16 DE 2015 
 

Universitarios tienen participación sin precedentes  
en Festival Internacional de Teatro Universitario de UNAM 

 
 Los integrantes de la Generación 2009-2014 de la Licenciatura en Artes Teatrales de la 

UAEM compitieron en esta ocasión, con grupos de escuelas de teatro de Estados 
Unidos, España, Chile, Argentina, Alemania y Perú. 

 Obtuvieron cinco reconocimiento para la puesta en escena Esta vida es un teatro: Mejor 
Actriz –para dos integrantes-, Mejor Musicalización en Vivo, Mejor Dirección y Mejor 
Creación de Personaje. 

 
En un hecho sin precedentes, el Grupo “Los Ojos de Edipo”, representativo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México en el XXII Festival Internacional de Teatro 

Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México, obtuvo cinco 

reconocimiento para la puesta en escena Esta vida es un teatro: Mejor Actriz –para dos 

integrantes-, Mejor Musicalización en Vivo, Mejor Dirección y Mejor Creación de 

Personaje. 

El montaje presentado en este festival por “Los Ojos de Edipo”, conformado por 

egresados de la Licenciatura en Artes Teatrales, ofertada por la Facultad de 

Humanidades de la UAEM, participó en la Categoría Montajes de Escuelas 

Profesionales de Teatro Dirigidos por Maestros  

En la Sala “Miguel Covarrubias”, ubicada en el Centro Cultural Universitario de la 

UNAM, las universitarias Yatnaeli Ruiz Hernández y Rosalba Andrade Esparza fueron 

reconocidas con el galardón a Mejor Actriz; con Mejor Dirección se reconoció a Jesús 

Díaz Sánchez; con Mejor Musicalización en Vivo, a Horacio Arenas Sánchez, y con 

Mejor Creación de Personaje, al Grupo “Los Ojos de Edipo”.  

Al respecto, la directora de la Facultad de Humanidades, Hilda Fernández Rojas, 

destacó que es la segunda ocasión que alumnos de la Licenciatura en Artes Teatrales 

llegan a la final del Festival Internacional de Teatro Universitario de la UNAM, en el cual 

este año participaron 120 puestas en escena, de las cuales llegaron a la final un total de 
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20, que fueron reconocidas en cinco categorías, lo que evidencia la vigencia y 

pertinencia académica de la institución en esta área del conocimiento.  

 La servidora universitaria indicó que los integrantes de la Generación 2009-2014 

de la Licenciatura en Artes Teatrales de la UAEM compitieron en esta ocasión, con 

grupos de escuelas de teatro de Estados Unidos, España, Chile, Argentina, Alemania y 

Perú. 

 Después de la ceremonia de premiación, en la que se afirmó que en esta edición 

participaron más de dos mil 500 jóvenes en las dos etapas del Festival, con la 

asistencia de alrededor de 15 mil espectadores, el coordinador de la Licenciatura en 

Artes Teatrales de la UAEM, Adalberto Téllez Gutiérrez, señaló que el triunfo obtenido 

por “Los Ojos de Edipo” es resultado del trabajo constante y reflejo de un importante 

movimiento teatral que empieza a gestarse en Toluca.  

 Los integrantes de “Los Ojos de Edipo”, quienes durante un año prepararon Esta 

vida es un teatro, coincidieron que la obra tuvo una amplia aceptación, debido en gran 

medida, a su cercanía con el público, pues se caracteriza por ser un conjunto de 

monólogos que refieren aspectos íntimos de la vida cotidiana y permite a los actores 

interactuar con la audiencia.  

 Cabe destacar que Esta vida es un teatro tiene melodías y arreglos musicales 

originales, lo cual demandó de cada actor una preparación musical, física e histriónica 

precisa para la interpretación de sus personajes.  

 

 

COMUNICADO 0141 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 16 DE 2015 
 

Inició Curso-Taller Elaboración de Programas  
Internos de Protección Universitaria 

 
 Dicho ejercicio es parte de las actividades preventivas desarrolladas por la institución, en 

respuesta a la instrucción del rector Jorge Olvera, con respecto a garantizar la 
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salvaguarda de la seguridad y protección de los universitarios y los espacios 
académicos. 

 
Este lunes inició en la Universidad Autónoma del Estado de México, el Curso-Taller 

Elaboración de Programas Internos de Protección Universitaria, que concluirá el 

próximo 20 de febrero y que tiene como finalidad que todos los académicos de la 

institución cuenten con las respuestas idóneas y acciones a seguir ante emergencias, 

como inundaciones y sismos; por ejemplo, rutas de evacuación, puntos de reunión, 

extintores y análisis de riesgos, entre otros. 

Al inaugurar el Curso-Taller, el director de Seguridad, Protección Universitaria y 

al Ambiente, Erick Mañón Arredondo, destacó que dicho ejercicio es parte de las 

actividades preventivas desarrolladas por la institución, en respuesta a la instrucción del 

rector Jorge Olvera García, con respecto a garantizar la salvaguarda de la seguridad y 

protección de los universitarios y los espacios académicos. 

En la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz” de la institución, 

puntualizó que el ejercicio está dirigido a los secretarios técnicos de Protección 

Universitaria de los planteles de la Escuela Preparatoria, facultades, centros 

universitarios, unidades académicas profesionales, centros de investigación y espacios 

administrativos. 

En su oportunidad, el responsable del Programa de Protección Universitaria, 

Ruggiero Olivera Guadarrama, precisó que el instructor del Curso-Taller, José Luis Oro, 

hará hincapié en la nueva Ley y Reglamento de Protección Civil a nivel nacional, 

vigente a partir de 2014, lo que conlleva a conocer nuevos artículos y 

responsabilidades. 

Afirmó que la elaboración de este programa contempla la realización de planes 

de emergencia para llevar a cabo una evacuación o una buena práctica en el ámbito de 

las emergencias; Ruggiero Olivera detalló que en algunos espacios ya están 

conformados hasta en 90 por ciento los programas internos. 
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COMUNICADO 0142 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 17 DE 2015 
 

Arte y cultura permiten formar mujeres y hombres  
competentes, con calidad y excelencia educativa 

 
 Así lo señaló el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al encabezar el primer informe 

de labores del director de la Facultad de Artes, Janitzio Alatriste Tobilla. 
 Resaltó que desde 1996, la Facultad de Artes es el espacio donde los universitarios 

encuentran una oferta educativa pertinente y a la vanguardia, pues las licenciaturas en 
Artes Plásticas y Arte Digital responden a las demandas de la sociedad.  

 
Ante los escenarios adversos que enfrentamos como sociedad, el arte se convierte en 

un acto de esperanza, es el lenguaje universal que permite comunicar los aspectos más 

positivos de la creatividad y rendir culto a los más elevados valores de los que se precia 

la humanidad, señaló el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, al encabezar el primer informe de labores del director de la Facultad de 

Artes, Janitzio Alatriste Tobilla. 

En la UAEM, dijo el rector, creemos que el arte y la cultura nos permitirán formar 

mujeres y hombres competentes, con calidad y excelencia educativa, aún más 

sensibles y por supuesto, siempre humanos, pues ayudan a abrir espacios para que los 

jóvenes puedan manifestar sus ideas y crear proyectos. 

Resaltó que desde 1996, la Facultad de Artes es el espacio donde los 

universitarios encuentran una oferta educativa pertinente y a la vanguardia, pues las 

licenciaturas en Artes Plásticas y Arte Digital responden a las demandas de una 

sociedad que requiere de obras artísticas para engrandecer el alma y transformar la 

realidad social.  

Estos planes de estudio, consideró, se fortalecieron con las nuevas licenciaturas 

en Música y Estudios Cinematográficos, lo cual habla de la evolución y solidez de la 

institución, al trabajar en la creación de programas de posgrado que les permitan 

continuar con sus estudios. 
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En este sentido, Alatriste Tobilla informó sobre las acciones que se llevan a cabo 

para la implementación del Plan de Estudios de Doctorado en Creación Artística y el 

trabajo orientado a consolidar relaciones con universidades en el extranjero, así como 

la conformación de un comité curricular que se encargará de la generación de 

documentos para poner en marcha dicho programa de estudios avanzados. 

Al dar cuenta de las expresiones y esfuerzos que se realizan en el organismo 

académico, el directivo universitario subrayó que durante el Primer Foro Internacional 

de Estudios Visuales se contó con la presencia de ponentes de Colombia, Uruguay, 

España y México; dicho evento se realizó a propuesta de estudiantes egresados de la 

Maestría en Estudios Visuales. 

Alatriste Tobilla destacó logros de la comunidad, entre los que destacan: cinco 

seleccionados y una ganadora del segundo lugar en la Bienal Universitaria de Arte y 

Diseño de la UNAM, dos seleccionados más en la Bienal Nacional de Artes Visuales de 

Yucatán, así como la obtención del primer lugar del Concurso “Arte Joven” en la 

Modalidad Pintura, convocado por la Secretaría de Desarrollo Social y el Instituto 

Mexiquense de la Juventud, además del primer lugar de la Bienal Internacional FEMSA, 

que se llevó a cabo en Monterrey y ganó un egresado de la UAEM. 

Luego de anunciar que en breve, la comunidad académica, administrativa y 

estudiantil contará con cafetería y auditorio, el rector Jorge Olvera García inauguró las 

exposiciones “Intercambio Internacional de Litografía”, conformada por 65 obras 

gráficas de pequeño formato, e “Instantes/Irrealidades”, muestra de cortometrajes 

elaborados por alumnos de la Facultad de Artes.  
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COMUNICADO 0143 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 17 DE 2015 
 

Fallecen más de nueve mil peatones al año por falta de cultura vial 
 

 De jueves a domingo el consumo de bebidas alcohólicas es causa de más de 50 por 
ciento de las muertes por accidentes de tránsito. 

 
Los accidentes de tránsito cobran la vida de alrededor de 20 mil mexicanos todos los 

años, sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado de México, el representantes de 

la Dirección de Seguridad Pública y Vial del municipio de Toluca, Juan Núñez Reynoso. 

En el marco del Ciclo de Conferencias sobre Seguridad Vial, organizado por la 

Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente de la UAEM, con el 

objetivo de que la comunidad universitaria tenga los conocimientos necesarios para 

evitar hechos inesperados que pongan en peligro su vida, el servidor público aseveró 

que de jueves a domingo el consumo de bebidas alcohólicas es causa de más de 50 

por ciento de las muertes por accidentes de tránsito. 

Ante estudiantes del Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de la Escuela 

Preparatoria, luego de citar los factores de riesgo en los accidentes viales, puntualizó 

que en el país fallecen más de nueve mil peatones al año por falta de cultura vial, es 

decir, este sector es el más vulnerable en la vía pública. 

El servidor público municipal reiteró la importancia de conocer las normas para 

ser conductor y peatón, pero también dio a conocer algunos de los mitos más comunes 

entre jóvenes para bajar los niveles de alcohol en el cuerpo, como el café, agua fría, 

dulces, entre otros, que no sirven para desechar el alcohol del cuerpo y detalló que lo 

mejor es descansar. 

Destacó que es preocupante el número de jóvenes con entre 14 y 15 años que 

alcoholizados conducen un vehículo y se convierten en factor de riesgo para su vida y 

la sociedad en general. 
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Juan Núñez Reynoso anunció que al igual que otras ciudades del país, Toluca se 

integró a la Iniciativa Mexicana para la Seguridad Vial, motivo por el cual se da 

capacitación sobre cultura vial a diversas instancias, como es el caso de la UAEM. 

 

 

COMUNICADO 0144 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 17 DE 2015 
 

Iniciaron festejos por octavo aniversario de UniRadio 
 

 Los historietistas José Quintero y Augusto Mora compartieron su experiencia profesional 
y comentaron la naturaleza crítica del cómic, al dictar la conferencia "El cómic, 
problemas sociales y libertad de expresión".  

 
Como parte de los festejos con motivo del octavo aniversario de UniRadio 99.7 de F.M., 

la radiodifusora de la Universidad Autónoma del Estado de México, los historietistas 

José Quintero y Augusto Mora compartieron su experiencia profesional y comentaron la 

naturaleza crítica del cómic, al dictar la conferencia "El cómic, problemas sociales y 

libertad de expresión".  

Acompañado por el director de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM, 

Marco Antonio Luna Pichardo, quien reconoció la presencia de los destacados 

caricaturistas en el espacio académico universitario, el director de UniRadio, Gastón 

Pedraza Muñoz, señaló que la motivación de la radiodifusora universitaria, que cumple 

ocho años el próximo 21 de febrero, es consolidarse como un medio que da voz a la 

comunidad mexiquense y constituirse como referente entre las instituciones de 

educación superior en el país.  

 Al presentar a los invitados durante la transmisión en vivo por el 99.7 de 

frecuencia modulada, el profesor e investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la UAEM, Gustavo Garduño Oropeza, enfatizó la gran necesidad social de 

los cómics, novelas gráficas e historietas, que a lo largo de décadas han adquirido un 

público cautivo.  



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 Ante estudiantes de Arquitectura, Administración y Promoción de la Obra 

Urbana, Diseño Gráfico y Diseño industrial, programas educativos que oferta este 

espacio académico, los expertos coincidieron en la posibilidad del cómic, como un 

instrumento de reflexión y fomento del pensamiento crítico, a través del cual, el público 

aprende a cuestionar su entorno y evita el conformismo. 

  En su oportunidad, Augusto Mora, ganador del Premio Nacional de Novela 

Gráfica 2010, por su obra “El Maizo”, y que ha publicado en diversos medios 

periodísticos de circulación nacional, refirió que los cómics pueden abordar temáticas 

sociales a través de imágenes e historias retomadas de la vida real, a fin de constituir el 

género de cómic periodístico.  

 El caricaturista indicó que en “Grito de Victoria”, su más reciente obra, realiza un 

comparativo generacional de movimientos juveniles en México; puntualizó que su 

trabajo consistió en recopilar información mediante entrevistas, acudir a marchas 

sociales y mantenerse informado sobre temas de trascendencia nacional.  

 Por su parte, el artista gráfico José Quintero, uno de los fundadores de “Gallito 

Cómics”, resaltó el papel fundamental del cómic en la cultura, como un instrumento de 

cambio social, pues “nos permite comprender la vida y transformarla”.  

 El experto en cómics alertó sobre la banalización de éstos como medio de 

entretenimiento, pues tienen la facilidad de insertarse en diversos públicos, así que las 

nuevas generaciones deben aprovechar su potencial de crítica social.  

 Cabe mencionar que la estación de radio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense prepara una serie de actividades con motivo de la celebración de su octavo 

aniversario, donde se incluye el concierto de la banda musical Sonido San Francisco, 

que se llevará a cabo el próximo viernes.  
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COMUNICADO 0145 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 18 DE 2015 
 

Colocó Jorge Olvera primera piedra de  
remodelación de cancha de futbol en Prepa 3 

 
 La obra consistirá en el retiro de pasto alfombra, demolición de firme para alcanzar nivel, 

desmantelamiento de malla perimetral, colocación de pasto sintético, rehabilitación de 
las dos porterías, baños y vestidores, entre otras acciones. 

 El rector agradeció el apoyo que el Gobierno del Estado de México brinda a la UAEM, 
mediante el cual se “da cuenta de la solidaridad y sensibilidad del gobernador Eruviel 
Ávila Villegas con la educación y esta casa de estudios”. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

colocó la primera piedra de la rehabilitación de la cancha de fútbol rápido del Plantel 

“Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria, que tendrá una inversión de dos millones 700 

mil pesos. 

 En el marco de la visita que realizó a este espacio universitario, acompañado por 

el secretario de Administración, Javier González Martínez, y la directora del Plantel, 

María de los Ángeles Manzur Quiroga, Olvera García entregó la remodelación de la 

Sala de Maestros y Tutoría, en el Edificio “A”, con una inversión de más de 374 mil 

pesos. 

Ante la directora del Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología, Cristina 

Manzur Quiroga, el rector agradeció el apoyo que el Gobierno del Estado de México 

brinda a la UAEM, mediante el cual se “da cuenta de la solidaridad y sensibilidad del 

gobernador Eruviel Ávila Villegas con la educación y esta casa de estudios”. 

El rector de la UAEM destacó la labor de gestión de la directora de la 

preparatoria, “consciente de que sólo trabajando se lograrán beneficios comunes, por lo 

cual se registran avances significativos en los recientes siete meses”.  

Académicos del Plantel agradecieron al rector el acondicionamiento de la Sala de 

Profesores, que les permitirá contar con espacios dignos para llevar a cabo su trabajo y 
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continuar con la consolidación de la calidad académica que desde hace 42 años 

distingue a la mejor conocida como Prepa 3. 

 Posteriormente, Jorge Olvera García, acompañado por María de los Ángeles 

Manzur Quiroga, colocó la primera piedra de lo que será la nueva cancha de fútbol 

rápido; la obra consistirá en el retiro de pasto alfombra, demolición de firme para 

alcanzar nivel, desmantelamiento de malla perimetral, colocación de pasto sintético, 

rehabilitación de las dos porterías, baños y vestidores, entre otras acciones. 

 La superficie remodelada será de mil 900 metros cuadrados y beneficiará a 

estudiantes y docentes de este espacio universitario; la inauguración se prevé para el 

mes junio, con un partido de fútbol entre la Administración Central y alumnos del 

Plantel. 

 

 

COMUNICADO 0146 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 18 DE 2015 
 

Orquesta Sinfónica Juvenil Universitaria ofreció  
el concierto “Latinoamérica de mis amores” 

 
 Estuvo conformado por un repertorio de piezas folclóricas originarias de Venezuela, 

Colombia, Perú, Cuba, Argentina y México. 

 
El pasado fin de semana, la Orquesta Sinfónica Juvenil Universitaria (OSJU) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México ofreció el concierto “Latinoamérica de mis 

amores”, conformado por un repertorio de piezas folclóricas originarias de Venezuela, 

Colombia, Perú, Cuba, Argentina y México. 

En el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría, la directora de la 

agrupación musical que recientemente se presentó en el Auditorio Nacional, ante 

alrededor de 30 mil espectadores, Hilda Saquicoray Ávila, indicó que se prevé el 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

ingreso de más integrantes a la Orquesta, para contar con la participación de alrededor 

de 75 músicos. 

Al referir que se abrió la segunda convocatoria para la inscripción de alumnos a 

la Orquesta Sinfónica Juvenil Universitaria, Saquicoray Ávila señaló que se requieren 

músicos con o sin experiencia en la interpretación de instrumentos orquestales. 

La universitaria destacó la importancia de promover una agenda musical en la 

capital mexiquense que permita posicionar a la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

como un espacio abierto a todo tipo de expresiones artísticas, en especial las 

musicales.  

“Latinoamérica de mis amores” forma parte de las presentaciones que realizará 

el presente año la agrupación musical, creada apenas el pasado mes de septiembre por 

la Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García. 

 

 

COMUNICADO 0147 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 18 DE 2015 
 

Invita UAEM a Foro Universitario de Investigación en Salud 
 

 Tiene como propósito difundir el conocimiento científico de las diferentes disciplinas del 
área de la salud, así como impulsar la investigación básica clínica, generar 
publicaciones en revistas indexadas y fomentar la participación en concursos 
nacionales. 

 
Con el propósito de difundir el conocimiento científico de las diferentes disciplinas del 

área de la salud, así como impulsar la investigación básica clínica, generar 

publicaciones en revistas indexadas y fomentar la participación en concursos 

nacionales, la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México 

convoca a los estudiantes que en este ámbito realizan estudios en facultades, centros 

universitarios y unidades académicas profesionales a participar en el Primer Foro 

Universitario de Investigación en Salud. 
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La estudiante del octavo semestre de la carrera de Médico Cirujano, Yessica 

Filorio Campos, invitó a médicos, químicos, odontólogos, enfermeras, biólogos y 

veterinarios en formación a participar en este ejercicio académico, cuya finalidad es 

fomentar la participación de los alumnos universitarios en el ámbito de la investigación 

en salud y seleccionar trabajos que representen a la Autónoma mexiquense en 

certámenes relacionados con la investigación en la materia.  

 Invitó a los estudiantes a participar de forma individual o en equipos de máximo 

tres integrantes, de una o varias licenciaturas, mediante trabajos que deberán contar 

con un asesor académico, el cual podrá ser especialista, maestro o doctor, adscrito o 

no a alguna institución. 

Las categorías y temas, detalló, son los siguientes: Protocolo de Investigación, 

Artículo de Revisión, Caso Clínico o Video-Documental, en las modalidades: Medicina 

Clínica, Técnicas de Experimentación (original o de adecuación), Animación Científica y 

Didáctica Aplicada a las Ciencias de la Salud, Fotografía Científica, Prototipo Aplicado a 

las Ciencias de la Salud; en tanto, los temas a considerar son: Enfermedades 

Infectocontagiosas, Crónico Degenerativas, Salud Mental, Ética en Salud. 

Los trabajos se recibirán vía correo electrónico (forounivuaemex@hotmail.com) 

del 15 de febrero al 3 de marzo de 2015; en tanto, el evento se llevará a cabo en tres 

etapas: en la  primera, del 15 de febrero al 25 de marzo de 2015, serán publicados los 

trabajos que pasarán a la segunda etapa; en la segunda etapa, del 10 al 15 de mayo, 

se analizarán los trabajos resultantes con base al manual metodológico según la 

categoría elegida, y la tercera se llevará a cabo el 21 de mayo, mediante una 

exposición ante el comité evaluador que corresponda a los trabajos finalistas. La 

premiación se efectuará el día 22 de mayo en el Auditorio “Dr. Gustavo Baz Prada” de 

la Facultad de Medicina. 

Los trabajos de los tres primeros lugares será publicado en la Revista de 

Medicina e Investigación de la Facultad de Medicina; el trabajo ganador del primer lugar 

será evaluado para su publicación por la Revista en Salud Pública de México.  
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COMUNICADO 0148 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 19 DE 2015 
 

Ciudad Universitaria cuenta con potrobicis 
 

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, puso en marcha el Programa Potrobici en 
Ciudad Universitaria; además, inauguró dos gimnasios al aire libre, uno en la Facultad 
de Derecho y otro en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.  

 Enfatizó que con acciones como esta se emprende una cruzada en pro del deporte y la 
salud dentro de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 La primera etapa del Programa Potrobici inicia con 260 bicicletas, en beneficio de 
estudiantes, profesores y trabajadores administrativos que realizan sus actividades 
cotidianas en Ciudad Universitaria, donde fueron instalados 50 paraderos. 

 
Con el propósito de continuar impulsando la práctica del deporte entre la comunidad 

universitaria, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, puso en marcha el Programa Potrobici en Ciudad Universitaria; además, 

inauguró dos gimnasios al aire libre, uno en la Facultad de Derecho y otro en la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.  

Acompañado por el secretario de Administración, Javier González Martínez, 

Jorge Olvera afirmó que su administración trabaja para brindar a los estudiantes, 

académicos y administrativos todas las facilidades y herramientas para practicar algún 

deporte, ya sea de manera recreativa o profesional. 

Por este motivo, puntualizó, la Administración 2013-2017 decretó el deporte 

como un derecho universitario; enfatizó que con acciones como ésta se emprende una 

cruzada en pro del deporte y la salud dentro de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

Javier González Martínez explicó que la primera etapa del Programa Potrobici 

inicia con 260 bicicletas, en beneficio de estudiantes, profesores y trabajadores 

administrativos que realizan sus actividades cotidianas en Ciudad Universitaria, donde 
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fueron instalados 50 paraderos, que además de proteger las bicicletas universitarias, 

servirán para acoger las unidades particulares. 

 Ante miembros de la comunidad universitaria, secretarios de la Administración 

Central y las directoras de las facultades de Derecho, Inocenta Peña Ortíz, y de 

Ciencias Políticas y Sociales, Janet Valero Vilchis, el servidor universitario agregó que 

el Programa, totalmente gratuito y que contará con personal de apoyo de manera 

permanente, contempla 500 unidades en total; los primeros 260 vehículos, como 

resultado de las gestiones realizadas por el rector Jorge Olvera García, fueron donados 

por Banco Santander. 

 Antes de que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, diera el banderazo de salida a los primeros ciclistas universitarios, 

encabezados por la deportista olímpica Alessandra Giuseppina Grassi, González 

Martínez comentó que como parte de esta primera etapa, con una inversión inicial de 

500 mil pesos, también se cuenta con una ciclovía de un kilómetro, que garantiza la 

seguridad de los usuarios e inicia en la Facultad de Economía y concluye en las 

instalaciones de la Dirección de Seguridad, Protección Universitaria y al Ambiente. 

 La segunda etapa contempla la ampliación de la ciclovía en todo el campus, con 

una inversión estimada de dos millones de pesos, que permitirán el acondicionamiento 

de las instalaciones, construcción de nuevos paraderos y adquisición de más bicicletas. 

 En el marco de este evento y como parte del programa institucional “Escuchar y 

Trabajar para Transformar”, el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, entregó a las 

directoras de las facultades de Derecho y Ciencias Políticas y Sociales dos gimnasios al 

aire libre, que tuvieron una inversión de 400 mil pesos. 

 Acompañado por la directora de Actividades Deportivas, María Esther Sánchez 

Coyote, el rector cortó el  listón inaugural de estas instalaciones, cuyo objetivo es 

motivar la práctica del deporte entre los universitarios, mediante aparatos de alta 

calidad que permitan una rutina de ejercicios completa; en Derecho se instalaron seis 

aparatos y en Ciencias Políticas, 12. 
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 Cabe destacar que el Programa Potrobici es gratuito, funcionará de 10:00 a 

17:00 horas e incluye el préstamo de un casco para garantizar la seguridad del usuario, 

que requiere presentar identificación universitaria, usar el casco y llenar formato de 

registro. 

 

COMUNICADO 0149 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 19 DE 2015 
 

Enfermería y Antropología unen esfuerzos  
para fortalecimiento de investigación en el área de la salud 

 
 En la Inauguración del Segundo Coloquio Experiencias en la Aplicación del Proceso de 

Enfermería “Multiculturalidad de los cuidados”, se destacó la importancia de impulsar 
trabajos de colaboración multidisciplinaria que generen investigación pertinente y 
aplicada en beneficio de la sociedad. 

 
En el marco de la inauguración del Segundo Coloquio Experiencias en la Aplicación del 

Proceso de Enfermería “Multiculturalidad de los cuidados”, que se lleva a cabo en la 

Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, se destacó la importancia de impulsar trabajos de colaboración 

multidisciplinaria que generen investigación pertinente y aplicada en beneficio de la 

sociedad. 

Durante la inauguración de este ejercicio académico, encabezada por los 

directores de las facultades de Enfermería y Obstetricia, Gloria Toxqui Tlachino, y 

Antropología, José Concepción Arzate Salvador, se indicó que el Proceso de 

Enfermería es un eje fundamental para el desarrollo y aplicación de nuevos 

conocimientos, “un instrumento en la práctica profesional que asegura la calidad en los 

cuidados de la salud y proporciona las bases de investigación en Enfermería”. 

El Coloquio, convocado por los miembros de los cuerpos académicos “Proceso 

de Enfermería en el Área Clínica” y “Patrones Culturales de las Relaciones Sociales”, 

dijo Arzate Salvador, busca vincular dos áreas relacionadas con el estudio del hombre: 
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la Enfermería y la Antropología, la primera tiene por objeto el tratamiento y cuidado del 

enfermo y la segunda se enfoca en investigar factores sociales y culturales que 

repercuten, entre otros aspectos, en la salud.  

En su oportunidad, la directora Gloria Toxqui Tlachino subrayó que en México, 

una de las políticas encaminadas a promover nuevas formas de estimular la generación 

y aplicación de conocimiento, es la creación de cuerpos académicos en las instituciones 

de educación superior, para fortalecer dinámicas académicas sustentadas en el trabajo 

colaborativo. 

Arzate Salvador enfatizó que la antropología busca comprender y entender al 

hombre en los aspectos biológicos, psicológicos y culturales; para lograrlo, articula el 

conocimiento generado por otras disciplinas, de ahí la relevancia de este tipo de 

actividades académicas interdisciplinarias.  

 

 

COMUNICADO 0150 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 19 DE 2015 
 

Estiércol tiene efecto residual  
mayor que fertilizantes químicos 

 
 Mejora la estructura del suelo, porosidad, aireación y capacidad para la retención de 

agua, aumenta la infiltración del agua, reduciendo el escurrimiento superficial, lo que 
evita la erosión de los suelos. 

 
La materia orgánica proveniente de la actividad lechera, como el estiércol, es un insumo 

para las praderas, ya que las mantiene fértiles a bajos costos y aporta de manera 

natural, los nutrientes que el suelo necesita, aseguraron investigadores de la 

Universidad Autónoma del Estado de México. 

 Al presentar los resultados del trabajo mediante el cual analizaron los tipos de 

manejo de estiércol en establos lecheros a pequeña escala en dos comunidades del 

altiplano mexiquense, Francisco Ernesto Martínez Castañeda dijo que bajo ciertos 
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manejos, la materia orgánica puede ser reincorporada al suelo como insumo para 

actividades agrícolas, con el objetivo de mejorar la calidad del mismo y por 

consiguiente, incrementar el rendimiento de los cultivos.  

Agregó que este tipo de materia orgánica es empleada desde hace mucho 

tiempo, para aumentar la fertilidad de los suelos y modificar sus características, en 

beneficio del desarrollo de las plantas y desde que el productor combinó su actividad 

agrícola con la ganadería, se usa en la agricultura.  

El universitario consideró que el uso de estiércol en la agricultura tiene un efecto 

residual mayor que el de los fertilizantes químicos, pues la materia orgánica libera 

nutrimentos de forma gradual, lo cual favorece su disponibilidad para el desarrollo del 

cultivo. 

Además, sostuvo Francisco Ernesto Martínez Castañeda, mejora la estructura 

del suelo, porosidad, aireación y capacidad para la retención de agua, aumenta la 

infiltración del agua, reduciendo el escurrimiento superficial, lo que evita la erosión de 

los suelos. 

El estiércol potencia la mayor productividad del suelo, conserva su fertilidad y 

tiene un uso sostenido a través del tiempo; por tanto, aseveró el investigador de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, la materia orgánica proveniente de la 

actividad lechera representa una opción viable para la fertilización de los suelos. 

 

 

COMUNICADO 0151 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 20 DE 2015 
 

Universitarios generan propuesta de Ordenamiento  
Ecológico del Territorio de Luvianos 

 
 Tiene como propósito resolver diversos problemas a los que se enfrenta este municipio 

mexiquense. 
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Investigadores de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad 

Autónoma del Estado de México generaron una caracterización como base para una 

propuesta de Ordenamiento Ecológico del Territorio de Luvianos, a través de un análisis 

comparativo de gabinete y campo de los distintos componentes, para prevenir el 

deterioro de los sistemas naturales y sociales. 

Los académicos universitarios Giovanni Beltrán Ascencio y Emma González 

Carmona hablaron sobre la importancia de generar dicho ordenamiento, con el 

propósito de resolver diversos problemas a los que se enfrenta este municipio 

mexiquense. 

Entre ellos, apuntaron, la situación de deterioro de los ecosistemas en el 

municipio de Luvianos, lo cual es el resultado, en general, de las interrelaciones e 

interacciones de los elementos biofísicos, políticos, sociales y económicos.  

Abundaron que existen evidencias de esta problemática, como son la pérdida de 

biodiversidad, contaminación de cuerpos de agua, presencia de residuos sólidos, 

erosión, plagas y otros, que dan cuenta de las prácticas del uso del suelo y de la 

diferenciada fragilidad ambiental de los disímiles ecosistemas.  

Los académicos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense realizaron una 

descripción y prospección de cada uno de los componentes considerados y con los 

resultados, obtuvieron diversos mapas temáticos que dan cuenta del comportamiento 

físico, social y económico de Luvianos en nueve zonas sujetas al deterioro y 

contaminación mencionadas como UGAS (Unidades de Gestión Ambiental). 

Los investigadores universitarios señalaron que con la caracterización de UGAS 

y con apoyo de diversas instancias, como la SEMARNAT, se elaboró el Diagnóstico 

FODA, que expone el deterioro diferenciado de los componentes, con lo cual se 

generará una política ambiental, lineamientos, estrategias y acciones encaminadas a la 

prevención y restauración. 
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COMUNICADO 0152 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 20 DE 2015 
 

Egresados exitosos de Turismo  
y Gastronomía comparten experiencias 

 
 Se llevó a cabo el Foro “Egresados Exitosos”, que tuvo como objetivo que los 

estudiantes universitarios conozcan las experiencias de varios ex alumnos, quienes 
hablaron sobre su tránsito por esta casa de estudios y cómo ingresaron al mercado 
laboral. 

 
La Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevó a cabo el Foro “Egresados Exitosos”, que tuvo como objetivo que los 

estudiantes universitarios conozcan las experiencias de varios ex alumnos, quienes 

hablaron sobre su tránsito por esta casa de estudios y cómo ingresaron al mercado 

laboral, en los sectores privado, público o social, así como la creación de sus propios 

negocios en los sectores turístico y gastronómico de la entidad y el país en general. 

Encabezados por la directora de la Facultad, Elizabeth López Carré, los 

estudiantes de diversos semestres de los dos programas que oferta este organismo 

académico de la Máxima Casa de Estudios mexiquense cuestionaron a los ex alumnos 

sobre cómo lograr empresas de éxito y enfrentarse a un mundo cada día más 

competitivo en este sector, que ha consolidado su impacto en la economía de las 

naciones. 

Entre los asistentes al Foro destacaron los ex alumnos Juan José Pedraza 

Moreno, presidente de la Agrupación de Egresados de la Facultad, así como Raquel 

Ornelas Ruíz, de la Generación 1999-2004, quien ha laborado en diversas instituciones, 

como la Universidad Digital del Estado de México. 

Actualmente Raquel Ornelas Ruíz trabaja en el Consejo de Promoción Turística, 

en el área de Campañas de Publicidad para la promoción nacional e internacional de 

los diferentes estados de la República Mexicana y algunos de sus destinos turísticos 
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  Ante los estudiantes que se dieron cita en este ejercicio académico, Elizabeth 

López Carré consideró que para lograr las metas no hay límites, sólo los que uno se 

pone diariamente. 

 

 

COMUNICADO 0153 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 20 DE 2015 
 

 “Le Bleu Band” ofreció concierto  
“La música tradicional del Estado de México” 

 
 Fusiona jazz, funk y jam band con melodías de grupos tradicionales originarios del norte 

de la entidad. 
 

Conformado por nueve piezas musicales de su propia autoría, el grupo “Le Bleu Band”, 

perteneciente al Elenco Artístico de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

ofreció el concierto “La música tradicional del Estado de México”, donde fusiona jazz, 

funk y jam band con melodías de grupos tradicionales originarios del norte de la 

entidad. 

En el Teatro Universitario “Los Jaguares”, el compositor y pianista de la banda 

musical, Antonio Cobián Hernández, explicó que este concierto define su trabajo de 

composición, cuyas canciones hacen referencia a los cuatro elementos de la 

naturaleza: tierra, agua, fuego y aire.  

Indicó que con este concierto concluye la serie de presentaciones realizadas en 

el marco de la beca otorgada por el Fondo para la Cultura y las Artes del Estado de 

México (FOCAEM) y detalló que para la preparación de las melodías, los integrantes de 

“Le Bleu Band” estuvieron en contacto directo con músicos de culturas originarias de la 

entidad.  

 En tanto, el director de Promoción Artística de la Autónoma mexiquense, 

Alejandro Flores Solís, puntualizó que el concierto de “Le Bleu Band”, agrupación 
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fundada en 2007 y originaria de Torreón, Coahuila, que ingresó recientemente al elenco 

artístico de la institución, forma parte de las actividades artísticas y culturales que se 

desarrollarán todos los miércoles en el Teatro Universitario “Los Jaguares”.  

 Al término del concierto, con una duración aproximada de 80 minutos, el servidor 

universitario refirió que en este foro cultural de la institución se prevé también la 

realización de eventos de otras disciplinas: música, danza, cine y literatura. 

 

 

COMUNICADO 0154 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 21 DE 2015 
 

México, entre los países miembros  
de la OCDE con menores tasas de desempleo 

 
 De acuerdo con el reporte de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, en 2014 se 

crearon 714 mil 526 empleos formales, que corresponden a un crecimiento anual de 4.3 
por ciento; este dato es el mayor incremento anual registrado desde 1997, sólo por 
debajo de 2010.  

 
El desempleo en México se ubica por debajo del promedio para los 32 países de la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), señaló el 

profesor e investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México, Leobardo de 

Jesús Almonte, quien destacó que según el reporte mensual de enero de 2015, México 

se encuentra entre los países miembros con menores tasas de desempleo, con una 

tasa de 7.2 por ciento para noviembre de 2014.  

 Al hablar de la tasa de desocupación y empleo, el especialista manifestó que de 

acuerdo con el reporte de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, en 2014 se 

crearon 714 mil 526 empleos formales, que corresponden a un crecimiento anual de 4.3 

por ciento; este dato es el mayor incremento anual registrado desde 1997, sólo por 

debajo de 2010.  
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La tasa de desempleo de 4.5 por ciento que el INEGI reportó para noviembre 

pasado, indicó el especialista de la Facultad de Economía de la UAEM, ubicó a México 

sólo por arriba de Corea (3.4 por ciento), Japón (3.5) e Islandia (4.6) y muy por abajo de 

los países con mayores tasas, como España (23.9), Portugal (13.9), Italia (13.4), 

República Eslovaca (12.6) e Irlanda (10.7 por ciento). 

Sin embargo, resaltó, esta información debe tomarse con mesura, debido a que  

como lo refirió el titular de la Secretaría del Trabajo, entre 300 y 350 mil fueron por 

formalización del empleo, por lo que casi la mitad de los puestos de trabajo generados 

el año pasado no correspondieron a crecimiento económico sino a un proceso de 

formalizar plazas. 

 

 

COMUNICADO 0155 
AMECAMECA, MÉX. 
FEBRERO 21 DE 2015 
 

Celebró Prepa Amecameca de UAEM 50 Aniversario 
 

 Es una de las principales ofertas educativas de nivel medio superior de la región, 
subrayó el director del espacio universitario, José González Torices. 

 
El Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, ubicado en el municipio mexiquense de Amecameca, 

es una de las principales ofertas educativas de nivel medio superior de la región, 

subrayó el director del espacio universitario, José González Torices. 

Durante la Ceremonia Conmemorativa al 50 Aniversario de esta preparatoria de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a la que asistieron alumnos, catedráticos, 

personal administrativo, ex alumnos y padres de familia, el servidor universitario 

comentó que cada generación egresada ha dejado una huella distintiva en el deporte, la 

música, la docencia, la investigación, el arte y la cultura, lo que ha posicionado a este 

plantel como uno de los mejores de la región. 
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 El servidor universitario felicitó a quienes realizaron sus estudios de bachillerato 

en este emblemático plantel y exhortó a los actuales alumnos y a las nuevas 

generaciones a que se empeñen en desarrollar su potencial, a través de la guía de sus 

profesores, su buena dirección y experiencia; pues, dijo, el único propósito es mantener 

la calidad académica y egresar bachilleres altamente competitivos. 

 Además, manifestó, el trato cercano de los profesores con los alumnos ha 

permitido mantener a esta preparatoria como pionera en el fomento de valores, en el 

marco de una educación basada en el humanismo y por supuesto, en la calidad que 

distingue a la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 José González Torices hizo un llamado a los estudiantes a buscar el apoyo de 

sus profesores, para que obtengan los conocimientos necesarios para su desarrollo, 

pero también los valores morales y éticos que caracterizan a los universitarios. 

 Cabe destacar que en este evento, grupos como la Rondalla "Voces Románticas 

Universitarias" y la Tuna “Amate" recordaron con diversas interpretaciones parte de la 

historia del Plantel “Sor Juna Inés de la Cruz” de la Escuela Preparatoria de la UAEM. 

 

 

COMUNICADO 0156 
TOLUCA, MÉX. 
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Investigadores universitarios estudiaron  
aves en algunas regiones de la entidad 

 
 Obtuvieron información con respecto a la presencia de especies como el halcón guaco, 

el halcón enano, la guacamaya verde, el cuclillo manglero, la titira enmascarada y la 
golondrina sinaloense. 

 
Investigadores de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevaron a cabo un estudio sobre las aves en algunas regiones de la entidad y 

obtuvieron información con respecto a la presencia de especies como el halcón guaco, 
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el halcón enano, la guacamaya verde, el cuclillo manglero, la titira enmascarada y la 

golondrina sinaloense. 

 Los especialistas del Centro de Investigaciones Biológicas y de la Estación 

Biológica Sierra de Nanchititla de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Fernando 

Urbina Torres, Octavio Monroy Vilchis y Ángeles González Martínez, quienes trabajaron 

en conjunto con el investigador de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 

Rubén Amador Solís, y el investigador de la Universidad de Illinois, Estados Unidos, 

Antonio Celis Murillo, resaltaron que las especies ara militaris o guacamaya verde y 

progne sinaloae o golondrina se encuentran en la clasificación de especies en riesgo; 

de ahí la importancia de la detección de su presencia en el Parque Natural Sierra de 

Nanchititla. 

 Agregaron que además de confirmarse la presencia de estas seis especies en el 

sur del Estado de México, fue posible generar información sobre la riqueza y 

distribución de las aves en el parque y al suroeste de la entidad, en los límites con 

Michoacán y Guerreo, de donde se carecía de dichos datos. 

 Comentaron que durante dos años se efectuaron diversas observaciones en la 

región, además de llevar a cabo un monitoreo simultáneo que permitió la obtención de 

los datos antes referidos. 

Los universitarios dieron a conocer que también se verificó el incremento de 

distribución del halcón huaco, que se ubicaba sobre la vertiente del Pacífico hasta los 

mil 500 metros sobre el nivel del mar y cuyo rango de distribución aumentó en 25 

kilómetros al este. 

Indicaron que lo mismo sucedió con las otras especies, sobresaliendo el caso de 

la guacamaya, que hasta hace 20 años era común en la región, pero cuya población se 

redujo considerablemente por la captura inmoderada, aunque los datos obtenidos 

permitieron observar también un incrementó en su área de distribución. 

 Los expertos de la Facultad de Ciencias de la Autónoma mexiquense subrayaron 

la importancia del uso del monitoreo simultáneo de puntos de conteo y grabaciones 
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acústicas para verificar, confirmar y obtener registros físicos de la presencia de las 

especies. 
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TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 21 DE 2015 
 

MULF de la UAEM exhibe “Lo Hecho en México” 
 

 La muestra fotográfica está conformada por 40 imágenes tomadas por hombres, 
mujeres, jóvenes, niños y personas con Síndrome de Down. 

 
Resultado del Concurso de Fotografía “México en una imagen”, que tiene como objetivo 

expresar, a través de la fotografía, el orgullo de ser mexicanos y que sólo el año pasado 

recibió más de 10 mil imágenes, el Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la 

Universidad Autónoma del Estado de México presenta, del 19 de febrero al 17 de abril, 

la exposición fotográfica colectiva “Lo hecho en México”. 

 En la inauguración de esta muestra, conformada por 40 imágenes tomadas por 

hombres, mujeres, jóvenes, niños y personas con Síndrome de Down, la directora del 

MULF, Gabriela Morales San Juan, señaló que ésta es una excelente oportunidad para 

recordar todos aquellos aspectos que construyen un país y una sociedad. 

 Acompañada por el director de Museos de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Jorge Guadarrama López, y el representante de la organización Hecho en 

México, Daniel Ruíz, la servidora universitaria destacó que la muestra da cuenta del 

trabajo realizado por 40 fotógrafos, entre profesionales y aficionados. 

 En tanto, Daniel Ruíz comentó a los asistentes a este evento cultural que de 

manera simultánea, en la Ciudad de México se llevó a cabo la inauguración de dicha 

exposición, pero con sólo 10 imágenes; asimismo, agradeció a la Universidad 

Autónoma del Estado de México el apoyo brindado para presentar la muestra. 
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 En el Museo Universitario “Leopoldo Flores”, los universitarios y público en 

general pueden apreciar 40 imágenes, entre las que destacan: “La curiosidad hace al 

maestro”, “Juegos Artificiales”, “Allá nos vemos” y “Reflejos al amanecer”, entre otras. 
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Jorge Olvera García rendirá Segundo Informe de Actividades 
 

 El próximo 3 de marzo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México dará 
a conocer los logros alcanzados por la institución en los ámbitos de la docencia, 
investigación, difusión de la cultura, así como extensión y vinculación. 

 Dará a conocer que, por su trayectoria académica y producción científica, 404 
profesores de tiempo completo fueron reconocidos por el Sistema Nacional de 
Investigadores. 
 

En cumplimiento a los artículos 24 y 38 de la Ley Universitaria, el próximo 3 de marzo el 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, rendirá 

su Segundo Informe de Actividades, mediante el cual dará a conocer los logros 

alcanzados por la institución en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de la 

cultura, así como extensión, vinculación y cooperación internacional. 

Ante el pleno del H. Consejo Universitario y con la presencia del jefe del ejecutivo 

mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, así como autoridades de las secretarías de 

Educación Pública estatal y federal, dará cuenta de las actividades realizadas durante 

los primeros dos años de la Administración 2013-2017. 

Jorge Olvera García dará a conocer que, por su trayectoria académica y 

producción científica, 404 profesores de tiempo completo fueron reconocidos por el 

Sistema Nacional de Investigadores (SNI), lo cual representa un incremento de 16 por 

ciento con respecto al año anterior. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” y como parte de este ejercicio de 

rendición de cuentas, al que también asisten autoridades de instancias como la 
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Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), 

informará que se creó la Compañía Universitaria de Teatro y la Orquesta Sinfónica 

Juvenil Universitaria.  

En este evento, al que también asisten miembros de la comunidad universitaria 

en general, rectores y representantes de universidades públicas y privadas, nacionales 

y extranjeras, Jorge Olvera García hablará sobre el incremento de cinco por ciento en la 

matrícula institucional, que alcanzó los 73 mil 421 alumnos durante el Ciclo Escolar 

2014-2015. 
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Estudiante de Prepa 3 representará a México  
en olimpiada internacional de Biología  

 
 Gustavo Antonio Casas Aguilar, estudiante del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela 

Preparatoria de la UAEM obtuvo medalla de oro en la XXIV edición de la Olimpiada 
Nacional de Biología. 

 Se hizo acreedor a un lugar en el equipo que representará a nuestro país en los 
certámenes iberoamericano e internacional, que están por definir su sede.    

 
Al obtener medalla de oro en la XXIV edición de la Olimpiada Nacional de Biología, 

convocada por la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), Gustavo Antonio Casas 

Aguilar, estudiante del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, se hizo acreedor a un lugar en el equipo 

que representará a nuestro país en los certámenes iberoamericano e internacional, que 

están por definir su sede.    

Al respecto, la directora de la mejor conocida como Prepa 3, María de los 

Ángeles Manzur Quiroga, indicó que Gustavo Antonio Casas Aguilar y Omar García 

Dotor tuvieron una exitosa participación en la Olimpiada Nacional de Biología; informó 
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también que el estudiante Eduardo Montealegre López es seleccionado estatal para 

participar en la Olimpiada Nacional de Química. 

Detalló que la Olimpiada Nacional de Biología reunió a los mejores estudiantes 

de nivel medio superior de todo el país en esta disciplina, de instituciones públicas y 

privadas, y Gustavo Antonio Casas Aguilar y Omar García Dotor obtuvieron preseas de 

oro y plata, respectivamente. 

 Por este motivo, informó, a partir de ahora y por cuatro semanas más, Casas 

Aguilar lleva una intensa preparación en la Universidad Nacional Autónoma de México; 

además, por instrucciones del rector Jorge Olvera García, la Facultad de Ciencias 

proporciona asesorías al estudiante, con el propósito que consiga excelentes resultados 

en la olimpiada  internacional o iberoamericana.  

 La meta, dijo Manzur Quiroga, es que ponga en alto el nombre de nuestro país, 

el Estado de México y por supuesto, su Alma Mater. Explicó que la competencia 

internacional tiene una dinámica similar a la nacional, es decir, los alumnos 

participantes presentarán un examen teórico y varias evaluaciones prácticas, que serán 

revisadas por expertos. 

Por otra parte, refirió que el estudiante del cuarto semestre, Eduardo 

Montealegre López forma parte de la delegación que representará a la entidad en la 

XXIV edición de la Olimpiada Nacional de Química, que se llevará a cabo en la 

Universidad de Guadalajara. 

Dicha justa tendrá verificativo el próximo 15 de marzo y al igual que los alumnos 

que participaron en el concurso de Biología, Montealegre López es asesorados por 

académicos del Plantel y de la Facultad de Química, concluyó María de los Ángeles 

Manzur Quiroga. 
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Hospital Veterinario para Pequeñas  
Especies de UAEM cumplió 23 años 

 
 Ofrece alrededor de 13 mil servicios al año; cuenta con cuatro consultorios para 

Medicina General, dos para Medicina Preventiva, cuatro áreas de hospitalización, 
incluida la de Terapia Intensiva, cuatro quirófanos, un área de Imagenología y un 
Laboratorio Clínico. 

 
El Hospital Veterinario para Pequeñas Especies de la Facultad de Medicina Veterinaria 

y Zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado de México ofrece alrededor de 13 

mil servicios al año, sostuvo el coordinador de este espacio universitario, Javier del 

Ángel Caraza, quien con motivo de XXIII aniversario de la creación del Hospital, 

agradeció a la población que cree en la institución para la atención médica y quirúrgica 

de sus mascotas. 

 En entrevista, el servidor universitario señaló que a más de dos décadas de su 

creación, el Hospital creció en servicios e infraestructura; ahora cuenta, dijo, con cuatro 

consultorios para Medicina General, dos para Medicina Preventiva, cuatro áreas de 

hospitalización, incluida la de Terapia Intensiva, cuatro quirófanos, un área de 

Imagenología y un Laboratorio Clínico. 

 De igual manera, detalló, el equipo médico está conformado por nueve 

académicos, fortalecidos por estudiantes residentes de primer y segundo año, médicos 

veterinarios graduados que se están formando como especialistas en medicina y cirugía 

y un equipo de prácticas profesionales, servicio social y estancias. 

 Javier del Ángel Caraza indicó que desde su apertura, el Hospital cumple con 

tres objetivos fundamentales: la docencia, la extensión y la investigación; por ello, 

aseveró, es sede de la Especialidad en Medicina y Cirugía de Perros y Gatos, primera 

especialidad del área de Medicina Veterinaria incluida en el Padrón Nacional de 

Posgrado de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(CONACyT). 
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De igual manera, el Hospital funciona como centro de formación de médicos, 

donde la experiencia enriquece el tiempo de formación, pues los alumnos están 

asesorados por un equipo de médicos veterinarios especialistas: cardiólogos, 

anestesiólogos, cirujanos traumatólogos, cirujanos de tejidos blandos, médicos 

internistas y patólogos clínicos.  

También, puntualizó Javier del Ángel Caraza, se lleva a cabo investigación de 

tipo clínico, generando datos específicos de cómo se comportan las enfermedades en 

el país.  
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Asumió Jorge Olvera presidencia de Comité  
de Registro de Testigos Sociales de la entidad 

 
 Jorge Olvera García destacó que el Comité de Testigos Sociales se consolida como una 

herramienta del Estado que permite mayor participación ciudadana en la exigencia de 
rendición de cuentas. 

 La comisionada presidenta del INFOEM, Josefina Román Vergara, informó que durante 
el reciente año se tomaron numerosos acuerdos relacionados con 19 solicitudes de 
ampliación de registro y cinco solicitudes de registro de testigos sociales de la entidad. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

asumió la presidencia del Comité de Registro de Testigos Sociales de la entidad, acto 

en el que la presidenta saliente y comisionada del Instituto de Transparencia, Acceso a 

la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y 

Municipios, Josefina Román Vergara, rindió su informe de labores. 
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 Durante la primera sesión ordinaria de 2015, que se llevó a cabo en la Sala de 

Rectores de la UAEM, Olvera García destacó que el Comité de Testigos Sociales se 

consolida como una herramienta del Estado que permite mayor participación ciudadana 

en la exigencia de rendición de cuentas; de esta manera, dijo, el país se sitúa a la 

vanguardia de los estados más progresistas del mundo. 

“De esta manera se involucra a la sociedad en los mecanismos de transparencia 

que tiene abiertos a los mexiquenses, porque así disponen de dispositivos para verificar 

el manejo de los recursos”, aseveró el rector de la UAEM, quien por tercera ocasión 

ocupa la presidencia del Comité. 

 Afirmó que “la figura de los Testigos Sociales permite disipar las incertidumbres 

que ensombrecen la relación entre los gobernantes y la ciudadanía, pues los articulan 

de forma tal que no queda resquicio alguno para la corrupción”. 

Durante esta sesión, en la cual se tomó protesta como vocal del Comité a la 

directora de la Facultad de Derecho de la UAEM, Inocenta Peña Ortiz, Josefina Román 

Vergara informó que durante el reciente año se tomaron numerosos acuerdos 

relacionados con 19 solicitudes de ampliación de registro y cinco solicitudes de registro 

de testigos sociales de la entidad. 

Abundó que de las 19 solicitudes de ampliación de registro, 13 fueron relativas a 

personas físicas y seis a personas jurídico colectivas; a través de ellas se registraron 42 

representantes acreditados ante el Comité, asimismo se presentaron cinco solicitudes 

de registro: cuatro de personas físicas, de las cuales tres obtuvieron el registro 

respectivo; por otro lado se reportó una solicitud de persona jurídico colectivo, cuyo 

registro fue procedente. 

Indicó que en la actualidad, el Comité de Registro de Testigos Sociales de la 

entidad posee un padrón de 23 testigos sociales, de los cuales 16 son personas físicas 

y siete personas jurídicas colectivas; estas últimas, con un total de 31 representantes 

acreditados, los cuales sumados a las 16 personas físicas, da un total de 47 personas 

con perfiles en contratación de obra, servicios y adquisición de bienes. 
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 Concluyó que la figura del testigo social es un mecanismo de participación 

ciudadana activa de gran importancia y trascendencia para minimizar riesgos de 

opacidad y corrupción en procedimientos de contratación pública relevantes; el testigo 

social, como observador crítico de la sociedad civil en las contrataciones que realiza la 

administración pública, dijo, hace constar su legalidad y trascendencia. 
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Estudiantes de UAEM obtienen segundo lugar  
general en la Carrera Regional Baja Sae 

 
 Además, el equipo conformado por 12 estudiantes de las facultades de Ingeniería, 

Economía y Arquitectura y Diseño, obtuvo el segundo lugar en la prueba de Ventas, el 
tercero en Costos, el segundo en Maniobrabilidad y el segundo en la prueba de 
Resistencia. 

 
Baja Sae Uaemex, Escudería Sara Juana, representativo de la Facultad de Ingeniería 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, obtuvo el segundo lugar general en 

la Carrera Regional Baja Sae, que en esta ocasión se llevó a cabo en Guanajuato, del 

20 al 22 de febrero. 

Además, el equipo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, conformado por 

12 estudiantes de las facultades de Ingeniería, Economía y Arquitectura y Diseño, 

obtuvo el segundo lugar en la prueba de Ventas, el tercero en Costos, el segundo en 

Maniobrabilidad y el segundo en la prueba de Resistencia. 

 En entrevista, Enrique Antonio Sanvicente Bates, integrante de este equipo, 

capitaneado por Emanuel López Ramírez, comentó que esta es la primera carrera del 

año en la que participó la Escudería Sara Juana de la UAEM. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Detalló que durante el primer día presentaron un reporte de costos, ventas y 

diseño; de igual manera, los organizadores realizaron una inspección técnica a su 

vehículo: “Strategos”, monoplaza que participó en la competencia con el número 39. 

Los universitarios Emanuel López Ramírez, Richard Esteban Morales Rubí, 

Gerardo Enrique Nava Valencia, Enrique Antonio Sanvicente Bates, Josué Villán 

Gómez, Karla Vanessa Guzmán González, Alberto Heredia Gutiérrez, Mónica Gutiérrez 

Espinoza, Humberto Mario Granados Paz, César Abraham Mendieta Lugo, Héctor Hugo 

Mendieta Lugo y Mayra Gabriela Villavicencio afinaron los detalles de cada una de sus 

responsabilidad y pasaron a las siguientes etapas, consistentes en pruebas dinámicas, 

como paso por lodo, aceleración, arrastre y frenado, entre otras, para finalmente, 

competir en la carrera de resistencia, que se realizó el día domingo. 

Los universitarios se dijeron orgullosos de poner nuevamente en alto el nombre 

de la Facultad de Ingeniería y en general, de la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

Recordaron la competencia nacional 2014, que se realizó en el municipio de 

Calimaya, donde además de obtener el segundo lugar en la prueba de Resistencia, en 

el rankeo nacional se colocaron en la novena posición, de entre 40 instituciones 

públicas y privadas. 

 Consideraron que cumplieron su objetivo de quedar entre los primeros lugares en 

esta competencia, que tuvo como sedes la Universidad La Salle, Campus Bajío, y el 

Parque Bicentenario Guanajuato, en Silao. 

Ahora, puntualizaron, iniciaran su preparación para la competencia internacional, 

que se realizará en Alabama, Estados Unidos, en el mes de abril, y posteriormente, 

para la nacional, en el mes de noviembre. 
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Inició en UAEM tercera etapa del Foro sobre  
Seguridad, Prevención del Delito y Derechos Humanos 

 
 En este marco, se afirmó que existen elementos que los ladrones aprovechan, como el 

hecho de que los jóvenes estén distraídos, ya sea hablando por teléfono o en redes 
sociales. 

 
Existen elementos de oportunidad que son aprovechados por los ladrones para cometer 

algún ilícito, aseguró el representante de la Comisión Estatal de Seguridad, Rafael 

González Pérez, al dictar la Conferencia "Prevención Situacional del Delito", en el 

Plantel "Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

En el marco de la ceremonia inaugural de la tercera etapa del Foro sobre 

Seguridad, Prevención del Delito y Derechos Humanos, que inicio en esta preparatoria, 

el servidor público advirtió a los alumnos de la mejor conocida como Prepa 1 que 

existen elementos que los ladrones aprovechan, como el hecho de que los jóvenes 

estén distraídos, ya sea hablando por teléfono o en redes sociales. 

En el evento, presidido por el director de Seguridad, Protección Universitaria y al 

Ambiente, Erick Mañón Arredondo, y autoridades del Plantel, encabezadas por el 

director, José Olivier Vázquez, González Pérez explicó que el esquema del delito está 

integrado por una oportunidad, un agresor motivado y un objeto disponible. 

Abundó que existen otros riesgos para los jóvenes universitarios, como el acceso 

a las drogas; en este sentido, dio a conocer datos que señalan que más de 77.6 por 

ciento de jóvenes en edad de estudiar la universidad dijeron tener acceso a drogas y 

conocer a alguien que las consume regularmente. 

Antes, Mañón Arredondo destacó que para la Administración 2013-2017, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García, la seguridad de la comunidad 

universitaria y los bienes de la institución son una prioridad; por ello, se llevan a cabo 

ejercicio de este tipo, que se realizaran en diversos espacios académicos y 

administrativos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 
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Facultad de Humanidades presenta Niño de octubre 
 

 Esta puesta en escena es apta para todas las edades; habla de la amistad, la ayuda al 
otro, el altruismo y la donación de órganos.  

 
Hasta el mes de marzo, con funciones los días sábados y domingos, a las 16:00 horas, 

la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México 

presenta, en el Foro Cultural “Alberto Salgado”, la segunda temporada de Niño de 

octubre, de Maribel Carrasco. 

En entrevista, la profesora de la Facultad y directora de la puesta en escena, 

Betania Paniagua, destacó que en el montaje de esta obra participan estudiantes de la 

Licenciatura en Artes Teatrales que de esta manera, realizan su servicio social y 

prácticas profesionales. 

Aunque no es una actividad netamente académica, puntualizó, es sumamente 

importante en el proceso formativo de los estudiantes; abre una brecha y seguramente, 

a otros jóvenes les interesará cumplir de esta manera con sus prácticas profesionales y 

servicio social. 

Niño de octubre, indicó, cuya primera temporada se efectuó de octubre a 

diciembre de 2014, es apta para todas las edades; habla de la amistad, la ayuda al otro, 

el altruismo y la donación de órganos.  

A través de la fantasía y el desarrollo de la historia en dos mundos paralelos, 

enfatizó, sensibiliza sobre la donación de órganos, aunque este es el tema secundario, 

pues el principal es la amistad y el altruismo. 

Betania Paniagua refirió que en Niño de octubre participan Blanca Luna, Daniela 

Sánchez, Julio Chávez, Néstor Zepeda y Uriel Solís. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 

 

COMUNICADO 0165 
TIANGUISTENCO, MÉX. 
FEBRERO 24 DE 2015 
 

Concurso del Universitario Emprendedor  
congregó participación de mil 158 alumnos 

 
 Hasta el momento, de un total de 389 proyectos, el jurado calificador ha elegido 24 

proyectos finalistas: 12 de la región oriente y 12 de la metropolitana, que competirán 
durante la final estatal, el próximo mes de mayo.  

 
La décimo tercera edición del Concurso del Universitario Emprendedor de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, que por segunda ocasión se regionalizó 

en tres zonas: oriente, poniente y metropolitana, congregó la participación de mil 158 

alumnos, con un total de 389 proyectos. 

La directora de Desarrollo Empresarial de la Autónoma mexiquense, Ethel 

González Domínguez, explicó que hasta el momento, el jurado calificador ha elegido 24 

proyectos finalistas: 12 de la región oriente y 12 de la metropolitana, que competirán 

durante la final estatal, el próximo mes de mayo.  

La universitaria destacó que la realización de una evaluación por región permite 

la integración de jurados que analizan los proyectos de acuerdo con el contexto social. 

Aseveró que para esta edición se incluyeron dos nuevas categorías: Proyectos Verdes 

y Proyectos Sociales, que se suman a las ya existentes: Innovación Tecnológica, 

Tecnología Básica/Intermedia y Emprendedor Junior; detalló que en cada región se 

elegirán tres finalistas por categoría.  

La Categoría Proyectos Verdes, puntualizó, reconocerá negocios que aborden 

las problemáticas del desarrollo sustentable, teniendo como objetivo la prosperidad 

económica, pero considerando la integridad del medio ambiente, con una perspectiva 

de largo plazo y encaminados a procurar un desarrollo verde sustentable.  
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 En tanto, dijo, Proyectos Sociales premiará aquellos trabajos cuyo objetivo sea 

satisfacer necesidades sociales y modificar las condiciones de vida de las personas, 

mejorando la cotidianidad de la sociedad en su conjunto, especialmente de los grupos 

sociales más desfavorecidos, mejorando su estilo de vida, trabajo y entorno social.  

Cabe destacar que los integrantes de la Región Oriente son los centros 

universitarios UAEM Amecameca, Valle de Chalco y Texcoco, así como las unidades 

académicas profesionales Nezahualcóyotl y Chimalhuacán; en la Región Metropolitana 

participan los centros universitarios Valle de México, Ecatepec, Teotihuacán y 

Zumpango, además de las unidades académicas profesionales Cuautitlán Izcalli y 

Huehuetoca; la Región Poniente agrupa a las 21 facultades ubicadas en Toluca, los 

centros universitarios Atlacomulco, Temascaltepec y Tenancingo, así como la unidad 

académica profesional Tianguistenco.  

 En el marco de la selección de semifinalistas en la Unidad Académica 

Profesional Tianguistenco de la UAEM, Ethel González Domínguez informó que de la 

Región Oriente se registraron 114 proyectos de negocios, de la Metropolitana, 107, y de 

la Poniente, 168.  

COMUNICADO 0166 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 24 DE 2015 
 

Concluyeron pláticas sobre seguridad vial en la UAEM 
 

 Se llevaron a cabo con el objetivo concientizar a los universitarios y público en general 
sobre la importancia de respetar señalamientos, dar paso a los peatones, no manejar en 
estado de ebriedad o bajo el consumo de drogas. 

 
Del total de accidentes registrados en la ciudad de Toluca, 90 por ciento son causados 

por el factor humano y el resto por factores como el vial, el entorno y el vehículo, 

aseguró el representante de la Dirección de Seguridad Pública y Vial del ayuntamiento 

de la capital mexiquense, Guillermo Arias Hernández.  
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Al impartir una plática sobre seguridad vial en el Edificio Administrativo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, el servidor público aseveró que la 

mayoría de las personas no pone en práctica la educación vial.  

Ante trabajadores administrativos que se dieron cita en el auditorio "Ing. José 

Yurrieta Valdés", sostuvo que toca a la ciudadanía corregir esta situación, con la 

finalidad de reducir los accidentes viales, causados por factores de riesgo, entre los que 

destacan el no uso de cinturón de seguridad y la ingesta de alcohol. 

Cabe recordar que estas pláticas, organizadas por la Dirección de Seguridad, 

Protección Universitaria y al Ambiente de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

estuvieron dirigidas, principalmente, a los estudiantes, para crear conciencia de la 

importancia que tiene el respeto y fomento de una verdadera cultura vial. 

 Se llevaron a cabo con el objetivo concientizar a los universitarios y público en 

general sobre la importancia de respetar señalamientos, dar paso a los peatones, no 

manejar en estado de ebriedad o bajo el consumo de drogas, pues son factores que 

ponen en riesgo la vida de las personas. 

 

 

 

COMUNICADO 0167 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 24 DE 2015 
 

Realizará UAEM Foro de Maltrato Infantil 
 

 Se llevará a cabo los días 26 y 27 de febrero y tiene como objetivo analizar la 
problemática del maltrato infantil, con base en las realidades y utopías en la sociedad de 
la información y la comunicación. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de Ciencias de 

la Conducta, en coordinación con la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

México, llevará a cabo los días 26 y 27 de febrero, el 5º Foro de Maltrato Infantil: 

Realidades y utopías en la sociedad de la información y el conocimiento. 
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 Este ejercicio académico, que tendrá como sede las dos instancias 

organizadoras, es coordinado por el Cuerpo Académico “Psicología y Educación”, 

inscrito en la Red Hispano-Mexicana para el Fomento del Éxito Escolar, Convivencia y 

Prevención de la Violencia, con el objetivo de analizar la problemática del maltrato 

infantil, con base en las realidades y utopías en la sociedad de la información y la 

comunicación. 

 Para ello, a lo largo de dos días de jornadas académicas, especialistas de 

diversas instancias gubernamentales, como el Poder Judicial del Estado de México y la 

Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, así como investigadores y 

especialistas universitarios, participarán en talleres, conferencias y un panel de 

expertos. 

 Los temas que se abordarán en los talleres que se llevarán a cabo el 26 de 

febrero en la Facultad de Ciencias de la Conducta son: Mediación escolar, Derechos de 

la infancia, Prevención e intervención desde la perspectiva de los derechos humanos, 

Mediación familiar, Estrategias de protección de contenidos intrusivos de las TIC,s. 

 De igual manera, Ciudadanía digital como factor de protección de la violencia 

virtual, Competencias socioemocionales en la adolescencia, Generación de Ambientes 

positivos en el aula y Estrategias para detectar y mejorar la convivencia escolar. 

 Como parte de este ejercicio académico también se dictarán las siguientes 

conferencias magistrales: El estado actual y prospectiva del maltrato infantil en el siglo 

XXI y La otra realidad: Ambientes virtuales y violencia en la infancia; asimismo, se 

llevará a cabo el Panel de Expertos “Realidades, mitos y utopías del maltrato infantil en 

la sociedad de la información y el conocimiento”. 

  

 

COMUNICADO 0168 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 25 DE 2015 
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Construirá UAEM Centro Infantil de Rehabilitación  
con Asistencia Canina en “El Rosedal” 

 
 De esta manera, se aprovechará la infraestructura construida y la cercanía con otros 

espacios académicos universitarios, como las facultades de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia y Ciencias. 

 La institución agradece y reconoce el apoyo irrestricto del GEM en el desarrollo de 
proyectos cuyo único propósito es extender a la sociedad, principalmente a los grupos 
más vulnerables, los beneficios del conocimiento, la ciencia y la tecnología que genera 
su comunidad. 

 
La Universidad Autónoma del Estado de México tomó la decisión de construir el Centro 

Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina (CIRAC) en el Campus “El Rosedal”, 

ubicado en el km. 14.5 de la carrera Toluca-Atlacomulco, y no en el Parque Estatal 

Sierra Morelos -donde se entregaría a esta casa de estudios un predio-, con la finalidad 

de aprovechar la infraestructura construida y la cercanía con otros espacios 

académicos universitarios, como las facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia y 

Ciencias. 

Esta casa de estudios agradece y reconoce el apoyo irrestricto del Gobierno del 

Estado de México en el desarrollo de proyectos cuyo único propósito es extender a la 

sociedad, principalmente a los grupos más vulnerables, los beneficios del conocimiento, 

la ciencia y la tecnología que genera su comunidad. 

 El CIRAC, esfuerzo en el que también participan el Gobierno del Estado de 

México y el Ayuntamiento de Toluca, tendrá como propósito brindar, con la asistencia 

de perros entrenados, terapias de rehabilitación a niños con capacidades diferentes, así 

como ser el primer hogar temporal canino de la entidad. 

Mediante Terapias Asistidas con Animales (TAA), el CIRAC posibilitará que 

mejore el funcionamiento físico, social, emocional y cognitivo de infantes con autismo, 

síndrome de Down, retraso mental, parálisis cerebral y lesión medular, a través del 

contacto con los canes. 

El Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina contribuirá al proceso 

de rehabilitación infantil, al entrenamiento de perros para asistencia terapéutica, la 
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promoción de la adopción y tenencia responsable de mascotas entre la comunidad 

infantil y será albergue temporal para perros rescatados. 

El proyecto de desarrollo del Centro, con un monto de inversión estimado de 10 

millones de pesos, se llevará a cabo en tres etapas: Albergue canino y área 

administrativa, Zona de terapia y adiestramiento canino y Ciudad de los niños; 

comprende área para terapias y ciudad de los niños, consultorio, estética, residencia 

para perros, clínica y zona de adiestramiento. 

Cabe destacar que el Estado de México y el Distrito Federal concentran 20.4 por 

ciento de la población con capacidades diferentes del país, estimada en 5.7 millones de 

personas; en tanto, se calcula que en la entidad 233 mil menores necesitan programas 

de capacitación especial que les permitan mejorar su calidad de vida.  

 

 

COMUNICADO 0169 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 25 DE 2015 
 

Escritores de nueve países participan en premios 
 internacionales de Narrativa y Poesía de UAEM 

 
 La convocatoria cerró el pasado 5 de diciembre. Para el Premio Internacional de 

Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” se recibieron un total de 78 trabajos y para el 
Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada” se registraron un total de 92 
poemarios. 

 
Escritores de Alemania, Argentina, Colombia, España, Israel, Perú, Venezuela y 

Estados Unidos, así como de los estados de México, Guanajuato, Colima, Jalisco, 

Durango y el Distrito Federal, participan en la 12ª edición del Premio Internacional de 

Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” y la 9ª edición del Premio Internacional de Poesía 

“Gilberto Owen Estrada”, organizados por la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 
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Así lo dio a conocer la coordinadora del área de Relaciones Públicas de la 

Dirección del Programa Editorial de la UAEM, Alicia Gutiérrez Romo, quien indicó que la 

convocatoria para la emisión 2014-2015 de ambos premios cerró el pasado 5 de 

diciembre. 

Resaltó que para el Premio Internacional de Narrativa se recibieron un total de 78 

trabajos, entre los que hay compilaciones de cuentos y novelas, y que significan un 

aumento de 500 por ciento, con respecto a los 13 recibidos en la convocatoria anterior. 

En tanto, manifestó, para el Premio Internacional de Poesía se registraron un 

total de 92 poemarios, es decir, 300 por ciento más trabajos, con respecto a los 27 

recibidos en la emisión pasada. 

Abundó que habrá sólo un ganador en cada uno de los premios y las menciones 

honoríficas serán determinadas por el jurado, conformado por narradores y poetas de 

habla hispana de tres distintas nacionalidades. 

La deliberación, explicó Alicia Gutiérrez Romo, programada para el mes de 

mayo, se realizará ante notario, de forma hibrida, tanto presencial como virtual, y al 

terminar se darán a conocer a los ganadores, así como las menciones honoríficas. 

 

 

 

COMUNICADO 0170 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 25 DE 2015 
 

Estudiantes de Planeación Urbana y Regional  
invitan a talleres sobre educación ambiental 

 
 Los asistentes a los talleres podrán aprender técnicas de reúso de residuos sólidos; por 

ejemplo, para elaborar prendedores o bolsas con envolturas, y de esta manera, reforzar 
sus conocimientos sobre educación ambiental. 

 
Con el propósito de reducir y dar un nuevo uso a los residuos sólidos, la Brigada 

Ambiental de la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma 
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del Estado de México, conformada mayoritariamente por alumnos, invita a los 

universitarios y al público en general a participar en los diferentes talleres sobre 

educación ambiental que se ofertan e inician el próximo miércoles 4 de marzo. 

 El coordinador de Difusión Cultural de este organismo académico, Alberto 

Sánchez Romero, explicó que los asistentes a los talleres podrán aprender técnicas de 

reúso de residuos sólidos; por ejemplo, para elaborar prendedores o bolsas con 

envolturas, y de esta manera, reforzar sus conocimientos sobre educación ambiental. 

 Destacó que a través de los talleres se tiene como propósito fortalecer la 

enseñanza de la educación ambiental básica, a través del separado de residuos 

sólidos, reúso de materiales o ecotecnias que permitan enlazar y coincidir los 

conocimientos teóricos y prácticos, mediante la aplicación constante de habilidades 

técnicas y manuales. 

Puntualizó que la líder del Proyecto “Conciencia para mi mundo” y miembro de la 

Brigada Ambiental de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Daniela Olvera 

Vizcaíno, tiene el firme propósito de sumar cada vez a más estudiantes en estas tareas.  

Alberto Sánchez Romero abundó que la Facultad de Planeación Urbana y 

Regional, donde se oferta la Licenciatura en Ciencias Ambientales, cuenta con otros 

proyectos, como Puntos Verdes, que tiene como meta separar los residuos generados 

dentro de la facultad, y la lombricomposta. 

COMUNICADO 0171 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 25 DE 2015 
 

Respeto de valores, costumbres y creencias,  
sumamente importante en quehacer de enfermeras 

 
 Cuando los especialistas en cuidados de la salud se enfrentan con el sufrimiento de un 

paciente enfermo en estado terminal pueden experimentar conflictos éticos y de valores, 
como resultado de su responsabilidad para aliviar el sufrimiento del paciente y la 
obligación moral.  
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El respeto de los valores, costumbres y creencias espirituales del paciente es 

sumamente importante en las actividades que llevan a cabo las enfermeras en los 

cuidados de la salud, señalaron los especialistas del Centro Universitario Zumpango de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Jaramillo Barrera, María 

Guadalupe Miguel Silva y Ana María Oviedo Zúñiga.  

Al participar en el 2º Coloquio Experiencias en la Aplicación del Proceso de 

Enfermería “Multiculturalidad de los Cuidados”, que se llevó a cabo en la Facultad de 

Enfermería y Obstetricia de la UAEM, reconocieron que el quehacer de la enfermera 

para contribuir en la recuperación de la salud debe llevarse a cabo con respeto hacia 

los valores religiosos, culturales y sociales del paciente y la unidad de su familia.  

Los autores de la Conferencia “El afrontamiento ante la enfermedad y la 

influencia de la religión y la espiritualidad en la recuperación de los pacientes en estado 

crítico” abundaron que cuando los especialistas en cuidados de la salud se enfrentan 

con el sufrimiento de un paciente enfermo en estado terminal pueden experimentar 

conflictos éticos y de valores, como resultado de su responsabilidad para aliviar el 

sufrimiento del paciente y la obligación moral.  

Es necesario, dijeron, comprender cómo culturas diferentes, valores, creencias 

religiosas y éticas influyen en las actitudes del paciente y la familia ante la enfermedad; 

de ahí que la labor diaria del profesional de la Enfermería sea enfrentar el sufrimiento 

humano y su función es mitigarlo e incluso, aliviarlo, con la finalidad de proteger la 

dignidad humana del paciente. 

Jaramillo Barrera, Miguel Silva y Oviedo Zúñiga sostuvieron que la 

responsabilidad de la ciencia del cuidado es aliviar el sufrimiento, elevarlo al mayor 

estatus de salud posible, sin distinción de credos y enalteciendo así, la calidad humana 

por la que se caracterizan los cuidados. 

 

 

COMUNICADO 0172 
TOLUCA, MÉX. 
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FEBRERO 26 DE 2015 
 

Jorge Olvera colocó primera piedra del  
Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina 

 
 En el Campus “El Rosedal” de esta casa de estudios, el CIRAC ofrecerá atención a 

niños mexiquenses con capacidades diferentes y albergará a perros, que serán 
entrenados para integrarse a la sociedad e incluso, ser adoptados. 

 Destacó el apoyo del gobernador Eruviel Ávila Villegas en la consolidación de este 
proyecto, cuya primera etapa tendrá una inversión de 10 millones de pesos y coloca a la 
UAEM a la vanguardia en materia de protección de los derechos de los animales. 

 La primera etapa contempla cuatro módulos de residencia para 168 perros, entre otras 
áreas; para el mes de junio se recibirá a los primeros perros rescatados y en un año, el 
Centro tendrá hasta 95 por ciento de avance. 

 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

colocó la primera piedra del Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina 

(CIRAC), en el Campus “El Rosedal” de esta casa de estudios, que ofrecerá atención a 

niños mexiquenses con capacidades diferentes y albergará a perros, que serán 

entrenados para integrarse a la sociedad e incluso, ser adoptados. 

 Olvera García destacó el apoyo del gobernador Eruviel Ávila Villegas en la 

consolidación de este proyecto, cuya primera etapa tendrá una inversión de 10 millones 

de pesos y coloca a la UAEM a la vanguardia en materia de protección de los derechos 

de los animales. 

En este centro, agregó, se promoverá el respeto a los animales, se dará atención 

a niños que lo requieran y alumnos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia 

podrán realizar prácticas profesionales.  

Acompañado por el secretario de Administración, Javier González Martínez; el 

director de Obra Universitaria, Manuel Becerril Colín, y el director de la Facultad de 

Medicina Veterinaria y Zootecnia, José Mauro Victoria Mora, el rector de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense aseguró que los canes que albergará el Centro serán 

rescatados de la calle o salvados del maltrato, para luego ayudar en la rehabilitación de 

niños con capacidades diferentes. 
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Por otra parte, el CIRAC permitirá reforzar el sentido de responsabilidad que 

conlleva la adquisición de una mascota, acorde con la política implementada por el 

gobierno de la entidad y la instauración del Reglamento de Protección y Bienestar 

Animal, así como otras políticas públicas en pro del cuidado y protección de los 

animales y el medio ambiente. 

Manuel Becerril explicó que el Centro será construido en tres hectáreas y en tres 

etapas; la institución aprovechará la infraestructura ya existente, se contará con un 

estacionamiento para 140 vehículos, clínica, estética, área administrativa y 13 módulos 

de residencia para hasta 550 perros, dos bodegas, circuito de servicios y barda 

perimetral. 

Puntualizó que la primera etapa contempla cuatro módulos de residencia para 

168 perros, entre otras áreas, en beneficio de niños, canes y los médicos residentes. 

Comentó que para el mes de junio se recibirá a los primeros perros rescatados y en un 

año, el CIRAC tendrá hasta 95 por ciento de avance. 

Con el apoyo del ayuntamiento de Toluca y la Secretaría del Medio Ambiente, el 

proyecto del Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina inició hace dos 

años con las Unidades Móviles de Bienestar Animal. 
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Estudiantes de Prepa 2 combaten deserción escolar 
 

 Implementaron el “Club del éxito escolar”, mediante el cual brindan asesorías 
académicas y herramientas diversas a estudiantes, que les permiten mejorar el 
rendimiento en sus estudios. 

 
Para combatir el problema de la deserción escolar, alumnos del Plantel 

“Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de 

México implementaron el “Club del éxito escolar”, mediante el cual brindan asesorías 
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académicas y herramientas diversas a estudiantes, que les permiten mejorar el 

rendimiento en sus estudios. 

 El Club, que hasta el momento agrupa a cerca de 40 estudiantes del nivel medio 

superior, organizó la plática motivacional “La importancia de aprender en nuestro 

proyecto de vida”, impartida por el secretario técnico de la Rectoría, Jorge Bernáldez 

García, quien enfatizó la importancia de que los jóvenes aprovechen su condición de 

estudiantes, con la finalidad de planear estrategias que los conduzcan al éxito personal. 

 Cabe destacar que el “Club del éxito escolar” fue el proyecto ganador de la 

convocatoria anual “Jóvenes en Acción 2014”, a la que invita anualmente la Secretaría 

de Educación Pública federal y la Embajada de los Estados Unidos en México, 

instancias que reconocieron a cinco estudiantes del Plantel “Nezahualcóyotl” con una 

beca para asistir a Ohio, donde participaron en talleres de liderazgo juvenil, trabajo en 

equipo y comunicación, con la finalidad de que contribuyan en la formación de 

ciudadanos comprometidos con sus comunidades. 

 Gil Uriel Martínez Hernández, Larissa Berith Sánchez León, Natalia Itzel Pérez 

Estrada, Michelle Ivette Rodríguez Rodríguez y Moctezuma Alonso Cruz, estudiantes 

del sexto y cuarto semestre de la Escuela Preparatoria de la UAEM, recibieron durante 

cuatro semanas, en 2014, un entrenamiento para afinar la propuesta del “Club del éxito 

escolar”, para que hasta el próximo mes de abril la apliquen en sus comunidades. 

 Acompañado por la directora del Plantel, María de los Ángeles Bernal García, el 

secretario técnico de la Rectoría, Jorge Bernáldez García, conminó a los presentes a 

“ser del tipo de personas que arriesgan y logran con sus acciones que las cosas 

sucedan y no ser sólo espectadores”. 

 

 

COMUNICADO 0174 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 26 DE 2015 
 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Cuenca del Alto Lerma da soporte al abasto  
de agua potable de casi seis millones de personas  

 
 De acuerdo con la OMS, son necesarios entre 50 y 100 litros de agua por persona al 

día, para garantizar que se cubran las necesidades básicas y que no surjan grandes 
amenazas para la salud. 

 
El acuífero de la Cuenca del Alto Lerma exporta a la Zona Metropolitana del Valle de 

México (ZMVM) cinco mil litros por segundo y da soporte al abasto de agua potable de 

cinco millones 880 mil personas aproximadamente, lo que obliga a la autoridad 

normativa correspondiente a tipificarlo como el más sobreexplotado del país. 

 Así lo señalaron los especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, José de Jesús Jiménez Jiménez y Macedonio Nieto Moreno, quienes refirieron 

que de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), son necesarios entre 

50 y 100 litros de agua por persona al día, para garantizar que se cubran las 

necesidades básicas y que no surjan grandes amenazas para la salud. 

 Al dictar la conferencia “La gestión del agua con responsabilidad social: hacia un 

modelo sustentable”, los académicos e investigadores de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño de la UAEM afirmaron que bajo estos estándares de consumo, es necesaria la 

actuación para resolver el conflicto de intereses que se genera en los procesos de 

gestión del agua, al ser un problema público ante la sobreexplotación de los acuíferos, 

los usos inequitativos y abusivos del vital líquido. 

Los académicos universitarios propusieron un modelo en el que se integren los 

actores, definiendo sus roles y ámbitos de participación en la captación, extracción, 

distribución y uso del agua en los territorios incorporados a la región geohidrológica 

mencionada, a partir de cuatro nociones: un nuevo paradigma de gobierno, la 

promoción de un pacto estado-sociedad, la visión ecosistémica del agua y la 

responsabilidad social. 

Entre las propuestas destacan: administración de la demanda, educación 

ambiental de la población, solicitud legal de retribución económica por trasvase de agua 
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al D.F., tarifa general solidaria escalonada del agua potable en la entidad, fortalecer a 

los organismos municipales operadores como impulsores de la nueva gestión de agua, 

sustitución de usos del suelo (agricultura de autoconsumo por conservación forestal) y 

detección oportuna de fugas en las redes, entre otros. 

Lo anterior, sostuvieron los investigadores, permite identificar actores 

preponderantes: el gobierno, la población en general, los agricultores, los industriales, 

enclaves políticos y partidos políticos; en el esquema se destacan las relaciones entre 

el Estado-Gobierno y la población. 

 El modelo, concluyeron José de Jesús Jiménez y Macedonio Nieto, implica por 

un lado, restricciones y responsabilidades para los actores y por el otro, brinda 

oportunidades inmejorables, sobre todo en los aspectos económico y ambiental, al 

favorecer las finanzas de los organismos operadores del servicio y activar la 

movilización de las personas en pro de la naturaleza y el medio ambiente. 
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H. Consejo Universitario integró Comisión  
Especial para Estudio de Informe de Jorge Olvera  

 
 La Comisión Especial para el Conocimiento y Estudio del Segundo Informe Anual de 

Actividades de la Administración 2013-2017 de la UAEM quedó conformada de manera 
paritaria, por cuatro directores, cuatro profesores, ocho alumnos y los líderes sindicales 
de académicos y trabajadores administrativos. 

 Analizarán el documento que el próximo 3 de marzo entregará al pleno del H. Consejo 
Universitario, el rector Jorge Olvera García, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López 
Mateos”. 

 
La Comisión Especial para el Conocimiento y Estudio del Segundo Informe Anual de 

Actividades de la Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de 

México quedó conformada de manera paritaria, por cuatro directores, cuatro profesores, 
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ocho alumnos y los líderes sindicales de académicos y trabajadores administrativos, 

quienes analizarán el documento que el próximo 3 de marzo entregará al pleno del H. 

Consejo Universitario, el rector Jorge Olvera García, en el Aula Magna “Lic. Adolfo 

López Mateos”. 

 En su sesión ordinaria correspondiente al mes de febrero, el máximo órgano 

colegiado de la institución aprobó por unanimidad, la instalación de dicha comisión, que 

tiene como objetivo el análisis exhaustivo y dictaminación del ejercicio de rendición de 

cuentas del rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, verificar el 

cumplimiento de cada elemento estipulado para la consecución de las metas y objetivos 

comprometidos por el rector para el periodo 2013-2017. 

 Dicha comisión quedó integrada por los consejeros directores de las facultades 

de Planeación Urbana y Regional, Héctor Campos Alanís; de Antropología, José 

Concepción Arzate Salvador; de Arquitectura y Diseño, Marco Antonio Luna Pichardo, y 

del Plantel “Isidro Fabela Alfaro” de la Escuela Preparatoria, Juan Carlos Medina 

Huicohea. 

 Los cuatro académicos consejeros que forman parte de dicha comisión son de 

las facultades de Turismo y Gastronomía, Gerardo Novo Espinosa de los Monteros; 

Química, Carlos Eduardo Barrera Díaz; Ciencias Políticas y Sociales, Claudia Ortega 

Ponce, y la representante del personal académico de los planteles de Escuela 

Preparatoria, Guadalupe Isela garrido Vargas. 

 En tanto, los alumnos consejeros que forman parte de esta comisión especial 

son de las facultades de Geografía, Mayela Montserrat Gutiérrez Carreón; del Plantel 

“Dr. Ángel María Garibay K.” de la Escuela Preparatoria, Sergio Enrique Cruz López; de 

la Facultad de Medicina, Guillermo Primero Gutiérrez; de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia, Josué Israel Mendoza Guadarrama; de la Facultad de Ciencias de la 

Conducta, Ricardo Antonio Ortiz Osorio; de la Facultad de Geografía, Diana López Tello 

Villavicencio; del Plantel “Dr. Pablo González Casanova”, José  Saúl López Medina;  y 

de la Facultad de Contaduría y Administración,  Jaime Díaz Salguero. 
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 También la conforman los secretarios generales de la Federación de 

Asociaciones Autónomas de Personal Académico (FAAPAUAEM), Víctor Manuel 

Pineda Gutiérrez, y del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la 

UAEM (SUTESUAEM), León Carmona Castillo. 

  

 

COMUNICADO 0176 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
FEBRERO 27 DE 2015 
 

Estudiantes de UAEM Valle de Chalco 
 realizaron Semana de la Sexualidad 

 
 Tuvo como finalidad concientizar a la comunidad estudiantil sobre la importancia de la 

salud sexual y la prevención de enfermedades de transmisión sexual y embarazos no 
deseados. 

 
Con la finalidad de concientizar a la comunidad estudiantil sobre la importancia de la 

salud sexual y la prevención de enfermedades de transmisión sexual y embarazos no 

deseados, estudiantes del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México llevaron a cabo la X Semana de la Sexualidad. 

 Como parte de este ejercicio académico se ofrecieron conferencias, pláticas y 

talleres sobre el uso del condón; en tanto, con el apoyo de la empresa ASPENE Nueva 

Era–VIH se realizaron pruebas rápidas de VIH-SIDA, a quienes así lo desearon. 

 Este ejercicio académico fue inaugurado por el coordinador de la Licenciatura en 

Enfermería, Ihosvany Basset Machado, quien dictó la Conferencia “Parafilias”, y el 

coordinador de Difusión Cultural de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Jesús López Campoy. 

Durante la presente semana se abordaron los siguientes temas: "Conceptos 

básicos de sexualidad", por parte del especialista Adolfo Sánchez González; "Noviazgo 

y violencia", por parte de Yosadhira Sánchez Albarrán, psicóloga y sexóloga de la 

Universidad de La Laguna; "Preferencias sexuales", a través de la conferencia dictada 
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por el especialista del Instituto Mexicano de Sexología e investigador del Centro 

Universitario UAEM Ecatepec, Carlos Cedillo Garrido, y "Sexualidad y discapacidad", 

con la conferencia ofrecida por la representante del Instituto de Rehabilitación, 

Guadalupe Sánchez Pérez. 

Además, la comunidad de este organismo académico pudo acceder a los 

siguientes talleres: "Mujeres y hombres en conflicto", "Relación de pareja", "Prevención 

de la violación", "Antifecundativos", "Paternidad responsable", "Prevención del abuso 

sexual infantil" y “Uso del condón”. 

Cabe destacar que los estudiantes que integran el proyecto S.O.S. del Centro 

Universitario UAEM Valle de Chalco, previamente capacitados, fueron los encargados 

de impartir dichos talleres. 

 

 

COMUNICADO 0177 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 27 DE 2015 
 

Facultad de Turismo y Gastronomía cuenta con “GasTurTv” 
 

 Este proyecto tiene como propósito, a través de contenidos audiovisuales, promover el 
pensamiento reflexivo, la creatividad, la vinculación y la identidad universitaria. 

 
Con el fin de lograr mayor difusión de las actividades académicas, culturales y 

deportivas que se llevan a cabo en la Facultad de Turismo y Gastronomía de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, así como contar con un espacio que 

informe sobre el contexto actual en el que se despliega el turismo y la gastronomía, se 

desarrolló el proyecto “GasTurTv”. 

Surgido de un conjunto de esfuerzos realizados por estudiantes, la Oficina de 

Enlace de Comunicación, la Coordinación de Difusión Cultural, trabajadores de la 

Facultad y otras instancias universitarias, este proyecto tiene como propósito, a través 
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de contenidos audiovisuales, promover el pensamiento reflexivo, la creatividad, la 

vinculación y la identidad universitaria. 

Mediante un sistema cerrado de pantallas distribuidas en los campus de Ciudad 

Universitaria y “El Rosedal” de la Facultad de Turismo y Gastronomía, GasTurTv 

difundirá sus contenidos; cuenta además, con un centro creativo y de distribución de 

señal en redes sociales, como Facebook, YouTube y Twitter. 

 Este espacio busca consolidarse como una plataforma de difusión sobre las 

actividades de la Facultad de Turismo y Gastronomía, pero también como un espacio 

generador de propuestas creativas, con la participación activa de estudiantes, 

académicos y personal de la propia facultad. 

Por este motivo, busca desarrollar productos audiovisuales creativos, con 

propuestas formales y que aborden temáticas de corte social, cultural, académico y 

científico, con puntos de vista claros, que integren las distintas realidades y busquen 

generar la reflexión, así como movimiento en el espectador. 

El proyecto impulsado por la directora de la Facultad de Turismo y Gastronomía, 

Elizabeth López Carré, pretende ser un espacio de información para los estudiantes y 

fortalecer los lazos de compañerismo y trabajo en equipo al interior de este organismo 

universitario. 

 

 

COMUNICADO 0178 
TENANCINGO, MÉX. 
FEBRERO 28 DE 2015 
 

Preparan a estudiantes para competir en justas de conocimiento 
 

 Las academias de Historia, Física, Química y Matemáticas del Plantel “Dr. Pablo 
González Casanova” de la Escuela Preparatoria de la UAEM llevan a cabo la selección 
de los alumnos que representarán a este espacio de nivel medio superior ubicado en el 
municipio de Tenancingo. 
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Las academias de Historia, Física, Química y Matemáticas del Plantel “Dr. Pablo 

González Casanova” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del 

Estado de México preparan a estudiantes para competir en las justas de conocimientos 

en dichas materias; por ahora, se lleva a cabo la selección de los alumnos que 

representarán a este espacio de nivel medio superior ubicado en el municipio de 

Tenancingo. 

 Así lo dio a conocer el subdirector académico del Plantel, Juan Enrique Sotelo 

Camacho, quien refirió que este espacio académico ha obtenido importantes 

reconocimientos, gracias al esfuerzo de la comunidad estudiantil, en justas nacionales 

en las que se ha representado al Plantel, pero también al Estado de México y al país. 

 Abundó que los profesores responsables de las academias de Historia, Física, 

Química y Matemáticas realizan una selección de los estudiantes con mejores 

promedios en estas materias, pero también se invita a aquellos jóvenes que desean 

participar en las justas. 

Posteriormente, puntualizó Juan Enrique Sotelo Camacho, serán sometidos a 

una ardua preparación por medio de asesorías, con el propósito de que obtengan 

mejores posiciones en las competencias de conocimientos. 

 Subrayó que en el reciente año se lograron importantes reconocimientos en 

competencias a nivel nacional, tal es el caso del alumno José Guadalupe Peralta 

Chávez, quien obtuvo el primer lugar en la XXIII Olimpiada Nacional de Química; la 

alumna Diana Laura Arizmendi Nieto, quien obtuvo medalla de plata en la XXIII 

Olimpiada Nacional de Biología; David Salinas Guadarrama, Gustavo Abraham Valero 

Pibaral y José Aldair Fonseca Carbajal, quienes lograron los tres primeros lugares en la 

XXV Olimpiada Estatal de Física, entre otros. 

 

 

COMUNICADO 0179 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 28 DE 2015 
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Facultad de Lenguas oferta cursos de inglés 
 

 Están diseñados para que niños, jóvenes y adultos estudien un nivel por trimestre y 
logren, si así lo desean, una certificación internacional. 

 
La Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México ofrece 

cursos de inglés diseñados para que niños, jóvenes y adultos estudien un nivel por 

trimestre y logren, si así lo desean, una certificación internacional, indicó la 

coordinadora de Extensión y Vinculación de este organismo universitario, Bertha 

Rodríguez Gutiérrez. 

Explicó que en los niveles principiantes, intermedios y avanzados, se ofertan los 

cursos en los 12 niveles programados, cada uno con duración de 30 horas, en horarios 

sabatinos y entre semana. 

Afirmó que con un mínimo de 10 personas y máximo 25 en cada salón, con cerca 

de 25 cursos por trimestre, las clases son impartidas por catedráticos de la Facultad 

que ostentan certificaciones del idioma en el ámbito internacional; también, destacó, 

hay alumnos en formación aptos para dar los cursos, pues ostentan certificaciones de 

conocimiento del idioma y de esta manera, pueden realizar sus prácticas profesionales 

o servicio social. 

Dentro del trabajo de extensión y vinculación que oferta la Facultad, la servidora 

universitaria también resaltó los cursos para la certificación en el idioma inglés que hace 

Cambridge. 

De igual forma, puntualizó, se apertura por interés de la comunidad universitaria, 

el curso de comprensión de textos enfocado para los posgrados de la UAEM, que 

exigen la lectura de libros en inglés; tiene una duración de 30 horas y al final se aplica 

el examen que avala su comprensión. 

Bertha Rodríguez Gutiérrez manifestó que también se ofertan clases de español 

para extranjeros, con la participación de instructores especializados que cubren la 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

demanda principalmente, de extranjeros que radican o trabajan en empresas del valle 

de Toluca. 

Para responder a la demanda de los cursos, certificaciones y traducciones, la 

Facultad de Lenguas cuenta con un área específica para ello, ubicada en el Edificio “C”, 

en el aula 20, donde los interesados pueden inscribirse directamente; de igual forma, 

para pedir mayores informes, pueden llamar al teléfono 219-59-90, extensión 149. 

 

 

COMUNICADO 0180 
TOLUCA, MÉX. 
FEBRERO 28 DE 2015 
 

Convoca CONACyT a participar en Verano de la  
Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico 

 
 Este programa interinstitucional, en el que participa la UAEM, busca el fortalecimiento de 

la Investigación y el fomento de los estudios de posgrado entre los jóvenes que estudian 
educación superior en el país. 

 
Alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de México podrán participar en el XX 

Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico del Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (CONACyT), dentro de su Programa Delfín, cuya fecha límite 

de inscripción es el próximo 13 de marzo. 

 Este programa interinstitucional, en el que participa la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, busca el fortalecimiento de la Investigación y el fomento de los estudios de 

posgrado entre los jóvenes que estudian educación superior en el país. 

La convocatoria emitida por el Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología invita 

a las universidades del país a que fomenten la participación de sus alumnos en este 

programa, con el objetivo de ampliar la formación de capital intelectual de alto nivel 

académico, que en el futuro inmediato contribuya con el desarrollo regional, nacional e 

internacional.  
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Los estudiantes de la Máxima Casa de Estudios mexiquense interesados en ser 

parte del Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico deberán 

cumplir diversos requisitos, además de contar con vocación por la ciencia y la 

tecnología. 

Esta es una importante oportunidad para los universitarios, ya que podrán 

acceder a la experiencia personal y académica de reconocidos investigadores y en 

programas de posgrado en todo el país y el extranjero; en áreas como Física, 

Matemáticas y Ciencias de la Tierra, Biología y Química, Medicina y Salud, 

Humanidades y Ciencias de la Conducta, Sociales y Económicas, Biotecnología y 

Ciencias Agropecuarias, Ingeniería e Industria. 

Este año la estancia se desarrollará del 22 de junio al 7 de agosto de 2015; al 

término, los estudiantes participantes expondrán el trabajo realizado en el marco del 

Congreso Nacional que se llevará acabo del 19 al 22 de agosto de 2015; sin embargo, 

las solicitudes se recibirán hasta el viernes 13 de marzo de 2015. 

Para mayores informes, lo interesados deberán comunicarse a la Secretaría de 

Investigación y Estudios Avanzados de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

a los teléfonos 01 722 2 26 2300, extensiones 1565 o 1539, con Grisel Reyes Carmona. 

 

 

 


